
Тоскана 
отдалилась 
от России
Итальянский винный дом 
Antinori приостановил 
поставки в РФ

Российский винный рынок мо
жет лишиться продукции одного 
из старейших итальянских про
изводителей Antinori, чьи основ
ные поместья сосредоточены 
в Тоскане. Винный дом приоста
новил поставки в страну, но ди
стрибутор сформировал запасы 
для выполнения планов продаж. 
Другие импортеры на этом фоне 
могут попытаться переманить 
поставщика.

Итальянский винный дом Anti‑
nori приостановил поставки в Рос‑
сию, рассказали три источника 
„Ъ“ в крупных алкогольных ком‑
паниях. По словам двух собеседни‑
ков „Ъ“, решение может быть связа‑
но с нежеланием Antinori работать 
с РФ «из‑за геополитического кри‑
зиса». Другой источник „Ъ“ считает, 
что у поставщика могли осложнить‑
ся отношения с дистрибутором MBG 
Wine либо у сторон возникли разно‑
гласия по условиям сотрудничества. 
С санкциями ЕС, запрещающими 
поставлять в Россию алкоголь до‑
роже €300 за единицу, приостанов‑
ка не связана, заверил один из собе‑
седников „Ъ“.

Глава совета директоров MBG 
Wine Ирина Фомина сообщила „Ъ“, 
что контракт с Antinori сохраняет‑
ся, но поставки действительно при‑
остановлены. Причину она раскры‑
вать не стала. По словам госпожи 
Фоминой, у MBG Wine создан сток, 
«полностью обеспечивающий пла‑
ны продаж», и потребности в допол‑
нительных поставках нет. В Antinori 
на вопросы „Ъ“ не ответили.

Antinori основан в 1385 году, счи‑
тается одним из старейших винных 
домов Италии. Управляется семь‑
ей Антинори. В основном поместья 
сосредоточены в Тоскане. Площадь 
виноградников в стране, по собст‑
венным данным, более 700 га. Так‑
же управляет винодельнями в Чили 
и США. В рейтинге наиболее при‑
знанных винных брендов мира 
Drinks International 2022 года Anti‑
nori занимает пятую строчку.

Руководитель WineRetail Алек‑
сандр Ставцев говорит, что до сих пор 
от поставок в Россию отказывались 
небольшие винодельни, а Antino‑
ri — одно из самых известных и зна‑
ковых имен для рынка. Хотя в России 
у этих вин была небольшая доля, от‑
мечает он. Источник „Ъ“ на алкоголь‑
ном рынке говорит, что MBG Wine, 
видимо, сформировал запас вин An‑
tinori, готовясь к возможной оста‑
новке поставок, из расчета на дли‑
тельный период продаж. Но Antinori 
не относится к супер‑премиум‑сег‑
менту, следовательно, раскупается 
довольно быстро, добавляет собе‑
седник „Ъ“. На онлайн‑витрине Win‑
eStyle вина Antinori стоят от 1,4 тыс. 
руб. до 98,9 тыс. руб. за бутылку объ‑
емом 0,75 л.
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МАГАТЭ взяло Энергодар
Как международные инспекторы прорывались на Запорожскую АЭС

Инспекторам Международного агент
ства по атомной энергии (МАГАТЭ) в чет
верг удалось, наконец, побывать на под
вергающейся обстрелам Запорожской 
АЭС. Обсуждавшийся несколько меся
цев визит едва не сорвался в последний 
момент изза активизации боевых дей
ствий в районе этой крупнейшей в Евро
пе атомной электростанции. Бегло ос
мотрев объект, глава МАГАТЭ Рафаэль 
Гросси назвал обстановку вокруг него 
«очень сложной», но уехал, так и не ска
зав, кто в этом виноват.

Сообщения новостных агентств о про‑
движении делегации МАГАТЭ в контроли‑
руемый Россией украинский Энергодар, 
где расположена Запорожская АЭС, чита‑
лись как сценарий голливудского боеви‑
ка. В шесть утра пророссийская админист‑
рация города заявила, что он подвергается 
массированным артиллерийским обстре‑
лам со стороны украинских вооруженных 
сил. В восемь утра появились данные о вы‑
садке в районе Энергодара украинских ди‑
версионных групп, целью которых якобы 
был захват станции.

В девять российское Министерство обо‑
роны сообщило подробности: на побере‑
жье Каховского водохранилища, в 3 км се‑
веро‑восточнее Запорожской АЭС, была 
осуществлена высадка на семи быстроход‑
ных моторных лодках двух диверсионных 
групп вооруженных сил Украины общей 
численностью до 60 человек, они были бло‑
кированы и уничтожены подразделения‑
ми Росгвардии и российских вооруженных 
сил, при этом были задействованы верто‑
леты армейской авиации. Позже ведомст‑
во объявило, что в нескольких километрах 
от Запорожской АЭС, в районе населенного 
пункта Водяное, была пресечена еще одна 
попытка высадки украинского десанта для 
захвата атомной электростанции. На сей 
раз диверсанты, как уточняется в сообще‑
нии Минобороны РФ, следовали на двух 
самоходных баржах, вышедших из Нико‑
поля. В результате огневого поражения рос‑
сийскими военными оба плавсредства, 
по их словам, были потоплены. По версии 
Москвы, украинцы хотели отбить станцию 
именно сейчас с тем, чтобы миссия МАГАТЭ 
по прибытии на место зафиксировала ее пе‑
реход под контроль Украины.

В это же время из Киева поступали не ме‑
нее тревожные комментарии, но проти‑
воположной направленности. Представи‑
тель МИД Украины Олег Николенко заявил, 
что российские военные, нарушая взятые 
на себя обязательства, усиленно обстрелива‑
ют коридор, по которому должна проехать 
миссия МАГАТЭ. В свою очередь, советник 
главы офиса президента Украины Михаил 
Подоляк добавил, что Россия наносит удары 
по Энергодару и маршруту миссии МАГАТЭ, 
чтобы обвинить в этом украинскую сторону.

Тем временем выдвинувшиеся из Кие‑
ва девять белых внедорожников с символи‑
кой ООН (МАГАТЭ — структура Организации 
Объединенных Наций) хоть и с задержкой 

в несколько часов, но продолжали следовать 
по намеченному пути. Генеральный дирек‑
тор МАГАТЭ Рафаэль Гросси на все вопросы 
журналистов отвечал категорично: «Мы по‑
нимаем, что риски в серой зоне (между укра‑
инскими и российскими силами.— „Ъ“) 
очень и очень велики… но мы не остановим‑
ся». В полвторого дня автомобили его делега‑
ции пересекли линию соприкосновения, че‑
рез час они, наконец, прибыли на АЭС. 

• Запорожская АЭС перешла под контр-
оль РФ вскоре после ввода российских войск 
на Украину. При этом станцией по-прежне-
му управляет украинский оператор «Энер-
гоатом», на ней работает местный персо-
нал. Из шести реакторов Запорожской АЭС 
сейчас функционируют только два (а по-
рой и один). На протяжении последних ше-
сти месяцев территория вокруг АЭС регу-
лярно подвергалась обстрелам, ответствен-
ность за которые Москва и Киев перекиды-
вают друг на друга. В августе ситуация обо-
стрилась, в мире заговорили об угрозе ядер-
ной катастрофы чернобыльского масшта-
ба. Все это время Рафаэль Гросси пытался до-
говориться со сторонами о возможности ин-

спектирования станции, однако до последне-
го согласовать модальности визита не уда-
валось, в чем Москва и Киев также обвиня-
ли друг друга.
Делегация МАГАТЭ в составе Рафаэля 

Гросси и 13 инспекторов провела на Запо‑
рожской АЭС несколько часов. По объек‑
ту их водили представители «Росатома». 
В «Энергоатоме» это вызвало недоумение: 
руководитель украинского оператора Петр 
Котин в интервью агентству Reuters усом‑
нился, что в таких условиях эксперты могли 
собрать нужную информацию.

Гендиректор МАГАТЭ Рафаэль Гросси, 
впрочем, на принимающую сторону публич‑
но не жаловался. Осуществив первичный ос‑
мотр объекта, он назвал ситуацию вокруг 
станции «очень сложной». «Добраться было 
сложно, но самое главное, что мы сюда попа‑
ли. За пару часов мы смогли собрать воедино 
много информации. Ключевые вещи, кото‑
рые мне надо было увидеть, я увидел, пояс‑
нения были понятными»,— сказал Рафаэль 
Гросси журналистам.

Он особо отметил «самоотверженную 
работу персонала и руководства» станции, 
которые «несмотря на очень сложные об‑
стоятельства, профессионально выполня‑
ют свою работу». О том, по чьей вине обо‑
стрилась ситуация вокруг Запорожской 
АЭС, глава МАГАТЭ, однако, публично го‑
ворить не стал, отметив лишь, что «физиче‑

ская целостность станции была очевидно 
неоднократно нарушена». «У нас всех одна 
цель — защита станции от ядерной аварии... 
Мы должны сделать все возможное, чтобы 
найти возможность и договориться со всеми 
сторонами»,— сказал Рафаэль Гросси.

По его словам, агентству предстоит еще 
много работы, для чего до 4–5 сентября 
на месте останутся несколько сопровождав‑
ших его инспекторов (по данным «Энерго‑
атома», их пять). Среди прочего они хотели 
бы пообщаться и с жителями Энергодара. 
При этом из комментариев Рафаэля Гросси 
следует, что в дальнейшем на станции будет 
организовано постоянное присутствие экс‑
пертов МАГАТЭ. Ранее представитель РФ при 
международных организациях в Вене (где 
расположена штаб‑квартира агентства) Ми‑
хаил Ульянов говорил, что Россия приветст‑
вовала бы это.

Первый заместитель постпреда РФ при 
ООН Дмитрий Полянский в четверг вечером 
сообщил, что «в свете непрекращающихся 
украинских обстрелов Запорожской АЭС 
и сегодняшней безрассудной провокации 
киевского режима, направленной на срыв 
визита на станцию инспекторов МАГАТЭ» 
Россия запросила на 6 сентября заседание 
Совета Безопасности ООН. На нем РФ также 
предлагает заслушать Рафаэля Гросси по ито‑
гам пребывания его команды на АЭС.

Елена Черненко
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Салыму ищут друга
На долю Shell претендует компания Wellnord 
с венгерскими корнями

По данным „Ъ“, на долю Shell в совмест
ном предприятии Salym Petroleum Deve
lopment с «Газпром нефтью» претенду
ет малоизвестная судоходная компания 
Wellnord. Ее владельцы не раскрывают
ся, но, по открытым данным,  услугами 
Wellnord пользуется крупная нефте
компания на Черном море и на Каспии. 
 Собеседники „Ъ“ утверждают, что это 
структура с российсковенгерским уча
стием. Salym Petroleum уже перере
гистрирован в российской юрисдик
ции, а Shell устранилась от управления 
им и обнулила оценку своей доли.

Судоходная компания Wellnord претен‑
дует на 50‑процентную долю Shell в СП с «Газ‑
пром нефтью» Salym Petroleum Development, 
рассказали источники „Ъ“, знакомые с пред‑
ложением компании. По их словам, Wellnord 
готова выкупить долю за €150 млн. Бенефи‑
циары компании неизвестны, но два источ‑
ника „Ъ“ в нефтяной отрасли утверждают, что 
это компания с российско‑венгерским уча‑
стием. Сделка обсуждалась с властями РФ, ко‑
торые в условиях санкций заинтересованы 
в демонстрации интереса иностранных ин‑
весторов к российским активам, утверждает 
один из собеседников „Ъ“. В «Газпром нефти», 
Wellnord и ФАС на запрос „Ъ“ не ответили. 
В Shell отказались от комментариев.

На фоне санкций российские нефтеком‑
пании продолжают терять иностранных 
партнеров. Новые владельцы оставленных 
иностранцами долей не всегда известны. 
Так, Trafigura передала 10% в таймырском 
проекте «Роснефти» «Восток Ойл» неизвест‑
ному трейдеру из Гонконга Nord Axis.

Wellnord зарегистрирована в ОАЭ. Со‑
гласно данным на сайте компании, она 
управляет флотом сравнительно неболь‑
ших нефтяных и химических танкеров дед‑
вейтом до 13 тыс. тонн, в том числе и ледово‑
го класса, которые «используются крупной 
нефтекомпанией». В качестве регионов ра‑
боты указаны Черное и Каспийское моря. 
В российском секторе Каспия нефть добыва‑
ет ЛУКОЙЛ.

SPD было создано в 1996 году и владеет 
шестью лицензиями на месторождения Са‑
лымской группы (запасы нефти — 140 млн 
тонн). «Газпром нефть» вошла в капитал СП 
в конце 2000‑х годов. 

Shell решила выйти из российского ТЭКа 
в феврале, осудив начало боевых действий 
на Украине. Помимо доли в SPD крупней‑
ший актив Shell в России — 27,5% в проекте 
«Сахалин‑2», который британская компания 
скоро утратит (см. стр. 10).
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Владимир Путин 
преподал себе урок
Это случилось в Калининграде  
в присутствии школьников

1 сентября президент России Владимир 
Путин прилетел в Калининград, где про
вел не только открытый урок «Разговор 
о важном», а и весь день в бесконечных 
встречах. Специальный корреспондент 
„Ъ“ Андрей Колесников остановился 
именно на открытом уроке, во время ко
торого Владимир Путин рассказал про 
судьбы Донбасса, России и Украины, 
а также упомянул про людей, о которых 
молчал много лет, но главное — дал по
нять себя и сделать выводы.

В этот день у Владимира Путина было 
столько публичных мероприятий, сколько 
не вмещал ни один другой день за послед‑
ние несколько лет.

Утром российский президент простил‑
ся с Михаилом Горбачевым один на один 
в траурном зале ЦКБ (Центральной клини‑
ческой больницы.— „Ъ“), где, кроме них, 
больше не было никого. Такое прощание, 
за два дня до общего, выглядело неожидан‑
но. Церемония в ЦКБ, видимо, была связана 
с тем, что Владимир Путин до понедельника 
уже не планировал возвращаться в Москву. 
Впрочем, для Михаила Горбачева это не име‑
ло уже никакого значения, в отличие от Вла‑
димира Путина.

И в какой‑то момент Владимир Путин 
вдруг перевел взгляд с покойного, лежаще‑
го в гробу, на фотографию, стоящую чуть сза‑
ди него. Чем‑то она его беспокоила. На фото‑
графии Михаил Горбачев стоял, уперев руки 
в стол, и улыбался.

И что‑то тут было не так. Потому что мне 
казалось, что я все это уже видел, и от это‑
го было еще больше не по себе (возмож‑
но, и Владимиру Путину тоже). Потому что 
я ведь не мог этого видеть.

Вдруг я вспомнил. Конечно, точно так 
же стоял Кевин Спейси в сериале «Карточ‑
ный домик». Именно так, в конце несколь‑
ких серий... И еще кулаком иногда бил 
в стол: были, конечно, причины...

И сначала я подумал, что фотограф Миха‑
ила Горбачева в свое время увидел этот эпи‑
зод и попросил, впечатленный, встать Миха‑
ила Горбачева так же. Но потом мне в голову 
пришла другая мысль: а почему не оператор 
или режиссер «Карточного домика» увидели 
эту фотографию и не попросили встать так 
же Кевина Спейси? Кто кого тут копировал? 
А может, никто и никого. И главное, это ведь 
тоже теперь уже неважно.
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экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 74,73

доллара стоил в среднем баррель нефти Urals в августе 2022 года, сообщил Минфин. В сравнении 
с июлем ($78,41) показатель снизился на $3,68. Средняя цена Urals в январе—августе сложилась в разме-
ре $82,13 за баррель против $65,1 за такой же период прошлого года. Февральская цена Urals $92,2 была 
максимумом с октября 2014 года, в марте и апреле она сократилась, поскольку из-за военной операции 
на Украине продавать российскую нефть стало сложнее. С мая цена находится в диапазоне $75–87 за 
баррель. Дисконт цены Urals к цене сорта Brent (в августе фьючерс на его поставку в среднем стоил $97,5 
за баррель) составил в минувшем месяце $23, что меньше июльских $27 и июньских $30.

КОНЪЮНКТУРА

Промышленность  
поправила запасы

Очередной набор опережающих 
индикаторов состояния промыш-
ленности в РФ в августе 2022 года 
фиксирует разнонаправленную ди-
намику, хотя большинство из них 
показывает некоторое улучшение 
конъюнктуры в секторе. Как и опе-
режающие индикаторы Росста-
та и РСПП (см. „Ъ“ от 1 сентября), 
индекс PMI S&P Global в россий-
ской обработке (рассчитан на отно-
сительно небольшой выборке око-
ло 300 компаний) увеличился в ав-
густе до 51,7 пункта с 50,3 пункта 
в июле. Подъем поддержан ростом 
внутреннего спроса — новые про-
дажи росли максимальными тем-
пами с апреля 2019 года. Экспорт 
же продолжал сокращаться макси-
мальными темпами с мая. На этом 
фоне компании перешли к увеличе-
нию отпускных цен. 

Результаты опросов промыш-
ленников аналитиками Институ-
та Гайдара (ИЭП) в августе фикси-
руют умеренно негативную динами-
ку спроса — продажи к июлю незна-
чительно сократились. Это продол-
жается с апреля и «начинает разо-
чаровывать промышленность, кото-
рая удерживает прогнозы спроса от 
выхода в плюс и не позволяет пере-
йти к устойчивому росту выпуска», 
отмечает автор исследования Сер-
гей Цухло. Доля нормальных оце-
нок спроса после провала в марте 
и небольшого восстановления в мае 
медленно снижается — 51% против 
53% в июле. 

Снижение выпуска, зарегистри-
рованное ИЭП в июле после июнь-
ского роста, продолжилось и в ав-
густе. И хотя планы производства 
гражданской продукции верну-
лись к росту, период дефицита за-
пасов готовой продукции, в услови-
ях которого промышленность рабо-
тала предыдущие 24 месяца и кото-
рый поддерживал выпуск на склад, 
похоже, завершается (см. график). 
Оценки запасов сырья и материалов 
тоже демонстрировали положитель-
ную динамику. Небольшое снижение 
нормальной обеспеченности россий-
скими комплектующими и сырьем 
(с 79% до 74%) сочеталось с ро-
стом обеспеченности импортными — 
с 20% до 29%, что поддержало улуч-
шение динамики промпроизводства 
в июле (см. „Ъ“ от 30 августа).

В отличие от S&P Global, ре-
спонденты ИЭП третий месяц под-
ряд снижали отпускные цены, а их 
инвестпланы — в глубоком мину-
се. Улучшить их прежде всего могут 
предсказуемость экономической си-
туации (68% ответов), прекращение 
санкционной войны и возврат к тор-
гово-экономическим отношениям 
с Западом (51%) и снижение цен на 
оборудование и строймонтаж (50%).

Алексей Шаповалов

ОЦЕНКИ ЗАПАСОВ ГОТОВОЙ 
ПРОДУКЦИИ, 1992–2022 ГОДЫ
(БАЛАНС = % ВЫШЕ — % НИЖЕ НОРМЫ)
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Объяснения того, как связаны друг с дру-
гом те или иные цифры, показатели и из-
мерения, имеют в глазах людей собствен-
ную силу — как демонстрируют в экспери-
ментальном исследовании экономисты 
Чад Кэндалл и Константин Чарльз, созна-
ние человека предпочитает создавать из 
цифр «истории» и верить им, причем фор-
мально опровергающие их статистиче-
ские, фактические и логические доводы 
малоэффективны. Исследование такого 
рода эффектов экономисты предпринима-
ют в том числе для изучения того, как рабо-
тают в экономике ожидания. Чтобы они ра-
ботали, как выясняется, им вовсе нет не-
обходимости быть обоснованными или 
хотя бы рациональными.

В препринте статьи «Каузальные наррати-
вы» (серия публикаций ассоциации NBER) Чад 
Кэндалл из Университета Южной Калифорнии 
и Константин Чарльз демонстрируют результа-
ты собственных экспериментов по изучению 
того, как могут работать особые виды наррати-
вов, связанных в единую историю повествова-
ний. В данном случае изучались «каузальные 

нарративы» — линейное повествование, ана-
логичное тем, что используются в современ-
ных технологиях «сторителлинга» и связывают 
по цепочке друг за другом разнородные набо-
ры данных. Кэндалл и Чарльз фактически про-
веряли экспериментально предположения ста-
тьи 2020 года Кфира Элиаза и Рани Шпилера, из-
учавших разного типа нарративы, в том числе 
«сглаживающие», в которых предполагается ло-
гическое выравнивание противоречащих друг 
другу фактов, и «раздражающие», которые про-
тивопоставляют факты друг другу. Ее авторы 
предполагали, что в среднем люди будут пред-
почитать первый тип построения нарративов.

Эти исследования неслучайно предпри-
нимаются именно экономистами, а не психо-
логами, лингвистами или социологами, в по-
следние годы также крайне заинтересованны-
ми в исследовании нарративов и источника 
их убедительности для слушателей — она пре-
восходит порой силу логики и доказательств. 
Для поведенческой экономики нарративы — 
одна из основ формирования ожиданий, ле-
жащих в основе объяснительных моделей 
многих современных экономических школ. 

В узком же смысле управления ожидания-
ми — основа неокейнсианской практики де-
нежно-кредитной политики большинства 
центробанков с конца XX века. Иными слова-
ми, в любом ЦБ хотели бы знать, как экономи-
ческие объяснения связи тех или иных цифр 
(например, госрасходов и инфляции) прини-
маются рынками, как конкурируют друг с дру-
гом разного типа объяснения и почему иногда 
самые дикие нарративы выигрывают у науч-
но обоснованных сообщений.

Основные находки экспериментов Кэн-
далла и Чарльза, которые проверяли способ-
ности людей формировать, заимствовать и от-
вергать нарративы, в следующем. «Каузальные 
нарративы» (в минимальном случае — поме-
щение дополнительных промежуточных пе-
ременных между двумя рядами данных, «А за-
висит от Б через В») действительно имеют осо-
бую силу — если история создана таким обра-
зом, то она действует лучше нарративов любо-
го другого типа, причем демонстрация опро-
вергающих сконструированный нарратив ста-
тистических или фактических данных может 
лишь снизить на 20–30% распространение «ка-

узального нарратива», но де-факто не опро-
вергает его. Люди действительно предпочита-
ют «сглаживающие» нарративы «раздражаю-
щим», но в большей степени они любят нарра-
тивы, которые создают самостоятельно, и гото-
вы распространять их энергичнее любых дру-
гих. Основное же значение имеет как раз «про-
межуточный ряд данных»: даже в случае, если 
исходный и финальный ряды данных ничем 
не связаны, помещение между ними «все объ-
ясняющих» коррелирующих данных имеет 
почти магическую силу. Сочиненной таким об-
разом истории о том, как могут быть связаны, 
например, инфопотребление подростками 
соцмедиа и депрессии, мало что может проти-
востоять, в том числе и объективные данные 
об отсутствии такой связи, и формально рав-
ноправное (и не менее логичное) сообщение 
о том, что депрессия у подростков ведет к по-
сещению соцсетей. Несложно предположить, 
что изучение экономистами нарративов оста-
нется на переднем крае исследований: потен-
циальные результаты очень заманчивы для 
всех игроков от маркетинга до госуправления.

Дмитрий Бутрин

Хорошая история стоит больших денег
Экономисты подтверждают магическую силу нарративов вне связи с истиной

Развивающиеся страны Ближнего Востока 
и Северной Африки в этом году станут са-
мыми быстрорастущими среди развива-
ющихся стран — этому будет способство-
вать рост цен на энергоресурсы. В осталь-
ных регионах вслед за развитыми стра-
нами будет отмечаться замедление тем-
пов роста и в развивающихся экономи-
ках — в Китае увеличение ВВП в этом году, 
по данным консенсус-прогноза Focus Eco-
nomics, может составить всего 4,1%, тог-
да как в странах Восточной Европы показа-
тель сократится на 1,6%, эта оценка учи-
тывает прогноз сокращения российского 
ВВП в 2022 году на 8,1%.

Повышение цен на нефть позволит Ближне-
му Востоку и Северной Африке (MENA) стать са-
мым быстрорастущим регионом в этом году, 
опередив азиатские страны. Темпы прироста 
ВВП здесь составят 5,3%, следует из прогноза Fo-
cus Economics по развивающимся рынкам. На 
втором месте окажутся страны Азии без Японии 

(4,5%), в следующем году они вновь опередят ре-
гион MENA из-за замедления роста в странах—
экспортерах энергоресурсов. В странах Афри-
ки южнее Сахары прирост ВВП в этом году со-
ставит 3,6%, но с учетом роста населения в сред-
нем на 2,5% в год подушевой ВВП в регионе уве-
личивается медленно. Относительно низкими 
остаются и темпы роста в Латинской Америке 
(2,5%, в том числе в Бразилии прирост составит 
1,5%), тогда как в Восточной Европе в этом году 
будет отмечаться спад ВВП на 1,6%, в следующем 
году — возвращение к слабому росту, ожидают 
экономисты. Прогноз по региону предусматри-
вает продолжение конфликта на Украине и со-
хранение санкций в отношении РФ. 

Самый низкий уровень роста цен в этом году 
останется в азиатских странах — 3,6% (в следу-
ющем году — 3%), все остальные макрорегио-
ны столкнутся с двузначной инфляцией: в Ла-
тинской Америке она в среднем составит 15,6% 
(в следующем году ожидается замедление до 
11,9%), в странах Африки южнее Сахары — 

14,8% (11,8% в 2023-м), в регионе MENA — 14,5% 
(9,5%), в Восточной Европе — 22,2% (12,4%). Сред-
ние ставки ЦБ в азиатских странах в этом году 
могут вырасти всего на 60 базисных пунктов 
(б. п.), в остальных регионах, кроме Латинской 
Америки,— более чем на 200 б. п., в странах Ла-
тинской Америки — на 700 б. п.

Среди ключевых рисков в Focus Economics 
выделяют вхождение в рецессию США и стран 
зоны евро (индикаторы деловой активности 
указывают на ее снижение в третьем кварта-
ле), а также замедление роста в Китае на фоне 
снижения потребительской активности и спа-
да в секторе недвижимости. Так, значение ин-
декса менеджеров по закупкам (PMI), по версии 
Caixin, в Китае в августе составило 49,5 пункта 
против 50,4 пункта месяцем ранее (значение 
ниже 50 пунктов указывает на сокращение де-
ловой активности). Ориентир по ВВП на этот 
год составляет 5,5%, но консенсус-прогноз ана-
литиков предусматривает рост всего на 4,1% (на 
следующий год — 5,1%).

Дополнительные риски связаны с конфлик-
том на Украине и касаются возможного сокра-
щения экспорта продовольствия из страны 
и поставок энергоресурсов из России в Евро-
пу (предполагается, что перемирие может при-
вести к увеличению поставок с Украины, но не 
приведет к снятию санкций). По России консен-
сус-прогноз международных аналитиков (ми-
нус 8,1% в этом году) по-прежнему значительно 
превышает официальные оценки спада (по ав-
густовскому прогнозу Минэкономики он дол-
жен составить 4,2%). Самый позитивный про-
гноз для РФ в консенсусной оценке предусма-
тривает сокращение ВВП на 3,5%, самый нега-
тивный — на 15%; в следующем году ожидается 
сокращение ВВП на 2,5%. На дополнительном 
снижении темпов роста скажутся сокращение 
экспорта природного газа и продажа нефти по 
более низким ценам, крепкий рубль, однако, 
поддержит ослабление инфляционного давле-
ния во втором полугодии.

Татьяна Едовина

Экономический рост уходит на юг
Focus Economics ждет рекордов ВВП на Ближнем Востоке и в Северной Африке

Минздрав рекомендовал реги-
онам самостоятельно отрегу-
лировать соотношение посто-
янной и переменной составля-
ющих в зарплатах медработни-
ков, а также принять меры для 
выравнивания должностных 
окладов в этой сфере в однотип-
ных учреждениях по одинако-
вым специальностям. В профсо-
юзах медработников, получив-
ших разъяснения ведомства по 
этому поводу, считают, что та-
кие действия неизбежно потре-
буют от субъектов РФ дополни-
тельных расходов, финансиро-
вать которые им нечем.

Минздрав рекомендовал реги-
онам совершенствовать систему 
оплаты труда в здравоохранении за 
счет собственных ресурсов. Такая 
позиция ведомства изложена в его 
письме от 25 августа (есть у „Ъ“), на-
правленном профсоюзу работни-
ков здравоохранения России в от-
вет на запрос о порядке начисления 
доплат медработникам за лечение 
пациентов с коронавирусом.

Поясним, ранее Минтруд со-
общал, что в РФ существует боль-
шая разница в зарплатах врачей 
в различных регионах страны, 
даже если они выполняют одну и ту 
же работу. Она сформировалась по-
сле того, как правительство в конце 
2000-х годов отдало полномочия по 
установлению систем оплаты труда 

регионам, а те, в свою очередь, поч-
ти в половине случаев передали их 
главврачам медучреждений. Начи-
ная с 2012 года власти субъектов вы-
равнивали возникшие региональ-
ные различия, выполняя «майские 
указы» президента, по которым зар-
плата определенных категорий ра-
ботников, включая врачей, а также 
среднего и младшего медперсона-
ла, не должна быть ниже 200% сред-
ней по экономике региона. Однако 

даже в тех случаях, когда этой план-
ки удавалось достичь, межрегио-
нальные различия в оплате труда 
в отрасли сохранялись.

Кроме того, в Минздраве не раз 
поднимали проблему соотношения 
постоянной и переменной частей 
в зарплатах медиков — по оценкам 
ведомства, доля оклада в общих вы-
платах во многих случаях не пре-
вышает 40%. В 2020 году правитель-
ство РФ установило для себя воз-

можность вводить регулирование 
структуры зарплат в различных от-
раслях экономики — новое соотно-
шение для здравоохранения долж-
но было быть опробовано в ходе пи-
лотного проекта Минздрава и Мин-
труда. По замыслу ведомств в рам-
ках новой системы оплаты тру-
да зарплата медработников долж-
на была рассчитываться по еди-
ным правилам для всех регионов 
и состоять из оклада и стимулиру-
ющих и компенсационных выплат. 
Доля оклада при таком подходе мог-
ла бы вырасти до 64% для младше-
го и среднего медперсонала, для 
врачей — до 57%. Однако Минздрав 
был вынужден отложить реализа-
цию пилота до 2025 года, так как 
Минфин не согласовал ведомству 
дополнительные расходы на субси-
дирование зарплат медиков из фе-
дерального бюджета — сейчас они 
финансируются из системы обяза-
тельного медстрахования (см. „Ъ“ от 
23 августа).

Пока же, как следует из письма 
Минздрава профсоюзу, до отложен-
ного старта пилотного проекта ре-
гиональным минздравам рекомен-
довано «активизировать работу по 
совершенствованию систем оплаты 
труда медработников» и добиться 
того, чтобы доля оклада в структу-
ре зарплат не опускалась ниже 55–
60% (без учета компенсационных 
выплат за работу в особых клима-

тических условиях). Также, указал 
Минздрав, регионы могли бы уста-
новить единые размеры должност-
ных окладов медработников в од-
нотипных учреждениях по одина-
ковым специальностям.

Заместитель председателя про-
фсоюза работников здравоохране-
ния РФ (входит в Федерацию неза-
висимых профсоюзов) Михаил Ан-
дрочников считает, что от регионов 
вряд ли стоит ожидать выполнения 
рекомендаций Минздрава в бли-
жайшее время. «Все эти требования 
уже давно известны в отрасли и не-
однократно озвучивались и нами, 
и представителями трехсторонней 
комиссии по регулированию соци-
ально-трудовых отношений. За по-
следние годы часть регионов к ним 
прислушалась, однако у большин-
ства нет средств на их выполне-
ние»,— говорит он. Схожим обра-
зом перспективы изменения струк-
туры зарплат в отрасли оценивает 
и глава профсоюза медработников 
«Действие» Андрей Коновал. «Мы 
давно говорим о том, что зарпла-
та врача не может зависеть от пере-
менных выплат более чем на 10–
20%. Однако изменение ее структу-
ры неизбежно потребует дополни-
тельного финансирования, кото-
рое сложно уместить в региональ-
ные сегменты системы ОМС»,— го-
ворит он.

Анастасия Мануйлова

Зарплаты регионального значения
Улучшать систему оплаты труда врачей предложено субъектам РФ

После переноса федерального пилотного проекта на 2025 год 
медработникам предложено ждать установления более спра-
ведливой системы оплаты труда от региональных властей    
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА
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Прилетев в Калининград (а важно было 
провести наконец день именно здесь, на пе-
редовой своего рода), российский президент 
встретился по видеосвязи с одним из дейст-
вующих долгожителей, президентом Таджи-
кистана Эмомали Рахмоном, в ведомстве ко-
торого открылись пять русскоязычных школ 
(впрочем, Россия участвовала в этом проек-
те и финансами, и самым дорогим, что у нее, 
казалось, есть,— людскими ресурсами). Пла-
той за искреннее служение Эмомали Рахмо-
на идеям русского мира стало здание в цен-
тре Москвы, выделенное мэрией города, 
и тоже — с присущей мэрии искренностью 
и уважением к идеям теперь уже исламского 
мира — для организации таджикского куль-
турного центра.

Затем господин Путин провел открытый 
урок «Разговор о важном» (а во второй поло-
вине дня было еще несколько мероприятий 
подряд), в котором участвовали засидевши-
еся на карантине подростки из разных рос-
сийских школ, а не только калининград-
ские. По информации „Ъ“, антивирусные 
меры вокруг господина Путина в последние 
дни снова ужесточены в связи с располагаю-
щей к этому ужесточению обстановкой.

Впрочем, с виду это был обычный урок 
в классе, к которому, правда, ученики гото-
вились по всем признакам дольше, чем к лю-
бому другому в своей жизни. Во всяком слу-
чае, вопросы главе государства они произно-
сили без помарок — а чем еще, как не отта-
чивать этого вида мастерство, им было зани-
маться в поглотившей их многодневной то-
ске изоляции?

Одну из своих любимых мыслей Влади-
мир Путин сформулировал уже в самом на-
чале встречи:

— Важнейшим является поиск себя, по-
иск своего пути в жизни, для того чтобы по-
лучить удовлетворение от нее, от этой жиз-
ни, для того чтобы добиться самореализа-
ции, целей, которые вы будете перед собой 
ставить и для себя формулировать.

Идея самореализации до сих пор, очевид-
но, беспокоит и его самого. Хотя казалось бы...

— У нас страна развивается, развивает-
ся активно (в отличие, например, от СВО.— 
А. К.), и, конечно, успех каждого человека 
очень востребован,— продолжил господин 
Путин.— Да, у нас, так же как и во всем мире, 
происходит много таких событий, которые 
требуют внимательного отношения к тому, 
что происходит, внимательного анализа 
с тем, чтобы мы действовали, с одной сторо-
ны, решительно, а с другой стороны — акку-
ратно, и каждый наш шаг был бы направлен 
на укрепление нашей страны изнутри и на 
укрепление ее позиций в мире (впрочем, 
пока что укрепляются в основном, похоже, 
позиции НАТО — за счет Финляндии и Шве-
ции.— А. К.).

— И очень важно найти себя — это вооб-
ще, наверное, важнейшая задача для любого 
человека,— еще раз повторил он то, что ког-
да-то сказал в Константиновском дворце са-
мому Владимиру Путину и всем остальным, 
получая Госпремию из рук президента, писа-
тель Даниил Гранин («А вы нашли себя?» — 
спросил я тогда Владимира Путина. «Конеч-
но!» — без размышлений откликнулся он, по-
тому что уже достаточно, видимо, поразмыш-
лял об этом.— А. К.).— Многие люди ищут 
себя всю жизнь и далеко не сразу, даже не по-
сле школы, даже не после высшего учебно-
го заведения либо какого-то специального 
учебного заведения находят себя.

Но еще больше людей, такое впечатле-
ние, так и не находят себя, а в какой-то мо-
мент процесс поиска начинает казаться ка-
ким-то бесконечным и уже просто надоеда-
ет, потому что ведь и так в конце концов вро-
де нормально.

Следующие два с лишним часа Владимир 
Путин отвечал на вопросы. Даниилу Евдоки-
мову российский президент пообещал орга-
низовать на берегу Балтийского моря лагерь 

наподобие «Артека» или «Океана». 17-летняя 
Кира Головатая интересовалась, какие пер-
спективы у биотехнологий, развитием кото-
рых занимается и Россия, «в нынешних усло-
виях, когда мы оказались отрезанными от 
многих иностранных технологий».

— Что касается того, что кто-то кого-то от-
резал от чего-то. Это сложно в современном 
мире сделать... В мире распространения ин-
формации, интернета... Ну как себе это мож-
но представить? Невозможно практиче-
ски...— пожимал плечами господин Путин.

Если только сам интернет отрезать от Рос-
сии. А это уже обсуждается. И Россия, как из-
вестно, хоть и не всем, готовится к этому. 
И это будет посерьезней, чем перейти на кар-
ты «Мир» взамен Visa и MasterCard.

— А некоторые направления деятельнос-
ти без России очень трудно развивать вооб-
ще,— добавил Владимир Путин.— В физике, 
например, есть крупные проекты, где у нас 
70 с лишним процентов участия...

В «Северном потоке-2» тоже было много 
процентов.

— В космосе, несмотря на все сложности... 
(Это когда дырку потерявшая голову амери-
канская астронавтка в российском отсеке 
проковыряла, потому что не терпелось вер-
нуться на Землю? — А. К.) Партнеры наши 
объявляют о том, что они хотят продолжать 
сотрудничество, потому что, скажем, достав-
лять оборудование и космонавтов на МКС 
(Международную космическую станцию.— 
„Ъ“) можно сейчас и американцам, но до-
роже, чем нашими ракетами. Все там лю-
бят считать и умеют это делать (но смогут по-
ступиться.— А. К.)... Совсем все отрезать не-
возможно!.. (Так и правда еще недавно каза-
лось.— А. К.) Но главное, надо быть не дого-
няющими, а мы должны быть лидерами...

Возможно, это стоило говорить, так как 
молодым людям это хотелось услышать. Дру-
гих причин вроде не было.

Александр Смолин из Рязанской области, 
придя когда-то с мамой в дом престарелых, 
пел «старикам песню про космос» и теперь 
спрашивал, как российский президент к это-
му относится.

— Есть такое понятие, как родительский 
инстинкт,— рассуждал Владимир Путин.— 
Особенно у женщин. Материнство — это 
очень острое чувство. В этом огромное счас-
тье — иметь детей. Это одна из целей жизни, 
существования всего живого!

И его, Владимира Путина, таким образом, 
без сомнения, тоже.

— И этот инстинкт очень сильный. Он по-
буждает к очень сильным действиям по за-
щите детей. А у детей такого инстинкта нет! 
По защите родителей. Может, я говорю спор-
ные вещи... И услышат взрослые дяди и тети, 
и начнут со мной спорить или говорить, 
что что-то не так (да откуда, такого уж дав-
ным-давно нет и в помине.— А. К.)... В сто-
рону пожилых людей такого движения, вну-
треннего, физиологического, нет!

А может, и правда. Но предстоит проверить.
— Но есть нечто, что продиктовано вос-

питанием. Сострадание, забота, внимание 
к людям, которые нуждаются в твоей помо-
щи и поддержке...— продолжал господин 
Путин.— И твоя мама прививает это тебе.

А добрым отношением к старикам характе-
ризуется уровень развития самого общества.

Лишних иллюзий по поводу молодых лю-
дей у Владимира Путина таким образом нет.

Мальчик тем временем спросил, нельзя 
ли пожать руку президенту, чтобы передать 
рукопожатие папе, которому мальчик из-за 
карантина ради встречи с Владимиром Пу-
тиным не смог подготовить другой подарок. 
Раскрыв нехитрый секрет публике, мальчик 
проявил простодушие, которое ему, конеч-
но, простится.

Девушке, которая увлеклась хирурги-
ей, «делала операцию на желудке свиньи» 
и предлагала каждому «потрогать свою буду-
щую профессию руками», Владимир Путин 
рассказал про одного своего приятеля-меди-
ка, который когда-то познакомил его с навы-
ками ранней профориентации:

— Приятель был руководителем крупной 
клиники в Петербурге, и как-то я к нему при-
шел, и он говорит: «Пойдем, покажу тебе...» 
Мы шли, шли, шли, потом там огромный та-
кой фонарь — и он говорит: «Вот, смотри...» 
Я заглянул — а там стоят два операционных 
стола, и врачи делают операцию на откры-
том сердце... И я понял, что хирургия — это 
не мое…

Про политику, где операции на открытых 
сердцах делают гораздо чаще, у Владимира 
Путина такой истории нет.

Отвечая на вопрос о наставниках, Влади-
мир Путин вспомнил про учительниц Тама-
ру Павловну Чижову и Веру Дмитриевну Гу-
ревич, про тренера по дзюдо Анатолия Се-
меновича Рахлина, который «учил бороться 
до конца, до конца!..» И рассказал про того, 
о ком до сих пор и не говорил вовсе:

— Вы знаете, я свою трудовую деятель-
ность начинал после университета в орга-
нах безопасности и очень быстро начал ра-
ботать в советской внешней разведке. Я пом-
ню, рядом со мной, в соседнем кабинете, си-
дел человек такой пожилой уже, Сан Саныч 
мы его звали... Да... Сидел-то в соседнем ка-
бинете, а до этого 25 лет отработал на неле-
гальной работе за границей в качестве раз-
ведчика-нелегала. Чтоб было понятно, раз-
ведчик-нелегал не прикрыт дипломати-
ческим паспортом, и каждый день он ри-
скует — свободой, здоровьем, жизнью... 
И я его как-то спрашиваю... Набрался сме-
лости и спрашиваю: «Сан Саныч, а вам не 
обидно? Я, почти начинающий молодой 
человек, а вы 25 лет в нелегалке!.. И сиди-
те со мной рядышком... Вы же должны быть 
где-то там!..»

Владимир Путин имел в виду, что не за 
границей, а там, наверху...

— Вы знаете, его ответ я запомнил на всю 
жизнь,— продолжил российский прези-
дент.— Он так посмотрел на меня и говорит: 
«Володь, вот смотри. Я мог быть и не здесь. 
Мне предлагали и другие места работы. Мне 
это не нужно. В свое время Родина доверила 
мне то, что не доверила другим. Я чувство-
вал свою востребованность. Я не жду от Ро-
дины благодарности за то, что я сделал. Я бла-
годарен Родине за то, что она дала мне воз-
можность так работать и быть таким востре-
бованным и реализоваться. Я благодарен ей 
и не жду благодарности от нее»… Он сказал 
это такими простыми и доходчивыми слова-
ми... У меня даже чё-то в голове переверну-
лось. Все на ноги стало. Я почувствовал, в чем 
ценности бытия, жизни. Не в удовлетворе-
нии своих амбиций, а в служении. И в само-
реализации таким образом.

Владимир Путин, без сомнения, говорил 
то, что думал. Более того, это было и правда 

выстраданное. Настолько, что до сих пор он 
этого даже не рассказывал.

И делая все то, что сейчас, он руководст-
вуется именно этими мыслями. И в этом все 
дело. Вообще все. 

В какой-то момент Владимир Путин, от-
влекшись от лирики, неизбежно заговорил 
непосредственно про Украину. Это было не-
избежно. Так, российский президент вспом-
нил свой разговор с министром просвеще-
ния Сергеем Кравцовым.

— Он был в Донецке и на других террито-
риях, мне вчера рассказывал, и я, извините, 
рот открыл,— признался господин Путин.— 
Школьники даже не знали, что существует 
Крымский мост (в Донецке? Это же вроде не 
Душанбе.— А. К.)! Они считали, что это фейк. 
Они даже не знали, что Украина и Россия вхо-
дили в состав единого государства — Совет-
ского Союза! Они этого просто не знали!

И в этом некого было винить, кроме себя. 
И господину Кравцову, и господину Путину. 
Территории-то подконтрольные.

— Вот им так все преподавали (в Донец-
ке? И что, все последние восемь лет? — А. К.). 
И многие взрослые, судя по всему, не знают, 
что у Украины никогда не было собствен-
ной государственности. До образования Со-
ветского Союза. Не было такого государст-
ва! После революции 1917 года всякие там 
квазигосударственные образования созда-
вались (похоже, Владимиру Путину полю-
билась формулировка президента Казахста-
на Касым-Жомарта Токаева на ПМЭФ-2022.— 
А. К.), а потом, при формировании Совет-
ского Союза, возникла и Украина. Компар-
тия, которая тогда находилась у власти (не 
то что сейчас.— А. К.), сформировала союз-
ные республики, в том числе и Украину. Пе-
редав в Украину (ого, не «на», а «в».— А. К.) 
значительную часть исторических россий-
ских территорий, включая Донбасс. Хотя жи-
тели Донбасса этого не хотели! — приоткры-
вал школьникам все новые горизонты ве-
ковой давности Владимир Путин.— И пря-
мые есть свидетельства и документы. Снача-
ла договорились, что Донбасс — Донецк, Лу-
ганск, Криворожская Республика тогда назы-
валась — должна войти в состав России. По-
том Владимир Ильич Ленин сказал: «Надо 
перерешать».

Владимир Путин произнес эту фразу с яв-
ным неодобрением. Но он ведь сам несколь-
ко месяцев по этому же поводу сказал: «Надо 
перерешать».

— И отдали в формирующуюся Украину,— 
с сожалением продолжил российский прези-
дент.— Вот никто же этого там не знает! Никто 
не знает! Все считают, что какая-то агрессия со 
стороны России происходит сегодня!

А на самом деле Владимир Путин нако-
нец просто перерешил.

— И никто не знает и не понимает, что по-
сле государственного переворота на Укра-
ине в 2014 году жители Донецка, Луганска, 
в значительной своей части во всяком слу-
чае... Крыма... не захотели признать резуль-
таты этого переворота. Это такая не детская 
тема, но она достаточно понятная. Против 
них начали фактически войну. Восемь лет ее 
вели. Наша задача, наша миссия, миссия на-
ших солдат, ополченцев...— эту войну пре-
кратить! И конечно, защитить саму Россию! 
Потому что на территории самой Украины 
начали создавать антироссийский анклав, 
который угрожает нашей стране. Поэтому 
те ребята, которые воюют там (все-таки во-
юют, а не участвуют в СВО.— А. К.) и защи-
щают жителей Донбасса, защищают и саму 
Россию. Ребята, которые воюют там, рискуют 
своим здоровьем, а многие погибают! Они 
должны понимать, за что они отдают свою 
жизнь. За Россию и за людей, которые на 
Донбассе живут.

Владимир Путин в который раз пояснил 
свою позицию, надо признать, в максималь-
но сжатом виде.

Но вряд ли от этого кому-то станет легче.
В том числе и ему самому.
Андрей Колесников

Владимир Путин преподал себе урок

Кировский облизбирком в четверг отменил свое же 
постановление двухдневной давности о проведении 
на выборах губернатора голосования «на придомо-
вых территориях», которое часто называют «голосо-
ванием на пеньках». Ранее Центризбирком (ЦИК) 
не рекомендовал регионам использовать такой вид 
волеизъявления. По официальной версии, постанов-
ление отменили по просьбе областного обществен-
ного штаба по наблюдению за выборами. По мнению 
члена облизбиркома от КПРФ Александра Ефремо-
ва, власти поняли, что возрождение «пеньков» может 
«ударить по легитимности выборов губернатора».

Постановление «О согласовании перечня избиратель-
ных участков и адресов (описания мест) проведения голо-
сования с использованием дополнительной формы голо-
сования 10 сентября 2022 года» кировский облизбирком 
принял на заседании 30 августа. Согласно приложению 
к этому документу (есть у „Ъ“), некоторые жители области 
будут голосовать в довольно необычных местах: напри-
мер, в зданиях медпунктов, библиотек, сельских клубов, 
на остановках общественного транспорта, около магази-
нов, в торговых центрах, павильонах, недалеко от автола-
вок и т. п. В ряде населенных пунктов голосование будет 
проходить прямо на улице, а при «плохих погодных усло-
виях» — в частных домах граждан. При этом в докумен-
те не оговорены ни критерии выбора частных домов, ни 
признаки, по которым погода может считаться «плохой».

Единственным членом комиссии, голосовавшим про-
тив этого постановления, оказался представитель КПРФ 
Александр Ефремов. Как он напомнил „Ъ“, глава ЦИКа 
Элла Памфилова ранее говорила, что на сентябрьских вы-
борах голосование на придомовых территориях, которое 
в народе прозвали «голосованием на пеньках», использо-
ваться не будет. «Она отметила, что такой способ сработал, 
когда был пик заболеваемости коронавирусом, но сейчас 

возвращаться к этой форме голосования нет необходи-
мости»,— подчеркнул коммунист. По его мнению, в ходе 
придомового голосования «возникнут серьезные пробле-
мы с сохранением тайны голосования и не будет никакого 
контроля за соблюдением прав граждан». В КПРФ предпо-
ложили, что причиной такого решения местного избир-
кома могли стать опасения, что врио губернатора Алек-
сандр Соколов может не победить в первом туре.

Председатель областного избиркома Максим Финчен-
ко в среду не стал комментировать ситуацию для „Ъ“. А уже 
на следующий день комиссия отменила свое постановле-
ние от 30 августа. Как сообщил „Ъ“ господин Ефремов, об-
суждение на заседании шло бурно. В частности, поднимал-
ся вопрос о том, что «голосование на пеньках» «сильно уда-
рит по легитимности губернаторских выборов». При этом 
коммунист не исключил «вмешательства федерального 
центра» в связи с возникшим резонансом в СМИ.

Вечером на сайте облизбиркома появилось сообще-
ние, из которого следует, что вопрос об отмене постанов-
ления был рассмотрен по просьбе зампреда региональ-
ного общественного штаба по наблюдению за выбора-
ми Валентина Пугача. В своем обращении он призвал 
комиссию «пересмотреть» принятое решение, «учиты-
вая негативное отношение общественности к данным 
формам голосования». Избирком это предложение под-
держал. «Избиратели, которые проживают в населенных 
пунктах, где отсутствуют помещения для голосования 
и транспортное сообщение с которыми затруднено, смо-
гут принять участие в выборах, подав в свою участковую 
избирательную комиссию заявление о голосовании вне 
помещения для голосования, т. е. голосовать на дому»,— 
говорится в сообщении.

Напомним, что термин «голосование на пеньках» поя-
вился в ходе недельного общероссийского плебисцита по 
поправкам к Конституции летом 2020 года. Именно тогда 

ЦИК впервые разрешил голосование «на придомовых тер-
риториях», мотивируя это высоким уровнем заболеваемо-
сти коронавирусом и учитывая более высокий риск зара-
жения в помещении. В соцсетях в связи с этим публико-
валось множество фотографий такого волеизъявления — 
на багажниках машин, на лавочках и буквально на пень-
ках. К выборам 2021 года от подобного голосования реши-
ли отказаться, и ЦИК в своем постановлении о порядке го-
лосования из дополнительных новых форм, опробован-
ных на плебисците, оставил только особую организацию 
участков в отдаленных и труднодоступных местах. Как 
правило, это малонаселенные деревни, куда плохо ходит 
общественный транспорт. Порядок голосования на выбо-
рах-2022, который ЦИК утвердил в июне, не сильно отли-
чается от предыдущей версии, и в нем региональным из-
биркомам вновь прямо рекомендовано «воздержаться от 

принятия решения о проведении голосования избирате-
лей… вне помещения для голосования на территориях 
и в местах, пригодных к оборудованию для проведения го-
лосования (на придомовых территориях, на территориях 
общего пользования и в иных местах)».

Член ЦИКа Евгений Шевченко подтвердил „Ъ“, что 
решение не проводить голосование в местах, где отсут-
ствуют помещения для голосования и транспортное со-
общение с которыми затруднено, кировский облизбир-
ком принял по согласованию с региональным штабом 
по наблюдению за выборами. «Избирательная комиссия 
приняла решение усилить разъяснительную работу, что-
бы люди, проживающие в этой местности, смогли по-
дать заявление на голосование на дому»,— уточнил го-
сподин Шевченко.

Ирина Александрова, Киров; Елена Рожкова

Киров обойдется без пеньков
Облизбирком передумал проводить голосование за губернатора на придомовых территориях

Владимир Путин на откры том 
уроке рассказал детям про то, 
о чем молчал со взрослыми    
ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ ПРЕЗИДЕНТА РФ

Его поздравляет заместитель председателя партии 
«Яблоко», депутат законодательного собрания 
Санкт-Петербурга Борис Вишневский:
— Дорогой Лев! Поздравляя тебя с днем рождения, хочу 
выразить восхищение твоей энергией, мужеством, стой-
костью и принципиальностью. Твое имя — одно из пер-
вых, которые ассоциируются у очень многих людей с по-
нятием «права человека». И мало у кого такой блестящий 
«послужной список» в российской политике. Создание 
«Мемориала»**, выборы академика Андрея Сахарова на-
родным депутатом СССР, создание движения «Демокра-

тическая Россия», руководство парламентской комисси-
ей по расследованию путча ГКЧП и роли КПСС и КГБ, со-
здание движения «За права человека»*** и многое, мно-
гое другое. Мы знаем: там, где нарушают права граждан, 
там, где надо защищать политзаключенных,— там всег-
да Лев Пономарев*. Желаю тебе здоровья, сил и удачи 
в нашем общем деле.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»
* Внесен Минюстом в реестр СМИ-иноагентов
** Ликвидирован по иску Генпрокуратуры
*** Ликвидировано по иску Минюста

Сегодня исполняется 81 год  
правозащитнику  
Льву Пономареву *
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Росавтодор, выяснил „Ъ“, отказался от 
идеи применять на загородных трассах не-
обычные для России турбокольцевые пе-
рекрестки — их можно было бы проезжать, 
практически не снижая скорости. Возмож-
ность применения турбоколец планирова-
лось закрепить в новом ГОСТе, но разработ-
чики документа отказались от идеи после 
анализа зарубежной практики. По их сло-
вам, нововведение может спровоциро-
вать пробки и аварийность. Несмотря на 
решение Росавтодора, городские власти 
по-прежнему могут применять турбокольца. 
Москва, в частности, считает такой способ 
организации движения удачным и повыша-
ющим пропускную способность дорог.

Возможность применения турбоколец, рас-
сказывал „Ъ“ в марте, закладывалась в проек-
те стандарта, который разрабатывается по за-
казу Росавтодора. Турбокольцами называются 
необычные пересечения дорог со спиральны-
ми полосами движения: машины едут строго 
по отведенным полосам с минимальными пере-
строениями почти на полной скорости. В России 
такие кольцевые перекрестки есть в Москве, Че-
боксарах, Тюмени, но массовым решением это 
не является. А вот за рубежом — в Европе, Юж-
ной Америке, ЮАР — они распространены боль-
ше. Проект ГОСТа предусматривал несколько 
вариантов турбоколец (например, коленчатое, 
спиралевидное и роторное).

Еще в марте Росавтодор говорил, что турбо-
кольца являются одним из видов «современ-
ных кольцевых пересечений». Однако из но-
вой версии стандарта, с которой ознакомился 
„Ъ“, они исчезли. «Публичное обсуждение стан-
дарта вызвало большой интерес среди проект-
ных, научных и дорожных организаций, а так-
же заинтересованных ведомств,— пояснили 
„Ъ“ в пресс-службе Росавтодора.— Турбокольце-
вые пересечения позволяют увеличить скорост-
ной режим, но они сложны для восприятия ор-
ганизации движения водителями. Для заезда на 
подобное пересечение надо заранее перестраи-
ваться на свою полосу. При выезде из левой по-
лосы автомобиль попадает на встречную полосу 
и „подрезает“ транспортное средство, движуще-
еся по своей полосе, что влечет за собой грубое 
нарушение ПДД». Основная причина отказа от 
турбокольцевых пересечений — это риск повы-
шения аварийности, подчеркнули в Росавтодоре. 
«Сразу после открытия движения по подобным 
пересечениям в Англии, Голландии и Канаде 
наблюдались всплеск ДТП и образование зато-
ров,— заявили там.— Со временем аварийность 

снижалась, но турбокольцевые пересечения так 
и оставались местами постоянных пробок».

Основная проблема, с которой столкнулись 
некоторые западные страны (в частности Нидер-
ланды),— это изменение условий работы тур-
бокольцевых перекрестков уже после их стро-
ительства, пояснил „Ъ“ директор Института 
транспортного планирования Российской ака-
демии транспорта Михаил Якимов. Он приво-
дит в пример пригород Амстердама: там аэро-
порт связали с новой объездной дорогой, после 
чего интенсивность движения выросла, и одно 
из турбоколец пришлось ликвидировать. «Тур-
бокольцевые пересечения являются не такими 
универсальными, как обычные круговые пере-
крестки,— добавляет господин Якимов.— Они 
обязывают организаторов дорожного движения 
и эксплуатационные службы постоянно кругло-
годично поддерживать в читаемом виде размет-
ку на таких перекрестках. В случае ее отсутствия, 
например в зимний период, движение по тако-
му перекрестку уже не будет однозначно и пра-
вильно определено». Могут, в частности, воз-
никнуть конфликты при съезде транспортных 
средств, например, со второй полосы движения, 
отмечает эксперт.

Из пояснений Росавтодора следует, что раз-
рабатываемый стандарт касается пересечений 
только загородных автодорог. А значит, города 
и муниципалитеты по-прежнему смогут такие 
перекрестки проектировать и строить. В Москве 
есть пять перекрестков с турбокольцами, рас-
сказали „Ъ“ в столичном Центре организации 
дорожного движения (ЦОДД), в том числе в Зеле-
нограде и в Чертаново. ЦОДД, в отличие от Росав-
тодора, считает, что такой тип перекрестка сни-
жает аварийность и увеличивает пропускную 
способность на 20%. «Мы наблюдаем за эффек-
тивностью новых турбоперекрестков и будем 
анализировать, где их внедрить еще»,— заяви-
ли „Ъ“ в ЦОДД.

ГИБДД, участвовавшая в обсуждении стандар-
та, указала, что ряд предложенных в ГОСТе ре-
шений вообще противоречат ПДД и не имеют 
«научно-теоретического обоснования и практи-
ки успешного экспериментального примене-
ния». В частности, планировались кольца, выезд 
с которых организован из левой полосы, с воз-
можностью движения машин по краевой поло-
се центрального островка (а в горных условиях 
и через островок), с возможностью движения 
транспортных средств по обочине. В новой ре-
дакции эти нормы исключены, подтвердили „Ъ“ 
в Росавтодоре.

Иван Буранов

Турбо, братцы, турбо
Росавтодор передумал строить  
турбокольцевые перекрестки за городом

В Санкт-Петербурге с санкции 
суда помещена в СИЗО пред-
приниматель Диана Каледина. 
Следователи полиции обвиняют 
директора и владельца Балтий-
ской промышленной компании 
(БПК) в мошенничестве  почти 
на 200 млн руб. при поставках 
станков с иностранными со-
ставляющими предприятиям, 
в том числе оборонного ком-
плекса. Сама «железная леди» 
отечественного станкостроения 
вины за собой не чувствует, так 
как, по ее словам, все договоры 
были выполнены в полном объ-
еме и заказчики претензий не 
имеют. Ранее суды дважды от-
казывали в аресте и продлении 
домашнего ареста госпожи Ка-
лединой, в защиту которой уже 
выступили представители биз-
нес-сообщества.

С ходатайством об избрании для 
Дианы Калединой меры пресече-
ния в виде заключения под стражу 
в Смольнинский райсуд Санкт-Пе-
тербурга обратились следователи 
регионального ГУ МВД. Накануне, 
как сообщил „Ъ“ один из ее адвока-
тов Руслан Долотов, находившуюся 
под запретом определенных дейст-
вий женщину вызвали к следовате-
лю, который вел ее дело. Тот предъ-
явил ей обвинение по трем новым 
уголовным делам об особо крупном мошенничестве (ч. 4 ст. 159 
УК РФ). Речь шла о двух контрактах на 84,1 млн руб. и 76,8 млн 
руб. 2017 года о поставках станков петербургскому АО «Зве-
зда-Редуктор» — производителю судовых редукторных передач. 
Еще один эпизод касался договора на 35,6 млн руб. о поставке 
станков в декабре 2019 года красноярскому «Красмашу», кото-
рый входит в структуру «Роскосмоса». По мнению следствия, 
все эти средства были похищены, так как оборудование оказа-
лось не полностью российским, а содержащим детали произ-
водства Тайваня.

«Диана Евгеньевна была задержана на 48 часов, а на следу-
ющий день следователь вышел в суд с арестом, но, схитрив, 
обратился не в Октябрьский, который ранее дважды отказывал 
в этом, а в Смольнинский»,— сообщил господин Долотов, пояс-
нив, что его подзащитная спокойно перенесла это известие, так 
как следователи неоднократно обещали «закрыть» ее.

Смольнинский райсуд, согласно официальной версии, был 
выбран, так как на подсудной ему территории находится один 
из расчетных счетов АО «Звезда-Редуктор». «При этом следова-
тель сознательно не пошел на объединение новых уголовных 
дел с предыдущими, несмотря на их идентичность, так как при-
шлось бы снова идти в Октябрьский суд, а повторное обращение 
за мерой пресечения недопустимо»,— пояснил Руслан Долотов. 
Как он отметил, следствию возможно было бы сослаться на на-
рушение его подзащитной ранее наложенных ограничений, но 
защита успела заручиться справкой от уголовно-исполнитель-
ной инспекции о безупречном поведении Дианы Калединой.

Между тем в новом суде следователи, помимо привычных те-
зисов о возможности скрыться и оказать давление на свидетелей, 
упомянули, что возглавляемая госпожой Калединой БПК «мас-
кирует противоправные действия под мнимую работу по им-
портозамещению», в результате ущерб может быть нанесен обо-
ронно-промышленному комплексу как «стратегически важной 

отрасли экономики государства», 
что приведет и к «подрыву основ 
экономической политики РФ».

Как отметил представитель ГСУ, 
это «является особенно актуаль-
ным в современной политической 
ситуации, в том числе с учетом ве-
дения в отношении РФ санкцион-
ной политики со стороны запад-
ных стран и в связи с проведением 
специальной военной операции 
на территории Украины». Впро-
чем, защита в этом уголовном деле 
не увидела ни политики, ни вооб-
ще состава преступления. По сло-
вам господина Долотова, все пре-
тензии надуманны, поскольку все 
договоры выполнены полностью, 
заказчики претензий не имеют, 
а уже пять-шесть лет успешно ис-
пользуют оборудование и получа-
ют от него выгоду. «Нашу позицию 
подтвердил „Красмаш“, который не 
видит причиненного ему ущерба, 
а представители крупнейших пред-
приятий оборонки, включая струк-
туры „Ростеха“ и „Роскосмоса“, на-
стаивали на том, что помещение 
Дианы Калединой в СИЗО вредно 
для всей отрасли в этот непростой 
для страны момент»,— заявил ад-
вокат, отметив, что против ареста 
Дианы Калединой выступили пре-
зиденты Союза промышленников 
и предпринимателей Санкт-Пе-

тербурга Анатолий Турчак и ТПП Владимир Катенев, а также 
санкт-петербургский бизнес-омбудсмен Александр Абросимов. 
Однако судья заключила госпожу Каледину в изолятор «Арсенал-
ка» до 22 октября. Защита уже обжаловала данное решение.

Напомним, что первый раз госпожу Каледину задержали еще 
в конце прошлого года в Москве и этапировали в Санкт-Петербург 
в рамках уголовного дела, которое было связано с контрактом, 
заключенным БПК в 2016 году с АО «Научно-производственное 
предприятие „Сигнал“», подконтрольным «Ростеху». Ему якобы 
вопреки условиям контракта был поставлен фрезерный станок, 
имевший китайскую «начинку». Следствие настаивало на аресте 
бизнесвумен, но суд встал на ее сторону. Изначально Октябрьский 
райсуд поместил даму под домашний арест вместе с семьей — му-
жем, который работает у нее первым заместителем, и несовер-
шеннолетним сыном. Следователи сначала безуспешно попыта-
лись добиться ужесточения меры пресечения в горсуде, а потом 
в июне этого года возбудили еще одно уголовное дело о якобы 
имевших место махинациях при поставках станков в АО «Елецги-
дроагрегат». Следователь заявил в своем ходатайстве об аресте, 
что БПК должна была поставить в АО станки производства компа-
нии Buffalo Machinery, однако вместо этого предоставила обору-
дование Ming Yang Mashinery Co, Ltd. Однако, по словам защиты, 
следователь специально не предъявил суду сами тексты догово-
ров между БПК и «Елецгидроагрегатом», чтобы ввести его в заблу-
ждение. Зато адвокаты госпожи Калединой показали эти доку-
менты, опровергшие данные следователя. Оценив их, суд даже 
заменил ей домашний арест на запрет определенных действий. 
Позже на женщину возбудили еще два дела, но обвинения даже 
не были предъявлены. Изначально, как говорят в окружении биз-
несвумен, она считала, что за атаками на нее стоят рейдеры, но те-
перь уверена — это исключительно инициатива самого следст-
вия. Получить от него комментарии оперативно не удалось.

Сергей Сергеев

Станки затянули в СИЗО
Руководителя станкостроительной компании,  
поставляющей оборудование ВПК,  
арестовали с третьей попытки

Глава Чечни Рамзан Кадыров раскри-
тиковал внесение Минюстом в спи-
сок экстремистских материалов «Са-
хих аль-Бухари». Сборник исламского 
предания суннитов был ранее признан 
судами Татарстана экстремистским, 
но господин Кадыров назвал книгу 
«второй по значимости после Кора-
на» и обвинил суды в некомпетентной 
экспертизе. В Совете муфтиев Рос-
сии согласились с этой оценкой и под-
твердили, что мусульмане «вновь 
столкнулись с запретом классической 
мусульманской литературы». Район-
ным судам зачастую легче «на всякий 
случай» запрещать религиозные кни-
ги, чем разбираться в их сути, говорит 
эксперт, называющий эту практику 
применения закона «порочной». 

960-страничную книгу «Сахих аль-Бу-
хари», изданную в 2007 году, Минюст РФ 
признал экстремистским материалом 29 
августа. В ведомстве руководствовались 
решением Лаишевского райсуда Татарста-
на от декабря 2021 года (в июле 2022 года 
подтверждено республиканским Верхов-
ным судом). На решение Минюста резко 
отреагировал Рамзан Кадыров, который 
назвал «Сахих аль-Бухари» «достоверным 
источником жизнеописания пророка Му-
хаммада» и второй по значимости религи-
озной книгой после Корана, а татарские 
суды обвинил в «некомпетентной экспер-
тизе». «Теперь миллионы мусульман Рос-
сии находятся в недоумении: как испове-
довать религию, если в стране начинают 
запрещать канонические издания?» — 
задается в своем Telegram-канале вопро-
сом господин Кадыров. «Межконфессио-
нальный мир в большой России строится 
на принципах свободы вероисповеда-
ния»,— напоминает он.

«Сахих аль-Бухари» — один из шести ос-
новных сборников исламского предания 
суннитов. В реестр Минюста на основании 
решений судов Татарстана были также 

внесены «Булюг аль-Марам» и первый том 
«Толкования Священного Корана». Как сле-
дует из заключения Казанского межрегио-
нального центра экспертиз (его приводит 
внесенный в реестр иноагентов инфор-
мационно-аналитический центр «Сова»), 
издания содержат тезисы, отрицающие 
светскую систему государства, а также 
признаки враждебного отношения к иуде-
ям, христианам и другим лицам, не испо-
ведующим ислам. Книги «пропагандиру-
ют превосходство ислама» и направлены 
на «побуждение мусульман к соверше-
нию насильственных действий», добавля-
ется в тексте экспертизы. В свою очередь, 
Рамзан Кадыров упоминает в обращении 
экспертизу Московского исламского уни-
верситета. «Ислам обязывает мусульман 
защищать интересы государства… если го-
сударство не ущемляет религию. Посмо-
трите, что творится в Европе. Карикатуры 
на лучшего из людей, акции против хиджа-
бов, митинги против мусульман — все это 
привело к деградации общества до уров-
ня ниже животного»,— считает президент 
Чечни, призывая пересмотреть решение 
о признании «Сахих аль-Бухари» экстре-
мистским изданием. 

Первый зампред Совета муфтиев Рос-
сии Рушан Аббясов подтверждает, что 
«мусульмане России вновь столкнулись 
с запретом классической литературы». 
«Сунна пророка Мухаммада (мир ему), 
изложенная в достоверных хадисах, яв-
ляется вторым источником религиоз-
ных знаний и мусульманского права по-
сле Священного Корана. Поэтому запрет 
одного из переводов самого авторитет-
ного сборника хадисов, „Сахих аль-Буха-
ри“, совершенно недопустим»,— сказал 
Рушан Аббясов. Он выразил уверенность, 
что книгу удастся изъять из списка экстре-
мистских.

Глава информационно-аналитическо-
го центра «Сова» (внесен в реестр иноа-
гентов) Александр Верховский говорит, 

что «авторитетные средневековые ис-
ламские источники, точнее их перево-
ды, не раз запрещались». Ситуацию с «Са-
хих аль-Бухари» он связывает с тем, что 
перевод средневекового текста «читает-
ся как будто современный»: «И конечно, 
получается экстремизм. Это глупость. Ре-
лигия — это культура и традиция интер-
претации и реинтерпретации текстов. 
Нелепо толковать религиозные тексты 
буквально, тем более созданные в другую 
эпоху»,— говорит господин Верховский. 
Он вспоминает, что подобные запреты — 
например, на один из переводов Кора-
на — уже отменяли. В 2015 году призна-
ние городским судом Южно-Сахалинска 
книги «Мольба к Богу: ее назначение и ме-
сто в Исламе» экстремистской было отме-
нено после аналогичного протеста Рамза-
на Кадырова.

Тогда эта ситуация даже привела к при-
нятию законодательных поправок, запре-
щающих признавать экстремистскими 
священные тексты мировых религий, го-
ворит руководитель Центра по изучению 
проблем религии и общества Института 
Европы РАН Роман Лункин. «Периодиче-
ски возникают случаи, когда какому-либо 
районному суду легче принять решение 
о запрете книги, вызывающей вопросы 
у верующих и правоохранительных ор-
ганов, просто на всякий случай или из-за 
нескольких неаккуратных фраз,— гово-
рит господин Лункин.— Экспертиза по 
таким делам используется волюнтарист-
ским образом, четких требований к экс-
перту в законе не установлено, и в оценке 
заключений по сборнику хадисов стоит 
согласиться с Рамзаном Кадыровым». Экс-
перт считает, что ситуация с «Сахих аль-Бу-
хари» показывает «характерные черты по-
рочной практики применения закона 
в этой сфере».

Александр Воронов, 
Павел Коробов,  
Ульяна Миронова

«Сахих аль-Бухари»  
нашел своего читателя
Рамзан Кадыров осудил включение сборника хадисов  
в список экстремистских материалов

Как стало известно „Ъ“, Генпрокуратура ут-
вердила обвинительное заключение по делу 
в отношении бывшего следователя москов-
ского главка СКР Левона Агаджаняна. Ему 
инкриминируются фальсификация дока-
зательств, злоупотребление должностны-
ми полномочиями и привлечение к уголов-
ной ответственности заведомо невиновных 
лиц при расследовании обстоятельств пе-
рестрелки в башне ОКО в «Москва- Сити» 
в 2017 году. Тогда погиб один человек 
и были ранены еще пять. Мотивом преступ-
ления следствие считает желание господи-
на Агаджаняна «повысить свой авторитет 
и значимость среди представителей нацио-
нальной диаспоры», а также оказать услугу 
бизнесмену Гавриилу Юшваеву, чьи охран-
ники развязали перестрелку.

По данным „Ъ“, первый замгенпрокурора Ана-
толий Разинкин утвердил обвинительное заклю-
чение по делу в отношении бывшего следовате-
ля по особо важным делам ГСУ СКР по Москве 
Левона Агаджаняна. Материалы переданы в За-
москворецкий суд столицы для рассмотрения по 
существу. Выбор райсуда обусловлен тем, что пре-
ступления, которые инкриминируются экс-сле-
дователю, были совершены, по мнению СКР, в его 
служебном кабинете (Новокузнецкая улица, 26/8).

Господину Агаджаняну вменяются в вину 
злоупотребление должностными полномочия-
ми (ст. 285 УК РФ), фальсификация доказательств 
(ст. 303 УК РФ) и привлечение к уголовной ответ-
ственности заведомо невиновных лиц (ст. 299 
УК РФ). Преступления, по данным СКР, были со-
вершены при расследовании обстоятельств пе-
рестрелки в «Москва-Сити», произошедшей 17 
ноября 2017 года. Тогда один человек погиб, пя-
теро, включая двух сотрудников Росгвардии, 
были ранены.

Отметим, что некоторые формулировки об-
винения к завершению предварительного след-
ствия изменились. Если раньше мотивом не-
законных действий господина Агаджаняна 
называлось лишь его стремление оказать услу-
гу бизнесмену Гавриилу Юшваеву, чьи охранни-
ки были участниками конфликта, то теперь след-
ствие считает, что обвиняемый совершал деяния 
вопреки интересам службы и нарушал права 
и законные интересы граждан, также желая «по-
высить свой авторитет и значимость среди пред-
ставителей национальной диаспоры». При этом 
следствие выяснило, что помимо допросов у го-
спод Юшваева и Агаджаняна состоялась и нефор-
мальная встреча в одном из московских рестора-
нов, название которого в деле не фигурирует.

Цель, которую, по материалам дела, поставил 
перед собой господин Агаджанян,— существен-
ное занижение роли в перестрелке Магомеда 
Исмаилова, главы охраны господина Юшваева, 
и его подчиненного Эльдара Хамидова. Первый, 
напомним, дал приказ стрелять, а затем, «имея 
умысел на убийство» одного из чоповцев, охра-

нявших вход в башню, похитил табельный ПМ 
у лежащего без сознания тяжелораненого со-
трудника Росгвардии. Из этого пистолета Эль-
дар Хамидов в ресторане башни пытался добить 
также тяжелораненого чоповца Кирилла Тито-
ренко, однако посетители не дали этого сделать.

Добиваясь поставленной цели, говорится 
в деле, господин Агаджанян решил переквали-
фицировать действия Исмаилова на хулиганст-
во. Для этого следователь, по данным СКР, решил 
сфальсифицировать доказательства, что давало 
возможность подогнать их под выдуманную им 
версию событий в башне ОКО. Так, по результа-
там допроса Гавриила Юшваева господин Агад-
жанян вписал в материалы дела ложные дан-
ные, что Исмаилов был лишь одним из гостей 
проходившей в башне вечеринки, хотя свидете-
ли говорили противоположное. А затем следова-
тель предложил одному из очевидцев поменять 
свои показания в пользу охранников господина 
Юшваева. Когда же свидетель отказался это сде-
лать и выразил желание подтвердить их на оч-
ной ставке, господин Агаджанян написал липо-
вый рапорт о том, что свидетель от очной ставки 
уклонился. Еще одному свидетелю, по матери-
алам дела, следователь Агаджанян пригрозил 
привлечением к уголовной ответственности, 
если тот будет настаивать на своих словах. По-
мимо этого, считает следствие, Левон Агаджанян 
уничтожал и подтасовывал вещественные дока-
зательства, в том числе пули, извлеченные из 
тел потерпевших, а также гильзы, собранные на 
месте перестрелки. Кстати, в СКР заподозрили 
бывшего коллегу в фальсификации после того, 
как один из чоповцев рассказал, что стрелял на 
четвертом этаже здания, а в материалах Левона 
Агаджаняна говорилось, что гильзы от пистоле-
та охранника нашли на первом.

В результате собственных манипуляций сле-
дователь Агаджанян обвинил в развязывании 
стрельбы в «Москва-Сити» сотрудников Росгвар-
дии и чоповцев, включив в их число и погиб-
шего охранника Платона Койду. Телохранители 
господина Юшваева были признаны потерпев-
шими. Однако в дело вмешалась Генпрокура-
тура, а материалы расследования забрал цен-
тральный аппарат СКР. Дело в отношении 
спецназовцев и охранников было закрыто в свя-
зи с отсутствием в их действиях состава преступ-
ления, а телохранители бизнесмена Юшваева 
в итоге получили внушительные сроки.

Интересно, что господин Агаджанян, по мате-
риалам дела, действовал при «подстрекательст-
ве неустановленных соучастников», однако ко-
рыстного мотива в действиях бывшего коллеги 
следователи не обнаружили.

Сам Левон Агаджанян, к началу своего уголов-
ного преследования ставший адвокатом, вину 
не признает, а его защита настаивает, что речь 
может идти лишь о непреднамеренных ошиб-
ках при расследовании.

Владислав Трифонов

Обвинению экс-следователя 
добавили авторитета
Дело о фальсификации расследования стрельбы 
в «Москва-Сити» направлено в суд

Диана Каледина считает, что все  
договоры выполнила в полном  объеме   
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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Обновление через обнуление
Зачем президент Казахстана идет на досрочные выборы
Казахстан, испытавший в на-
чале 2022 года мощнейшие по-
трясения, к концу года вышел на 
радикальное политическое пе-
реустройство. О нем в послании 
к народу объявил президент Ка-
сым-Жомарт Токаев. Он пред-
ложил избирать главу государ-
ства на семь лет и только на один 
срок. Ради этого господин Тока-
ев идет на досрочные президент-
ские выборы. Они пройдут осе-
нью, а затем будут переизбраны 
республиканский и региональ-
ные парламенты. По словам пре-
зидента, это делается ради пе-
резагрузки и обновления страны. 
Но в первую очередь укрепится 
его власть.

Начало с конца
Громкие новости от Касым-Жомарта 
Токаева прозвучали в его «Послании 
народу Казахстана», с которым пре-
зидент выступил 1 сентября. Длин-
ная речь изобиловала планами улуч-
шить в республике буквально все: 
перезапустить экономику в целом, 
обновить инфраструктуру, поощ-
рять частную инициативу в бизне-
се, перестроить налоговую и тамо-
женную системы, реформировать 
судебную систему, улучшить ситуа-
цию в медицине, образовании. Вы-
растет размер минимальной зарпла-
ты и пенсии, детям до достижения 
ими 18 лет будут на спецсчета отчи-
слять 50% от ежегодного инвестици-
онного дохода Национального фон-
да — без права досрочного снятия.

Подобные обещания политики 
обычно раздают перед выборами. 
И Касым-Жомарт Токаев, отработав-
ший главой государства три года из 
положенных пяти, запустил внеоче-
редную президентскую избиратель-
ную кампанию.

В заключительной части посла-
ния, перед тем как сообщить согра-
жданам, что «светлое будущее свя-
щенной Родины» находится в их 
руках, господин Токаев объявил: уже 
в этом году в стране пройдут досроч-
ные президентские выборы, а к лету 
2023 года будет сформирована новая 
вертикаль власти: президент— пра-
вительство—парламент.

«Предлагаю осенью текущего 
года провести внеочередные прези-
дентские выборы. Для успешной ре-
ализации кардинальных и всесто-
ронних реформ, направленных на 
построение справедливого Казахс-
тана, требуется новый мандат дове-
рия народа. Для меня интересы го-
сударства превыше всего. Поэтому 
я готов пойти на досрочные прези-
дентские выборы, даже несмотря 
на сокращение собственного срока 
полномочий»,— заявил Касым-Жо-
март Токаев.

При этом он предложил ограни-
чить мандат президента одним сро-
ком, но увеличить его до семи лет 
без права переизбрания. «С одной 
стороны, семь лет — это достаточ-
ный период для реализации любой 
амбициозной программы. С дру-
гой — ограничение президентско-
го мандата одним сроком обеспечит 
максимальную нацеленность главы 
государства на решение стратегиче-

ских задач общенационального раз-
вития»,— пояснил казахстанский 
лидер.

Однократное президентство, уве-
рен он, «значительно снизит риски 
монополизации власти». Ограниче-
ние полномочий президента одним 
сроком Касым-Жомарт Токаев наме-
рен инициировать после выборов. 
Таким образом, и это обещание ав-
томатически стало предвыборным.

Переизбранием президента об-
новление не ограничится. Госпо-
дин Токаев предложил в первой по-
ловине следующего года провести 
досрочные выборы в мажилис (ре-
спубликанский парламент) и масли-
хаты (региональные парламенты) 
всех уровней. По его словам, избран-
ные по старым лекалам предста-
вительные органы власти должны 
обновиться, пройдя через внеоче-
редной электоральный цикл.

Мажилис и маслихаты в их ны-
нешнем виде были сформированы 
в результате выборов в январе 2021 
года — до того, как первый прези-
дент Казахстана Нурсултан Назар-
баев был отодвинут от всех рыча-
гов влияния на принятие решений 
в стране. Господина Назарбаева и его 
многочисленную родню энергично 
лишили аппаратного веса и влияния 
меньше чем за год. Процесс этот запу-
стили трагические события в начале 
этого года, в результате которых по 
всей стране погибли более 200 че-
ловек, тысячи были ранены, а круп-
нейший город республики Алматы 
стал эпицентром настоящих боевых 
действий.

Об этом Касым-Жомарт Токаев 
тоже вспомнил: «Многие из нару-
шителей закона осознали свою вину 
и раскаиваются в содеянном. Думаю, 
они заслуживают второго шанса. По-
этому я принял решение провести 
единоразовую амнистию участни-
ков январских событий. Разумеется, 
амнистия не затронет главных фигу-
рантов, причастных к организации 

беспорядков, а также обвиняемых 
в государственной измене и попыт-
ке насильственной смены власти».

Страну на скаку 
восстановит
Президент Казахстана, объявив 
о политической реформе, в резуль-
тате которой его первый президент-
ский срок сократится, чтобы в итоге 
продлить его пребывание у власти, 
объяснил это необходимостью мас-
штабных реформ. «Нам предстоит 
глубинная перестройка отношений 
в триаде „гражданин— бизнес—госу-
дарство“»,— заявил господин Токаев.

Эксперты, между тем, указывают 
и на другие мотивы. «После того, что 
случилось в январе, и после зачистки 
наследия Назарбаева стоит задача ле-
гитимации себя. Надо отстроиться от 
имиджа преемника елбасы (в перево-
де с казахского — национальный ли-
дер, прежний титул Нурсултана На-
зарбаева.— „Ъ“), который выиграл 
выборы только потому, что на него 
показал первый. И еще отстроиться от 
того, что он удержался на российских 
штыках (в январе в Казахстан вводил-
ся контингент ОДКБ.— „Ъ“)»,— ска-
зал „Ъ“ старший исследователь Фонда 
Карнеги Александр Габуев.

О легитимности и дистанциро-
вании от прежней, «назарбаевской» 
модели государства, говорит в бесе-
де с „Ъ“ и депутат мажилиса Айдос 
Сарым: «Есть большое желание пе-
ревернуть страницу. Есть много обы-
вательских разговоров на тему, ког-
да же начнется новый Казахстан? 
В этом смысле это попытка завер-
шить эти разговоры. Не зря прези-
дент и о мандате доверия сказал, ко-
торый необходимо обновить, чтобы 
завершить эти реформы и сделать их 
необратимыми».

Господин Сарым отмечает, что 
июньский конституционный рефе-
рендум, на котором одобрили ини-
циированные Касым-Жомартом То-
каевым изменения, «дал президенту 
очень большой запас прочности и уве-
ренности в себе». «Но одно дело рефе-
рендум, а другое — личный мандат, 
личная уверенность. Когда одна исто-
рия легитимности закрыта, а вторая 
еще нет, власти надо это как-то прео-
долеть. Если, скажем, завтра пройдут 

нормальные выборы и президент на 
них побеждает, есть возможность го-
ворить, что по крайней мере один ин-
ститут обладает полноценной леги-
тимностью»,— отметил депутат.

Внезапное объявление досроч-
ных выборов дает действующему 
президенту важные технологиче-
ские и стратегические преимуще-
ства. По сути, он переизбирается до 
того, как начнутся реформы, в том 
числе непопулярные. Власть полу-
чит для их реализации время, кото-
рого у нее не было бы при обычном 
электоральном цикле: плановые 
президентские выборы следовало 
проводить в 2024 году, это бы сужа-
ло пространство для маневра и да-
вало бы недовольным из числа тех, 
кто после чисток госинститутов и го-
скомпаний оказался за бортом, воз-
можность подготовиться к избира-
тельной борьбе.

Политолог Досым Сатпаев счи-
тает, что к 2024 году популярность 
президента могла существенно сни-
зиться. Июньский референдум, уве-
рен он, был своего рода замером об-
щественных настроений и показал 
уровень поддержки власти. «По ито-
гам референдума решили провести 
президентские выборы»,— сказал 
эксперт „Ъ“.

Досым Сатпаев уверен, что ны-
нешняя осень и следующий год в эко-
номическом плане будут сложным 
периодом: «И они (власти.— „Ъ“) ре-
шили, что лучше выборы провести до 
роста напряжения, поскольку прос-
читали, что рейтинги к 2024 году мо-
гут сильно упасть по социально-эко-
номическим причинам. Еще одна 
причина — опасения того, что к пла-
новым выборам могут подготовить-
ся сторонники Назарбаева или сто-
ронники членов его семьи, которые 
попытаются взять реванш или ис-
пользовать выборы для дестабилиза-
ции. Досрочные выборы — попытка 
всех поставить перед фактом. Никто 
не успеет подготовится к президент-
ским и к парламентским выборам».

Политолог Данияр Ашимбаев до-
бавляет: «Никто не мог весной спро-
гнозировать, как будет развиваться 
международная ситуация. Все счита-
ли, что ситуация на Украине разру-
лится за два-три месяца. Сейчас по-
нятно, что это надолго». Кроме того, 
отмечает господин Ашимбаев, есть 
внутренние проблемы, с которы-
ми правительство не справляется 
и брать ответственность на себя не 
хочет. «В результате непопулярные 
решения готов принимать только 
президент. Он понимает, что эконо-
мику никто не вытянет, она работает 
на его личных пинках, внешняя кар-
тина ухудшается и будет ухудшать-
ся дальше, а это значит, что выборы 
2024 года будут проходить в совер-
шенно другой ситуации. Пробле-
мы есть практически во всех сферах. 
Учитывая и внутренние, и внешние 
обстоятельства, Токаев решил пойти 
на выборы сейчас, пока риски пра-
ктически минимальны»,— проком-
ментировал „Ъ“ конъюнктуру Дани-
яр Ашимбаев.

Александр Константинов, 
Нур-Султан;  
Владимир Соловьев

Польша напала 
на деньги Германии
Варшава потребовала от Берлина 
репараций за Вторую мировую

Власти Польши впервые офици-
ально назвали сумму,  которую 
намерены требовать от ФРГ 
в качестве репараций за ущерб, 
нанесенный стране в годы Вто-
рой мировой войны. Размер это-
го ущерба в Варшаве оценивают 
в $1,3 трлн. Коллекторская ак-
тивность Польши не ограничит-
ся Германией. Следующей стра-
ной, которой Варшава готовится 
предъявить счет, станет Россия.

Сумму желаемых репараций на 
траурных мероприятиях в память 
о начале Второй мировой войны 
огласил лидер правящей в Польше 
партии «Право и справедливость» 
(ПиС) Ярослав Качиньский. Напом-
ним, что 83 года назад — 1 сентября 
1939 года — войска гитлеровской 
Германии напали на Польшу, ата-
ковав город Велюнь к юго-западу от 
Варшавы и военные склады на мысе 
Вестерплатте под Гданьском.

«Германия напала на Поль-
шу и причинила ей огромный 
ущерб»,— констатировал господин 
Качиньский и отметил: негативные 
последствия ощущаются страной 
по сей день. По его словам, цель, ко-
торая «вписывается в концепцию 
восстановления нормального по-
ложения вещей в деле функциони-
рования польского государства»,— 
это получение от Берлина 6,2 трлн 
злотых ($1,3 трлн). «Это сумма поне-
сенных потерь, самая ограниченная, 
консервативная. Ее можно значи-
тельно увеличить,— отметил поли-
тик и добавил: — С точки зрения 
Германии и учитывая, что такие ком-
пенсации выплачиваются десятиле-
тиями, для немецкой экономики это 
посильная сумма». 

Обоснование требований содер-
жится в опубликованном в четверг 
трехтомном отчете о размере ком-
пенсации Польше со стороны Герма-
нии за ущерб, нанесенный во время 
Второй мировой войны. Работа над 
документом заняла несколько лет, 
его текст был переведен на англий-
ский и немецкий языки. 

Мысль о том, что Германии сто-
ило бы компенсировать Польше 
ущерб, нанесенный в годы Второй 
мировой войны, еще в 2005 году вы-
сказал избранный тогда президен-
том мэр Варшавы Лех Качиньский 
(позже трагически погибший в ави-
акатастрофе под Смоленском). Де-
сятилетие спустя в окружении его 
брата Ярослава Качиньского — фак-
тического лидера консервативных 
сил в Польше — эту идею решили 
«докрутить». И одним из первых 
с заявлением на эту тему выступил 
в 2017 году тогдашний министр обо-
роны Польши Антоний Мацеревич. 
«С правовой точки зрения, без сом-
нения, Германия должна Польше 
репарации»,— рассуждал он. Дело 
в том, что по итогам Потсдамской 
и Ялтинской конференций Поль-
ша должна была получать репара-
ции не напрямую от немецкой сто-
роны, а от ГДР из доли СССР. В 1953 
году СССР и Польская Народная Ре-
спублика подписали соглашение 

о прекращении выплаты этих ре-
параций. По словам министра Ма-
церевича, Польша не отказывалась 
от репараций, от них отказалась 
«советская колония под названием 
Польская Народная Республика», да 
и этот отказ не был оформлен в за-
конном порядке. 

В Берлине парируют, что вопрос 
давно закрыт. Отказ от требований 
каких-либо репараций от Германии 
был зафиксирован не только в 1953 
году, но и в 1990-м — в международ-
ном договоре об окончательном уре-
гулировании в отношении Герма-
нии за подписью глав МИД СССР, 
США, Великобритании, Франции, 
ГДР и ФРГ. И Варшава не оспарива-
ла этот договор ни тогда, ни позже, 
а значит, по мнению Берлина, не 
имеет на это права и сейчас.

Выступая в четверг, Ярослав Ка-
чиньский признал: путь будет длин-
ным, но удовлетворение требова-
ний Варшавы неизбежно. А ранее 
он давал понять, что, возможно, 
даже не доживет до выплаты репара-
ций, но «ведь когда-нибудь надо на-
чать». Впрочем, де-факто конечной 
целью господина Качиньского и его 
соратников может быть вовсе не по-
лучение репараций, а победа на 
предстоящих осенью 2023 года пар-
ламентских выборах.

Согласно обнародованным в чет-
верг результатам опроса, который 
был проведен лабораторией United 
Surveys, 47,2% поляков считают тре-
бование репараций справедливым. 
При этом 86% из них являются сто-
ронниками ПиС. В рядах правых 
в этой связи, пытаясь по максимуму 
мобилизовать свой электорат, обра-
щают внимание на то, что в случае 
успеха на выборах оппозиционной 
«Гражданской платформы» выплат 
репараций поляки точно не увидят. 
«Я не думаю, что будущее правитель-
ство, состоящее из демократических 
группировок, вернется к вопросу во-
енных репараций»,— подтвердил 
в четверг в эфире радиостанции RMF 
FM один из лидеров «Гражданской 
платформы» Гжегож Схетына. При 
этом он обвинил нынешние власти 
в использовании темы репараций 
в качестве инструмента внутренней 
политики.

Так или иначе, пока у власти на-
ходится ПиС, вслед за выставлением 
счета Берлину Варшава может под-
считать и ущерб, нанесенной стра-
не Россией. По мнению польских 
консерваторов, она, во-первых, не 
выплатила Польше ее часть полу-
ченных от ГДР средств. А во-вторых, 
забыла о долге столетней давности: 
30 млн рублей золотом, которые яко-
бы полагалось выплатить Польше 
в качестве компенсации после под-
писания Рижского договора 1921 
года об окончании советско-поль-
ской войны. Один из авторов «гер-
манского» доклада, депутат от ПиС 
Аркадиуш Мулярчик уже призвал 
перейти к подсчету суммы, которую 
осталась должна Польше Россия.

Галина Дудина,  
Павел Тарасенко

Касым-Жомарт Токаев 
приоткрыл завесу 
секретности над своими 
планами на будущее 
и объявил досрочные  
выборы президента   
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА

Республиканцы отдали Аляску
Довыборы в северном штате внесли дополнительную интригу перед выборами в Конгресс

Республиканка Сара Пэйлин, 
бывший губернатор Аляски, 
 проиграла довыборы в Пала-
ту представителей Конгресса 
США демократке Мэри Пелтоле, 
что впервые за 49 лет привело 
к смене партийной окраски из-
бирательного округа. Хотя у ре-
спубликанцев, включая госпо-
жу Пэйлин, уже 8 ноября будет 
возможность вернуть себе кре-
сло в нижней палате Конгресса, 
случившееся стало очередным 
сигналом, что о легкой побе-
де над оппонентами, которую 
все лето сулили им прогнозы, 
речи сейчас не идет. По послед-
ним данным, шансы на побе-
ду республиканцев по-преж-
нему  оцениваются несколько 
выше, но «красной волны» (цвет 
Республиканской партии), судя 
по  всему, не предвидится.

Промежуточные выборы в Кон-
гресс, неофициально считающи-
еся референдумом по одобрению 
деятельности президента и его ад-
министрации, в большинстве случа-
ев выигрывает оппозиционная пар-
тия. Голосование 8 ноября 2022 года 
не должно было стать исключени-
ем. Рекордная инфляция, проблемы 
в экономике, непрекращающийся 
миграционный кризис, разгул пре-
ступности — все это еще недавно 
благоприятствовало республикан-
цам настолько, что многие предре-
кали им не только победу, но и пол-
ноценную «красную волну». Однако 

последние события, начиная с кон-
сервативного решения Верховного 
суда, разрешающего штатам запре-
щать аборты, и заканчивая скандала-
ми вокруг экс-президента Дональда 
Трампа, серьезно скорректировали 
общую картину.

Одним из индикаторов того, что 
Республиканской партии не стоит 
считать завоевание большинства 
в Конгрессе делом решенным, ста-
ли довыборы (или, как называют 
их в США, «специальные выборы») 
по единому округу Аляски. Единст-
венное место от самого северного 
штата в Палате представителей на 
протяжении 49 лет уверенно удер-
живалось республиканцами, а точ-
нее Доном Янгом, с 1973 года ста-
бильно переизбиравшимся каждые 
два года. За столь мощное влияние 
и устойчивое положение в штате его 
даже прозвали «третьим сенатором 
от Аляски» (в Сенате США каждому 
штату полагается два мандата). Одна-
ко 18 марта старейший член Палаты 
представителей в возрасте 88 лет не-
ожиданно умер на борту самолета.

Воспользоваться таким шансом 
для перезапуска политической ка-
рьеры решила экс-губернатор Аляс-
ки и кандидат в вице-президенты 
в паре с покойным Джоном Маккей-
ном Сара Пэйлин. И хотя она давно 
пребывала в глубоком республикан-
ском запасе, покинув пост губерна-
тора еще в 2009 году, довыборы в «яр-
ко-красном» штате показались ей 
хорошей возможностью вернуть-

ся в большую политику. Одиозную 
республиканку, известную, напри-
мер, как сторонницу преподавания 
в школах на уроках эволюции кре-
ационизма (религиозно-философ-
ской концепции о сотворении Твор-
цом всего органического, включая 
людей, Землю и вселенную), а также 
проведения специальных уроков по 
обращению с оружием, поддержал 
Дональд Трамп.

Однако это ей не помогло — го-
спожа Пэйлин проиграла мандат 
Мэри Пелтоле, которая не только ста-
нет первым демократом от Аляски 
в нижней палате почти за 50 лет, но 
и первым представителем индейцев 
штата в Конгрессе. Правда, она будет 
заседать на Капитолийском холме 
недолго, лишь до конца работы Кон-
гресса нынешнего созыва. 8 ноября 
Мэри Пелтола и Сара Пэйлин, а так-
же другой республиканец Ник Бе-
гич вновь поспорят за округ — уже 
на полный срок. Однако такое, пусть 
и временное, поражение — тревож-
ный знак для Республиканской пар-
тии. Добавила вдохновения демо-
кратам и победа их кандидата Пэта 
Райана в «колеблющемся» 19-м окру-
ге Нью-Йорка, также на довыборах 
в Палату представителей.

Локальные поражения и сканда-
лы вокруг республиканцев тут же 
вызвали реакцию в СМИ, симпа-
тизирующих демократам. Как про-
возгласил CNN, предстоящее го-
лосование «было референдумом, 
а теперь это выбор». И действитель-

но, как показал недавний опрос CBS 
News, предпочтения избирателей 
по-прежнему на стороне республи-
канцев, однако наметившаяся дина-
мика не в их пользу. Если раньше им 
прочили завоевание не менее 230–
240 мест в Палате представителей из 
435 при необходимом большинстве 
в 218 мандатов, то сейчас прогноз со-
кратился до 226 кресел. Это говорит 
о том, что «перспективы демократов 
не такие уж и плохие», отмечает из-
дание Politico.

CBS News объясняет сдвиги в кам-
пании фокусировкой внимания на-
селения на проблеме абортов, сни-
жением цен на топливо и «фактором 
Дональда Трампа», обыски в имении 
которого хотя и сплотили республи-
канский электорат, однако насторо-
жили колеблющихся избирателей, 
определяющих исход гонок в шта-
тах, не имеющих строгого партий-
ного окраса.

Ситуация с выборами в Сенат, ко-
торый обновляется на треть каждые 
два года, для республиканцев скла-
дывается еще тревожнее. Во-пер-
вых, прогнозы по верхней палате 
не сулили им такого мощного пре-
имущества, как в случае с нижней, 
а значит, и растрачивать его они себе 
позволить не могут. Во-вторых, вы-
боры сенаторов традиционно гора-
здо более персонифицированные. 
Каждый член Сената избирается на 
шесть лет, а за тем, что кандидат го-
ворит и поддерживает, следят гора-
здо пристальнее.

Между тем решение Верховного 
суда по абортам, казалось бы, при-
нятое на ура республиканцами, ста-
ло для них настоящей головной бо-
лью в преддверии выборов. Часть 
представителей партии даже роб-
ко попытались дистанцироваться от 
прежней поддержки решения кон-
сервативных судей. Например, кан-
дидат в Сенат от Аризоны Блейк Ма-
стерс недавно удалил со своего сайта 
многочисленные публикации, в ко-
торых он жестко выступал против 
абортов и называл еще не рожден-
ных младенцев «человеческими су-
ществами». Ряд других кандидатов 
от республиканцев как в Сенат, так 
и в Палату представителей и даже 
в губернаторы также начали смяг-
чать свою позицию. Если раньше 
многие показывали себя принципи-
альными «сторонниками жизни», то 
теперь заговорили о необходимости 
«исключений» в таком деликатном 
деле, например в случаях насилия 
или угрозы жизни матери.

Хуже для республиканцев то, что 
споры об абортах могут мобилизо-
вать молодежный электорат, тради-
ционно не проявляющий большого 
интереса к промежуточным выбо-
рам. Как сообщило Politico со ссыл-
кой на опрос либеральной органи-
зации NextGen America, решение 
об абортах заставило 47% респон-
дентов в возрасте от 18 до 35 лет за-
явить о «сильной мотивации» про-
голосовать 8 ноября. До этого лишь 
38% намеревались точно пойти на 

избирательные участки. Исследо-
вание проводилось в Аризоне, Се-
верной Каролине, Неваде, Мичига-
не, Нью-Гемпшире, Пенсильвании 
и Висконсине. Во всех этих штатах 
пройдут выборы либо губернато-
ров, либо сенаторов, и исход голо-
сования отнюдь не предрешен. При 
этом две трети опрошенных при-
знались, что решение Верховного 
суда заставило их «больше беспоко-
иться о том, что произойдет в ноя-
бре». Не добавляет очков республи-
канцам и то, что 57% женщин этого 
возраста — сторонниц партии — вы-
сказались против запрета абортов. 
Это не говорит о том, что они пой-
дут голосовать за демократов, одна-
ко не замечать урон, нанесенный 
консерваторам решением консер-
вативного Верховного суда, уже не-
возможно.

Обнадеживающую картину для 
демократов рисуют и последние об-
щенациональные опросы. Три из че-
тырех последних исследований от 
Economist/YouGov, Quinnipiac и Po-
litico/Morning Consult показали, что 
за Демпартию готовы проголосовать 
46–47% избирателей, за республи-
канцев — 38–43%. Лишь опрос Tr-
afalgar Group продемонстрировал 
противоположную картину. В лю-
бом случае последние события и ста-
тистика говорят о том, что кампания 
в США далека от развязки, а разгром-
ное поражение правящей партии от-
нюдь не предрешено.

Алексей Забродин
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в „Ъ“. Проверив письма, 
мы размещаем их в „Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, в эфи-
ре телеканала «Россия 1» и радио «Вера», в социальных сетях, 
а также в 155 печатных, телевизионных и интернет-СМИ. Воз-
можны переводы с банковских карт, электронной наличностью 
и SMS-сообщением, в том числе из-за рубежа (подробности 
на rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. Всего собра-
но свыше 18,015 млрд руб. В 2022 году (на 1 сентября) собрано 
952 268 312 руб., помощь получил 861 ребенок. Русфонд — лау-
реат национальной премии «Серебряный лучник» за 2000 год, вхо-
дит в реестр СО НКО — исполнителей общественно полезных 
услуг. В декабре 2021 года Русфонд получил грант в конкурсе «Мо-
сква — добрый город» на привлечение москвичей в Национальный 
РДКМ, а в январе 2022 года выиграл президентский грант на ор-
ганизацию поиска доноров костного мозга для 200 больных. Пре-
зидент Русфонда Лев Амбиндер — лауреат Государственной пре-
мии РФ.
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru  
Приложение для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), 8 (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Данил Зуев, 9 лет, детский церебральный 
паралич, требуется лечение. 182 070 руб.
Внимание! Цена лечения 201 070 руб.  
Телезрители ГТРК «Ставрополье» соберут 19 тыс. руб. 

Беременность протекала тяжело, родился сын 
раньше срока. Два месяца врачи выхаживали его. 
Данил неплохо развивался, в восемь месяцев си-
дел и ползал. А потом ему прооперировали паховую 
грыжу. После этого Даню было не узнать: он пере-
стал ползать, только выгибался всем телом и плакал. 
Врачи выявили эпилепсию, подобрали лекарства. 
Казалось, все позади, но вскоре сыну поставили 
диа гноз ДЦП. Мы постоянно занимаемся реабили-
тацией, но до сих пор Данил сам не сидит, не ходит 
и не говорит. При этом все понимает, учится на до-
му. Мы очень хотим попасть в московский Институт 
медтехнологий (ИМТ). Помогите с оплатой! Альбина 
Пушкина, Ставропольский край
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Наша 
цель — снижение тонуса мышц, увеличение дви-
гательной активности, развитие моторики и речи 
Данила». 

Сима Горшкова, 15 лет, деформация 
губы и носа, дефект челюстей, требуется 
ортодонтическое лечение. 153 100 руб.
Внимание! Цена лечения 394 100 руб.  
Общество помощи русским детям (США)  
внесло 150 тыс. руб. Компания, пожелавшая  
остаться неназванной,— 70 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Чувашия» соберут 21 тыс. руб.

Дочь родилась с расщелиной губы, нёба и аль-
веолярного отростка. В полгода Симе зашили губу, 
в 2011 году дочке провели пластику нёба, затем губы 
и носа. Операция на альвеолярном отростке не уда-
лась. Тогда мы поехали в столичный Центр челюст-
но-лицевой хирургии. С помощью Русфонда врачи 
закрыли расщелину альвеолярного отростка, нача-
ли логопедию и ортодонтию. Впереди — операция 
на челюстях, но перед ней нужна ортодонтическая 
подготовка. Юлия Горшкова, Чувашия
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Необходимо 
ортодонтическое лечение для подготовки к двухче-
люстной ортогнатической операции».

Маша Чуренкова, 6 лет, врожденная 
деформация стоп, рецидив справа, требуется 
хирургическое лечение. 159 160 руб.
Внимание! Цена лечения 180 160 руб.  
Телезрители ГТРК «Дон‑ТР» соберут 21 тыс. руб.

Стопы новорожденной Маши были подвернуты, 
пятки — приподняты. Лечение мы начали на девя-
тый день. Маше накладывали гипс, рассекли ахил-
ловы сухожилия. Стопы выпрямились, но к пяти ме-
сяцам правая опять подвернулась. Провели повтор-
ную ахиллотомию. Дочка встала на ноги, пошла. 
В два года после второго рецидива пришлось прове-
сти еще одну операцию. До шести лет все было хоро-
шо. Но весной я заметила, что правая стопа у Маши 
снова подворачивается. Выяснилось, что правая но-
га короче левой почти на 8 мм, есть разница в длине 
стоп. Нужно провести лечение, но денег нет. Юлия 
Чуренкова, Ростовская область 
Травматолог-ортопед ООО «Клиника Константа» 
Максим Вавилов (Ярославль): «Необходима ахил-
лотомия, транспозиция передней большеберцовой 
мышцы на клиновидную кость. Но сначала — курс 
гипсований».

Хадижа Атуева, 7 лет, острый лимфобластный 
лейкоз, спасет трансплантация костного 
мозга (ТКМ), требуется подбор и активация 
родственного донора. 175 951 руб.
Внимание! Цена подбора и активации 425 951 руб. 
Компания, пожелавшая остаться неназванной,  
внесла 250 тыс. руб. 

Неожиданно в марте после простуды у Хадижи 
увеличился и заболел живот, кожа стала желтой. Об-
следование показало, что у дочери рак крови. Вра-
чи сразу назначили химию, но предупредили, что 
без пересадки костного мозга Хадижу не спасти. Они 
планируют провести ее от родственного донора. 
Чтобы понять, кто лучше подойдет как донор, нам 
с папой Хадижи, двумя ее сестрами и братом требу-
ется пройти генетическое типирование. Однако го-
сударство все это не оплачивает, а сами мы нужную 
сумму собрать не в силах. Рукият Атуева, Чеченская 
Республика
Трансфузиолог НМИЦ онкологии имени Н.Н. Бло-
хина Нара Степанян (Москва): «Учитывая диагноз 
и тяжелое течение болезни, Хадиже необходима ТКМ 
от родственного донора. Его подбор и активацию ор-
ганизует Национальный регистр доноров костного 
мозга имени Васи Перевощикова». 

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Светлячок в темноте
Шестилетней девочке жизненно необходим дорогой препарат

Из свежей почты

Почта за неделю 26.08.22–1.09.22

ПОЛУЧЕНО ПИСЕМ — 122
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 98
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 4
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 0

Принуждение 
к наследству
Столичные чиновники 
отправляют сироту  
жить в  дом-развалюху

К юристам центра «Соучастие в судьбе» часто 
поступают вопросы от опекунов и попечителей: 
обязаны ли сироты принимать в наслед ство 
аварийное жилое помещение — дом, кварти
ру? Органы опеки буквально принуждают си
рот вступать в наследство, а опекунам грозят 
наказанием за отказ. Однако принятие наслед
ства — это право, а не обязанность наследника. 
16летняя Кристина Д. и ее опекун уже полго
да судятся с чиновниками, пытаясь отказаться 
от доли в саманной хибарке, построенной еще 
до революции 1917 года.

Принято считать, что наследство — это хорошо, 
а какое-никакое имущество — лучше, чем совсем ни-
чего. Так думала и бабушка Кристины Д., когда отпи-
сала девочке и ее брату единственное, что у нее бы-
ло: саманный домик, построенный в 1916 году. Са-
манный — это значит из глины, соломы и навоза. 
Именно так часто лепили хаты на юге России в нача-
ле прошлого века. 

В детском доме, где воспитывалась Кристина, 
справедливо рассудили, что древняя развалюха вряд 
ли может служить жильем, и даже не стали открывать 
наследственное дело. А вот московские чиновники 
решили иначе и настойчиво пытаются отправить 
16-летнюю сироту в полуразрушенный домишко.

Кристина родилась в 2005 году в городе Азове Ро-
стовской области. Когда ей было три года, мать и от-
ца лишили родительских прав. Девочку и ее старшего 
брата взяла на воспитание бабушка. Но в силу возра-
ста справляться с маленькими детьми ей было труд-
но. Когда Кристине исполнилось шесть, ее устроили 
в детский дом в Ростове-на-Дону, а спустя три года ба-
бушка умерла. В 2015 году девочку взяла под опеку мо-
сквичка Ольга Пшеницына. Кри стина жила в Москве, 
училась в школе — все было хорошо, вот только жи-
лищный вопрос никак не решался. По закону сиро-
ту должны были поставить в очередь на получение 
квартиры из специализированного жилищного фон-
да. Но столичный Департамент труда и социальной за-
щиты населения за явил, что ничего такого Кристине 
не положено, так как она была зарегистрирована в ба-
бушкином доме, а после ее смерти унаследовала це-
лую половину полуразрушенной саманной хаты.

Когда девочке исполнилось 14 лет — это возраст, 
когда подростки уже имеют право принимать само-
стоятельное решение,— она категорически отказа-
лась от дома в Азове.

— Это, конечно, дом с историей,— вспоминает 
Кристина.— Помню, как в детстве бабушка купа-
ла меня в тазике во дворе: таскала воду из колодца 
и грела ее на летней печке… 

Но никаких других удобств в доме отродясь 
не бывало. А за восемь лет, прошедших со смерти ба-
бушки, постройка совсем развалилась.

Юристы центра «Соучастие в судьбе» подготовили 
иск в суд с просьбой признать право сироты на обес-
печение социальным жильем в Москве. Они исходи-
ли из того, что раз Кристина не приняла наследство, 
то никакими правами на дом в Азове она не распо-
лагает и даже нет нужды доказывать, что хатка до-
революционной постройки не является мерой реа-
лизации жилищных прав сироты. Но не тут-то было! 
Департамент труда и соцзащиты в суде твердо стоял 
на своем: жилье у сироты уже есть, а опекун Ольга 
Пшеницына грубо нарушила права подопечной — 
не приняла меры по вступлению Кристины в наслед-
ство. И даже грозил привлечь опекуна к ответствен-
ности за якобы ненадлежащую защиту прав сироты.

— Я был просто поражен цинизмом чиновников 
департамента. То, как они навязывали сироте необ-
ходимость принять в наследство дом, переживший 
революцию, Гражданскую и Великую Отечественную 
войны, просто не поддается описанию,— рассказы-
вает Алексей Головань, правозащитник, руководи-
тель благотворительного центра «Соучастие в судь-
бе».— Эти добрые люди убеждали Кристину, что она 
совершает ошибку, отказываясь от такого расчудесно-
го наследства, что она сможет затем продать свою до-
лю и купить другое жилье. И это люди, которые при-
званы защищать интересы сирот, а не обманывать их. 

Басманный суд удовлетворил иск опекуна Кри-
стины и обязал московских чиновников включить 
девочку в список детей-сирот, подлежащих обеспе-
чению жилым помещением в Москве. Но на этом 
история не закончилась. Столичный Департамент 
городского имущества подал на решение суда апел-
ляционную жалобу. 

весь сюжет
rusfond.ru/pravo/190

26 августа на rusfond.ru,  
в „Ъ“ и в эфире ГТРК «Ста
врополье» мы рассказали 
историю 17летнего Русла
на Насродинова из Ставро
польского края. У  мальчика 
грудопоясничный сколиоз 
4й степени, уже появились 
признаки сердечнолегоч

ной недостаточности. Руслану требуется сроч
ная операция — устранение деформации с помо
щью металлоконструкции. Рады сообщить: вся 
необходимая сумма (1 518 974 руб.) собрана. 
Спасибо, дорогие друзья.

Всего с 26 августа 20 388 читателей rusfond.ru, „Ъ“, 
телезрителей программы «Россия 1», ГТРК «Ставро-
полье», «Белгород», «Липецк», «Владимир», а также 
153 региональных СМИ — партнеров Русфонда ис-
черпывающе помогли 19 детям на 21 435 825 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

Руслана Насродинова 
ждут в Москве в сентябре

Лера Власова живет в городе Мцен
ске Орловской области с родителя
ми и старшей сестрой. У Леры очень 
редкое и опасное заболевание: па
нувеит, воспаление сосудистой 
оболочки глаз. Лечение не помо
гает, Лере грозит полная слепота. 
Врачи подобрали препарат хуми
ра (адалимумаб), который станет 
для девочки настоящим спасени
ем. Но получить бесплатно это ле
карство Лера не сможет: ее редкий 
случай не включен в список забо
леваний, при которых положена го
сударственная помощь. Препарат 
стоит без малого 800 тыс. руб. У ро
дителей Леры нет никакой возмож
ности собрать такую сумму.

Леру дома прозвали Светлячком.
— Лера проснулась — считай, солн-

це встало, даже если еще не рассвело. 
Плохое настроение? Нет, не слышали. 
Капризничать? Не умеем и не хотим,— 
улыбается Лерина мама Ольга.

А еще Лере никогда не бывает скуч-
но. У нее есть двое лучших друзей: стар-
шая сестра Арина и кошка Муся. Ко гда 
Лере делают уколы, девочка плачет ти-
хонько, но Муся слышит и сразу бежит 
ее спасать и утешать. А сестре-второ-
класснице Лера весь год помогала де-
лать уроки — решала для нее задачки 
по математике.

— Лера очень рано научилась читать 
и писать, математика дается ей легко, 
в детском саду дочке скучно, поэтому 
она очень просила, чтобы ее уже отве-
ли в школу. И мы записали ее в гимна-
зию. Все лето Лера готовилась и ждала. 
Поэтому мы решили, что 1 сентября 
обязательно идем — пусть у Леры бу-
дет праздник. Хотя уже на следующий 
день нам надо ехать в Москву на лече-
ние, и непонятно пока, как дальше бу-
дет,— рассказывает Ольга.

Лера росла совершенно здоровой, 
подвижной, занималась спортивными 
танцами, мечтала записаться в художе-
ственную школу, чтобы научиться ри-
совать Мусины портреты. Но прошлой 
осенью у нее вдруг покраснели и нача-
ли болеть глаза. В поликлинике сказа-
ли, что это конъюнктивит, и прописали 
капли. Они не помогли — наоборот, по-
явилась светобоязнь, Лере стало трудно 
открывать глаза. Пришлось ехать на об-
следование в глазную клинику в Орел, 

и там врачи поставили девочке диагноз 
«увеит» — воспаление сосудистой обо-
лочки глаз. Начали курс инъекций гор-
мональным препаратом дексаметазон, 
но улучшение никак не наступало.

В ноябре прошлого года Леру с ма-
мой направили на консультацию в мо-
сковский Национальный медицин-
ский исследовательский центр (НМИЦ) 
глазных болезней имени Гельм гольца. 
Там девочке продолжили гормональ-
ную терапию. Но на очередном обсле-
довании в декабре врачи заметили 
серь езное ухудшение: болезнь пере-
шла в более тяжелую стадию — пануве-
ит. У Леры сильно упало зрение, начал-
ся отек центральной части сетчатки 
глаза. Кроме того, проявился побоч-
ный эффект дексаметазона — повы-
силось внутриглазное давление, воз-
никла очевидная угроза глау комы, ко-
торая, в свою очередь, грозит полной 
слепотой.

По непонятной причине иммуни-
тет Леры «сломался»: он находит в ор-
ганизме врага, которого на самом де-
ле нет. И пытается воевать с этим 
несуще ствующим врагом, наращивая 
выработку иммунных клеток, а из-за 
этого глазные сосуды все сильнее 
воспаляются.

Тогда московские врачи приняли 
решение назначить Лере препарат ху-
мира — это лекарство подавляет им-
мунную реакцию при тяжелых аутоим-
мунных воспалениях. Обычно его про-
писывают взрослым, но Лере оно не-

обходимо по жизненным показаниям, 
так как все другие возможности лече-
ния для нее уже исчерпаны.

— Ищите препарат, иначе девоч-
ка ослепнет — так нам сказали врачи 
в Центре Гельмгольца,— вспоминает 
Ольга.— И мы обратились в Департа-
мент здравоохранения Орловской об-
ласти, так как лекарство очень дорогое. 
Таких денег нашей семье не собрать.

Но чиновники Власовым отказали. 
У Леры не оформлена инвалидность, 
поэтому государственная помощь 
ей не положена. К тому же у девочки 
очень редкий вид увеита, не ревматиче-
ский: он не входит в перечень болезней, 
при которых гарантировано бесплат-
ное обеспечение препаратом хумира.

— Мама, я очень боюсь остаться 
в темноте! — говорит Лера. 

Так она представляет себе слепоту. 
Как будто в комнате выключили свет 
и все исчезло: и небо, и деревья, и кош-
ка Муся.

Лере необходимо это лекарство, ко-
торое поможет снять воспаление, оста-
новить развитие болезни и сохранить 
девочке зрение. Чтобы Лера избави-
лась от угрозы навсегда оказаться в пол-
ной темноте.

Оксана Пашина,  
Орловская область

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  Л Е Р Ы  В Л А С О В О Й  
Н Е  Х В А Т А Е Т  6 0 9  8 41  Р У Б .

Главный детский офтальмолог Орловской области, заведующая офтальмологиче-
ским отделением Научно-клинического многопрофильного центра медицинской 
помощи матерям и детям имени З.И. Круглой Марина Герасимова (Орел): «У Леры 
панувеит — тяжелое заболевание сосудистой оболочки глаз. Болезнь прогрессирует: снизилась 
острота, возникло ограничение поля зрения, повысилось внутриглазное давление. Без адекватного 
лечения прогноз неблагоприятный — заболевание приведет к инвалидности. Ребенку по жизненным 
показаниям необходима терапия препаратом хумира, который поможет снять воспаление, стабили-
зировать состояние сетчатки глаз, остановить прогрессирование заболевания».

Стоимость лекарства на год 735 841 руб. Компания, пожелавшая остаться неназванной, внесла 
100 тыс. руб. Телезрители ГТРК «Орел» соберут 26 тыс. руб. Не хватает 609 841 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Леру Власову, пусть вас не смущает цена спасения. 
Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Русфонд 
или на банковский счет Лериной мамы — Ольги Александровны Власовой. Все необходимые ре-
квизиты есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, сделав 
пожертвование с банковской карты, мобильного телефона или электронной наличностью, в том 
числе и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Оксана 
Пашина, 
КОРРЕСПОНДЕНТ 
РУСФОНДА

Лера очень боится навсегда 
остаться в темноте —  
как будто выключили свет  
и все вокруг исчезло  
ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ

Н
А

Д
Е

Ж
Д

А
 ХР

А
М

О
В

А

В ближайший понедельник в Новосибирске должен со
стояться суд о включении Русфонда в реестр кредито
ров АНО «Клиника НИИТО», учрежденной в 2000 году 
Новосибирским НИИ травматологии и ортопедии (Но
восибирским НИИТО) имени Я.Л. Цивьяна Минздрава 
РФ. Русфонд работал с клиникой с момента ее основа
ния — оплачивал лечение детей с деформациями по
звоночника — и считает, что она остается должна ему 
69 704 036 руб. Но клиника объявила себя банкротом. 
Теперь задача Русфонда — получить назад хотя бы часть 
денег, направленных в клинику, и потратить их на лече
ние детей в другом месте.

С 1 января 2013 по 30 декабря 2021 года Русфонд перечис-
лил АНО 222 926 767 руб., АНО оказала услуг на 153 222 731 руб. 
После того как 8 декабря 2021 года в отношении клиники на-
чалась процедура банкротства, оказание медпомощи подо-
печным Русфонда стало невозможным. В конце 2021 года 
фонд уведомил клинику об одностороннем отказе от исполне-
ния договора об оказании услуг, а 13 января 2022-го обратился 
в Арбитражный суд Новосибирской области с просьбой вклю-
чить в реестр требований кредиторов свои требования — сум-
му задолженности клиники, которая на 1 января 2022 года со-
ставляла 69 704 036 руб. (остатки неизрасходованной суммы). 
Одновременно Русфонд попросил суд принять обеспечитель-
ные меры: арестовать имущество клиники, которое она ранее 
передала Русфонду в залог, и установить запрет на его отчуж-
дение и обременение. Суд удовлетворил заявление Русфонда 
о принятии обеспечительных мер.

Сейчас продолжается судебное разбирательство, должен 
быть решен вопрос о включении Русфонда в реестр требова-
ний кредиторов клиники. Прошло шесть заседаний, в них 
участвовали должник, временный управляющий АНО, на-
значенный арбитражным судом на время процедуры бан-
кротства, представители ООО «Техинком», аффилированно-

го с должником, и представители Русфонда — юристы ком-
пании «Инфралекс». 

ООО «Техинком» и временный управляющий АНО оспа-
ривают залоговый статус Русфонда — если им это удастся, 
то 69,7 млн руб., которые были направлены нами на лечение 
детей, не будут возвращены Русфонду совсем или будут воз-
вращены в значительно меньшем размере. Деньги от прода-
жи имущества будут выплачиваться сначала по текущим пла-
тежам (коммунальные платежи, налоги, зарплата работни-
кам), потом — кредиторам первой очереди, второй и только 
затем третьей, к которой относится Русфонд. То есть деньги 
могут закончиться прежде, чем дойдут до Русфонда,— или 
все же фонд получит какую-то сумму в зависимости от своей 
доли в реестре требований, отмечают юристы. Оппоненты 
настаивают на том, что сведения о заключении договора за-
лога между фондом и клиникой не были направлены нота-
риусу и внесены в Реестр уведомлений о залоге движимого 
имущества, который ведет Федеральная нотариальная пала-
та, а значит, не были опубликованы до процедуры банкрот-
ства. Прак тика внесения в реестр уведомлений действитель-
но существует, но она необязательна. Решить, обладает ли Рус-
фонд залоговым статусом, и предстоит арбитражному суду.

Кроме этого АНО «Клиника НИИТО» оспаривает размер за-
долженности перед Русфондом. Должник считает, что задол-
женность составляет не 69,7 млн руб., а около 50 млн руб.— 
«около», потому что клиника до конца не может определиться 
с суммой. Клиника утверждает, что ею было оказано меди-
цинских услуг примерно на 21 млн руб. больше, чем об этом 
заявляет Русфонд. Однако документов, подписанных Русфон-
дом и клиникой и подтверждающих этот факт, нет.

Деньги, которые оспаривают наши оппоненты, были 
предназначены для лечения 141 ребенка.

Елена Морозова,  
корреспондент Русфонда

Очередь кредиторов
Русфонд борется за возвращение денег из клиники-банкрота



 деловые новости
+ индикаторы
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Nikkei 225 27661,47 (–430,06)
РТС 1279,45 (+21,00)
FTSE 100 7148,50 (–135,65)

DAX 30 12630,23 (–204,73)
DJIA* 31427,56 (–82,87)
NASDAQ Composite* 11602,98 (–213,22)

*На 20:54. По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 1.09.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 2.09.22
Австралийский доллар 41,1660
Английский фунт 70,1038
Белорусский рубль 23,6066
Датская крона 80,9953

Доллар США 60,2370
Евро 60,2842
Индийская рупия** 75,4183
Казахский тенге** 12,7564

Канадский доллар 45,9439
Китайский юань* 87,2835
Норвежская крона* 60,1672
СДР 78,3888

Сингапурский доллар 42,9926
Новая турецкая лира* 33,1213
Украинская гривна* 16,3113
Шведская крона* 56,3352

Швейцарский франк 61,7246
Японская иена** 43,1806
*За 10. **За 100. 

Кондитеров подводят под эмбарго
Ввоз из ЕС сырья для сладостей может быть запрещен

Как стало известно „Ъ“, 
 Минсельхоз в качестве контр-
санкций прорабатывает воз-
можность полного запрета 
импорта из ЕС растительных 
жиров, используемых в конди-
терском производстве. Под уг-
розой может оказаться до 6,2% 
годового производства, серь-
езные проблемы возникнут 
у крупных игроков —  Ferrero 
и «Объединенных кондите-
ров», выпускающих шоко-
лад «Аленка» и «Вдохновение». 
В министерстве говорят, что 
пока решений по поводу за-
прета нет, но обсуждается воз-
можность заменить импорт-
ное сырье локальным. Однако 
участники рынка предупре-
ждают, что переход займет 
около трех лет.

Вопрос о возможном запрете по-
ставок из ЕС растительных жиров 
и смесей, используемых, в частно-
сти, в кондитерском производстве, 
обсуждался в Минсельхозе 31 авгу-
ста, сообщили „Ъ“ участники сове-
щания. Под санкции могут попасть 
маргарин, спреды, жиры специаль-
ного назначения, заменители мо-
лочного жира, эквиваленты  масла 
какао.

По словам собеседников „Ъ“, 
в министерстве попросили конди-
теров за месяц собрать информа-
цию о выпускаемой продукции, 
где используются иностранные ра-
стительные жиры и смеси, и вы-
дать техзадания на производство 
этих ингредиентов масложиро-

вым предприятиям в России. Как 
следует из презентации Ассоциа-
ции предприятий кондитерской 
промышленности (АСКОНД), с ко-
торой ознакомился „Ъ“, в 2021 году 
в РФ ввезено 31,21 тыс. тонн масло-
жировой продукции. 

В Минсельхозе уточнили „Ъ“, 
что решения по запрету поставок 
из ЕС масложировой продукции не 
принимались. Там добавили, что 
прорабатывают создание дополни-
тельных каналов поставки сырья 
российского производства, что-

бы сократить зависимость от им-
порта и издержки на логистику. По 
словам источника „Ъ“, эта тема ста-
ла актуальной после ухода в апре-
ле с российского рынка шведской 
ААК, поставлявшей в РФ 19,7 тыс. 
тонн сырья, или 63,14% всего ма-
сложирового импорта.

Исполнительный директор Ма-
сложирового союза Михаил Маль-
цев подтвердил, что вопрос о запре-
те поставок из ЕС прорабатывается. 
По его словам, речь идет о незна-
чительном объеме поставок по 
сравнению с 1,4 млн тонн продук-
ции внутреннего производства. Го-
сподин Мальцев уверен, что кон-
дитеры, используя сырье из ЕС, 
«продолжают субсидировать про-
изводителей из недружественных 
стран», в то время как локальные за-
воды могут поставлять требуемое 
сырье. В ГК «Эфко» сообщили, что 
производят 150 видов раститель-
ных масел и готовы разработать но-
вые по требованию заказчика.

Но резко против полного эмбар-
го сырья выступают кондитеры. 
Сейчас производство сырья лока-
лизовано на 85%, а переход на но-
вые ингредиенты занимает до трех 
лет, говорит исполнительный ди-
ректор  АСКОНД Вячеслав Лашман-
кин. По его словам, новое сырье 
должно полностью со ответствовать 
старому для сохранения вкуса про-
дукции. Иначе, добавляет он, ком-
паниям придется  менять техноло-
гические цепочки. 

Исполнительный директор «Ру-
сбренда» Алексей Поповичев со-

глашается, что для кондитеров 
сложность замены ингредиентов 
связана с риском изменения вкусо-
вых характеристик, что может при-
вести к снижению продаж готовой 
продукции. Но исполнительный 
директор «Руспродсоюза» Дмитрий 
Востриков считает, что переход на 
российские аналоги не приведет 
к удорожанию продукции, так как 
в ценах уже заложена возросшая 
логистическая составляющая.

Однако, говорит один из собе-
седников „Ъ“, найти местные ана-
логи некоторых продуктов будет 
сложно — это обсуждалось на сове-
щании в Минсельхозе. По его сло-
вам, на встрече сообщалось, что 
эмбарго приведет к закрытию двух 
производственных линий Ferre-
ro Russia (бренды Ferrero Rocher, 
Nutella), что вызовет сокращение 
объемов выпуска продукции на 
15 тыс. тонн в год. Проблемы воз-
никнут и у «Объединенных кон-
дитеров», которые вынуждены бу-
дут сократить производство на 
100 тыс. тонн в год, в том числе шо-
колада «Аленка», «Вдохновение» 
и «Коровка». В Ferrero, Mars, Mon-
delez перенаправили вопросы „Ъ“ 
в АСКОНД. В Nestle и «Объединен-
ных кондитерах» не ответили на 
запрос „Ъ“. 

По данным источников „Ъ“, пол-
ное эмбарго на импорт жиров из 
ЕС может привести к сокращению 
объемов выпуска кондитерских из-
делий на 250 тыс. в год, что состав-
ляет 6,2% российского рынка.

Алексей Полухин
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«Страх опасности всегда страшнее 
опасности уже наступившей»,— 
рассуждал герой романа «Робин-
зон Крузо», готовясь к своей встре-
че с дикарями. Эта логика оказалась 
применима и для участников тур-
рынка, на котором с 1 сентября на-
конец заработала система «Элек-
тронная путевка», аналог ЕГАИС. 
Ее появления бизнес опасался все 
последние семь лет, которые ушли 
на разработку.

Стремясь убедить власти отка-
заться от инициативы, туроперато-
ры указывали на недоработки систе-
мы, предупреждали, что она создает 
риски для персональных данных, 
увеличивает административную 
и финансовую нагрузку на бизнес, 
ставит под вопрос раннее брони-
рование. Но повлиять на решение 

бизнесу не удалось, и в мае закон 
о внед рении с 1 сентября «Электрон-
ной путевки» все же подписал Вла-
димир Путин. Но реальность лучше 
ожиданий: начало работы системы, 
по сути, никто не заметил. Учиты-
вая, что ответственность за невне-
сение в нее данных наступает лишь 
в марте—сентябре 2023 года, «Элек-
тронная путевка» заработала только 
формально и в добровольном режи-
ме. А громкие негодования участни-
ков рынка сменились тихим игно-
рированием: „Ъ“ не удалось найти 
ни одного туроператора, который 
с 1 сентября приступил хотя бы к те-
стированию системы.

Сами власти от «Электронной пу-
тевки», кажется, тоже многого не 
ждут, смирившись с ее декоратив-
ной функцией. Все сведения о про-
данных турах по существующим 
нормам туроператоры должны пе-
редавать им до 15-го числа следую-
щего месяца. Это, без сомнений, по-
может вести статистику, но вряд ли 
решит одну из ключевых первона-
чальных задач системы — помочь 
властям в экстренной ситуации по-
лучать сведения о том, сколько рос-
сийских туристов одной компании 
находятся за рубежом. А ведь имен-
но проблемы с вывозом клиентов 
обанкротившихся туроператоров 
заставили рынок задуматься о «мар-
кировке туров».

Обыватели же смысл «Электрон-
ной путевки» и вовсе представляют 
весьма отдаленно. Тезис наглядно 
описывает вчерашнее сообщение 
Ростуризма. Ведомству пришлось 
опровергать информацию о том, 
что при путешествиях по стране 
станут обязательными QR-коды — 
именно так некоторые СМИ интер-
претировали информацию о том, 
что каждому проданному туру бу-
дет присваиваться специальный 
идентификатор. «От туриста ниче-
го дополнительно не требуется»,— 
заверила глава Ростуризма Зарина 
Догузова.

Тихий саботаж «Электронной пу-
тевки» можно считать выгодным ре-
шением для всех. Турбизнес в усло-
виях кризиса получит возможность 
избежать чрезмерной нагрузки, 
а профильные власти смогут не пу-
скаться в объяснения о недоработ-
ках системы. Полемика, очевидно, 
станет вновь накаляться лишь к мар-
ту 2023 года, но тогда сроки внедре-
ния системы можно будет в очеред-
ной раз сдвинуть.

Тихий саботаж 
«Электронной  
путевки» можно  
считать выгодным 
решением для всехХакеры взяли документы в оборот

Из-за кибератаки отказали системы электронного обмена данными

В работе российских систем электрон-
ного документооборота (ЭДО) произо-
шел сбой их-за масштабной киберата-
ки. В частности, возникли сложности 
с отгрузкой продуктов сетевым и ло-
кальным ритейлерам, а также замед-
лилась работа образовательных плат-
форм. В правительстве считают, что 
за атакой стоят «проукраинские хаке-
ры». Эксперты соглашаются, что «по-
черк похож», предупреждая о грядущем 
росте атак осенью.

Российские системы электронного доку-
ментооборота 1 сентября подверглись мас-
совой DDoS-атаке со стороны иностранных 
хакеров (через направление на ресурс слиш-
ком большого числа запросов до вывода его 
из строя по модели «отказ в обслуживании»), 
рассказали пострадавшие компании и под-
твердили в Минпромторге. В министерстве 
добавили, что «сообщения с призывами к ки-
бератакам на российские сервисы ЭДО появи-
лись в украинских Telegram-каналах».

«Наши ресурсы подверглись атакам,— 
подтвердили в операторе ЭДО „Тензор“.— 
Были сложности со входом в СБИС и рабо-

той в самой системе, компания уведомила 
клиентов о сбоях». В операторе ЭДО «Контур» 
тоже подтвердил инцидент и добавили, что 
«усилили техподдержку дополнительными 
сотрудниками».

Атаки произошли в день начала нового эта-
па маркировки молочной продукции. С 1 сен-
тября все участники рынка должны переда-
вать сведения в систему через ЭДО, а вывод 
молочной продукции из оборота должен фик-
сироваться через контрольно-кассовую тех-
нику. Как отмечалось в одном из украинских 
Telegram-каналов, одной из целей атаки было 
«предотвратить поступление молочных про-
дуктов на полки магазинов».

Хакеры дополнительно осложнили пер-
вый день запуска механизма. Сотрудник круп-
ной молочной компании говорит, что многие 
небольшие магазины несетевой розницы не 
успели подключиться к ЭДО и в их адрес при-
шлось прекратить отгрузки. Для большинства 
производителей молочной продукции это не 
ключевой сегмент, добавил собеседник „Ъ“. 
По его словам, оценить масштаб пока сложно, 
так как система только запускается и хакер-
ские атаки осложняют процесс.

В Центре развития перспективных техно-
логий (ЦРПТ, оператор системы маркировки) 
„Ъ“ сообщили, что, несмотря на DDoS-атаки 
на сервисы ЭДО, отгрузки маркированной 
продукции продолжаются в полном объеме. 
Председатель президиума Ассоциации компа-
ний розничной торговли (включает X5 Group, 
«Магнит», «Ленту», Auchan и др.) Игорь Карава-
ев подтвердил, что у крупнейших сетей «кри-
тических сбоев в поставках не отмечается». 
Гендиректор Национального союза произво-
дителей молока («Союзмолоко») Артем Белов 
утверждает, что у некоторых крупных произ-
водителей молочной продукции до 50% кли-
ентов в несетевой рознице не подключены 
к ЭДО. Но в ЦРПТ уточняют, что «около 90% 
рынка уже подключены и готовы».

Под удар хакеров попали и другие ком-
пании. О возможных сбоях в работе серви-
сов в связи с участившимися атаками на си-
стемы ЭДО своих клиентов уведомил «Сбер». 
«Это может, в том числе, повлиять на скорость 
работы сайтов „СберКурс“, но DDoS-атаки ка-
саются только интернет-сервисов»,— сказано 
в обращении компании (есть у „Ъ“). В «Сбере» 
на запрос не ответили.

Специалисты в области кибербезопас-
ности проводят экспертизу инцидента. «Мы 
видим почерк тех же ботнетов, которые на-
блюдаем с февраля 2022 года,— отмечает ру-
ководитель направления защиты на уровне 
L7 в DDoS-Guard Дмитрий Никонов.— Техни-
чески атаки не отличаются от тех, что мы на-
блюдали ранее. Но примечательно, что тен-
денция сместилась в сторону увеличения 
количества атак, а их мощность и продолжи-
тельность стали значительно меньше».

Атака оказалась успешной из-за неготовно-
сти сервиса обработать большое количество 
одновременных запросов к системе ЭДО, ко-
торого можно было избежать при должной за-
щите, уверен руководитель группы аналити-
ки центра мониторинга и противодействия 
кибератакам IZ:SOC «Информзащиты» Иль-
наз Гатауллин. По его словам, восстановление 
работы систем не займет много времени, но, 
если не провести работы по защите инфра-
структуры, инциденты повторятся: «Осенью 
мы ждем оживления в киберпространстве 
на уровне показателей весны».

Татьяна Исакова,  
Анатолий Костырев

А клоуны остались
Концертная индустрия приспосабливается жить без звезд

На фоне отмены туров ино-
странных артистов объемы 
продаж билетов на концер-
ты в России упали более чем 
вдвое по сравнению с допан-
демийным 2019 годом. Также, 
по оценкам участников рын-
ка, покинули страну или пере-
стали выступать до 30% россий-
ских артистов. Оставшиеся, 
полагают промоутеры, не смо-
гут компенсировать потери. 
 Теперь игроки ищут другие 
форматы массовых меропри-
ятий, например TCI планирует 
продвигать цирк, и повышают 
цены: средний чек по рын-
ку вырос, несмотря на сни-
жение количества крупных 
 концертов.

Гендиректор «МТС Энтертейн-
мент» (управляет билетными серви-
сами МТС Live и Ticketland) Михаил 
Минин рассказал „Ъ“, что прода-
жи билетов на концерты в РФ за ян-
варь—август снизились на 56% по 

сравнению с аналогичным перио-
дом допандемийного 2019 года (по 
сравнению с 2021 годом снижение 
составило 23%).

Основной причиной стала от-
мена туров крупных иностранных 
артистов: как писал „Ъ“ 2 августа, 
невозможными в России стали кон-
церты Imagine Dragons, Green Day, 
Slipknot, Bjork и многих других, 
из-за чего в компании «Технологии 
доверия» (ранее PwC в России) ожи-
дали отката концертной индустрии 
«до уровня 2017 года». Ее общие до-
ходы от продаж билетов в 2019 году 
в PwC оценивали в $428 млн. В «Кас-
сир.ру» не ответили на запрос „Ъ“ 
о динамике продаж, в «Радарио» от-
казались от комментариев.

По данным «МТС Энтертейн-
мент», доля российских артистов 
и артистов из стран СНГ в продажах 
билетов ожидаемо достигла рекорд-
ных значений: в 2019 году в Москве 
она составляла 67%, а в регионах — 
89%, а в 2022 году уже 97% и 96% соот-

ветственно. В компании подчеркну-
ли, что Россия фактически потеряла 
и до 30% отечественных артистов, 
которые эмигрировали или пере-
стали выступать.

Гендиректор и основатель TCI 
(специализируется на работе с ми-
ровыми звездами) Эдуард Ратников 
ожидает падения выручки по ито-
гам года как минимум на 80%: «Пер-
спектива работать со списком раз-
решенных артистов нас не очень 
вдохновляет. Да и работа с россий-
скими артистами никогда не была 
и не будет приоритетной. Но мы 
ищем другие форматы, прежде все-
го создание собственного контента 
в разных сферах и жанрах, в том чи-
сле с учетом актуальной задачи им-
портозамещения». По словам собе-
седника „Ъ“, знакомого с планами 
TCI, компания планирует продви-
гать цирковые представления.

В то же время господин Ратников 
видит на фоне отсутствия мировых 
звезд рост спроса на события, кото-

рые раньше были не востребованы. 
По его словам, «сейчас продается то, 
что раньше шло с большим трудом».

Тем не менее, признает дирек-
тор агентства «Музгород» из Крас-
ноярска Александр Рыжов, на-
блюдается явное «уменьшение 
событийности». Это не может не 
сказаться на продажах, они замет-
но снизились, отмечает он, не рас-
крывая показателей. «Последствия 
для крупных площадок и крупных 
промоутеров катастрофические,— 
подчеркивает топ-менеджер.— Нем-
ногие российские артисты могут со-
бирать стадионы и крупные арены. 
Для того чтобы выживать и сохра-
нить персонал, необходимо пере-
форматироваться под российских 
исполнителей. Но наши артисты 
не в состоянии компенсировать па-
дение рынка: нужны новые имена, 
а они не появляются быстро».

Помимо адаптации под рос-
сийских артистов и поиска новых 
форматов массовых мероприятий 

участники рынка поднимают цены. 
По данным «МТС Энтертейнмент», 
средняя стоимость билетов на кон-
церты выросла на 8,6% по срав-
нению с 2021 годом и на 53,9% по 
сравнению с 2019 годом. В «Яндекс.
Афише» „Ъ“ уточнили, что средняя 
цена на билет на концерт в 2019 году 
составляла 4200 руб., в 2021 году — 
4289 руб., в 2022 году — 4363 руб. 
«Те, кто остались в рынке, поднима-
ют стоимость выступлений»,— по-
ясняет Александр Рыжов.

Михаил Минин  рассчитывает, 
что отсутствие артистов компен-
сируют другие сегменты рын-
ка развлечений. «Так происхо-
дило с театром и мюзиклами 
в пандемию — появилось боль-
ше неконцертного контента (шоу, 
спорт и т. д.)»,— поясняет он. По дан-
ным МТС, зрители стали чаще хо-
дить в театры и на мюзиклы. Рынок 
последних в 2022 году вырос на 38% 
по сравнению с 2019 годом.

Валерия Лебедева
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В течение лета три оператора 
информационных систем, по-
павшие в реестр ЦБ, провели 
первые сделки с цифровыми 
финансовыми активами (ЦФА). 
Однако о значительном расши-
рении числа игроков в услови-
ях все еще формирующегося за-
конодательства пока говорить 
не приходится. Сколько эми-
тент может сэкономить на вы-
пуске ЦФА, чем инструмент при-
влекателен для инвесторов, 
а также о факторах, сдержива-
ющих запуск полноценных тор-
гов, рассказала глава «Атомай-
за» Екатерина Фроловичева.

— Хотя формально ЦФА существуют 
в России несколько лет, для рынка 
это все еще новый инструмент. Из‑за 
учета в блокчейн‑сети их зачастую 
сравнивают с криптовалютами, 
но многие ЦФА похожи на стан‑
дартные продукты фондового 
рынка. Что же это на самом деле?
— Мир криптовалют действительно 
дал начало такого рода инструмен-
там, но нельзя говорить, что они то-
ждественны. Единственное, что род-
нит ЦФА с криптовалютой, — это 
блокчейн. Криптовалюты — в пер-
вую очередь продукт вычислитель-
ных операций, за ними нет никако-
го базового актива. В то время как 
ЦФА имеют реальное обеспечение. 
Важно, что в России цифровые фи-
нансовые активы получают законо-
дательную поддержку. Это регулиру-
емый рынок, что дает защиту прав 
участников. По своей природе ЦФА 
близки к облигациям и фьючерсам. 
У них есть понятный эмитент, кото-
рый проходит всестороннюю оцен-
ку «Атомайза», есть его обязательство 
перед инвестором в виде денежного 
требования. 
— Чем тогда ЦФА отличается 
от классических инструментов 
финансового рынка?
— Первое отличие в том, что расстоя-
ние между эмитентом и инвестором 
радикально сокращается. На клас-
сическом рынке всегда возника-
ет целая цепочка посредников: это 
клиринговый центр, депозитарий, 
биржа, брокеры. Эмитент ЦФА по-
лучает прямой доступ к инфраструк-
туре торгов. Он создает инструмент, 
мы помогаем упаковать его техноло-
гически, проверяем с точки зрения 
регулирования и открываем доступ 
для инвесторов. 

Второе важное отличие — это 
программируемость. У эмитентов 
появляется больше свободы в созда-
нии своего финансового продукта. 
Каждый ЦФА — это фактически про-
граммный код. Он может быть слож-
ным или, наоборот, простым — вы-

бор за эмитентом, который может 
сам участвовать в IT-разработке. Тре-
тья особенность цифровых финан-
совых активов в том, что они могут 
дробиться вплоть до восьмого знака 
после запятой. Это повышает обора-
чиваемость и ликвидность инстру-
мента, поскольку порог входа на ры-
нок ЦФА ниже.
— Вы говорите, что порог входа 
для эмитентов и инвесторов сни‑
жается. Но не повышает ли это 
риски?
— Вместе со свободой творчества, ко-
торую открывают цифровые техно-
логии, эмитент и оператор получают 
вполне понятную ответственность 
в рамках законодательства о ЦФА. 
Неслучайно наши первые эмитен-
ты — крупные корпорации, у кото-
рых есть опыт выпуска инвестици-
онных инструментов на фондовом 
рынке и культура оценки рисков. 
Прежде чем что-то спроектировать, 
они спросят мнение двух-трех не-
зависимых игроков. Далее эми-
тент готовит уведомление о рисках, 
которое мы проверяем на сторо-
не платформы. То есть речь идет 
о распределении ролей по модели 
риск-ориентированного управле-
ния бизнесом.

Может ли на рынке ЦФА сфор-
мироваться институт каких-то про-
фильных андеррайтеров — думаю, 
да, такого рода интерес будет возни-
кать. Наша политика всесторонней 
оценки эмитентов учитывает мно-
жество параметров. В том числе мне-
ния рейтинговых агентств. То есть 
мы заимствуем ряд практик, кото-
рые уже сложились на рынке.
— Для пилотных сделок выбира‑
лись ЦФА эмитентов с очень высо‑
кой надежностью. Но сегментом, 
по словам участников рынка, ак‑
тивно интересуется малый и сред‑
ний бизнес. Что произойдет, если 

эмитент не сможет исполнить 
обязательства, есть ли у инвесто‑
ров пути возврата средств?
— Прямой доступ к платформе не оз-
начает, что эмитент может привле-
кать средства без ограничений. Как, 
например, банк перед выдачей кре-
дита, «Атомайз» анализирует финан-
совое состояние эмитента и опреде-
ляет максимальный объем выпуска.

Если все же случится так, что ком-
пания не сможет управлять свои-

ми обязательствами, права владель-
цев ЦФА законодательно защищены. 
Подобные ситуации будут решаться 
в судебном порядке: они попадут в со-
став кредиторов, долги перед ними 
будут гаситься из конкурсной массы. 

Одна из наших главных задач сей-
час — сформировать доверительное 
отношение к ЦФА. Поэтому мы ори-
ентируемся на короткие выпуски 
со сроком в несколько месяцев. Это 
управляемый горизонт планиро-
вания. Когда рынок станет более 
зрелым, могут появляться и более 
длинные выпуски, однако мы будем 
по-прежнему отслеживать надеж-
ность выпускаемых инструментов. 
— У «Атомайза» есть ЦФА в виде 
права на денежное требование, 
эквивалентное рыночной сто‑
имости палладия, а также New 
Money Market — инструмент 
на долговые обязательства ГМК 
«Норильский никель». Какие еще 
инструменты планируются?

— Мы точно будем расширять спектр 
базовых активов инвестиционного 
ЦФА на всю группу благородных ме-
таллов. Возможно, еще охватим про-
мышленные металлы, хотя их потен-
циал несколько меньше: согласно 
требованиям ЦБ, они недоступны 
неквалифицированным инвесто-
рам. Привлекаем новых эмитентов 
для выпуска долговых ЦФА. Кроме 
того, работаем с заинтересованными 
игроками над выпуском цифровых 
финансовых активов, привязанных 
к акциям «голубых фишек» на Мос-
ковской бирже.

— Как будет работать последний 
продукт?
— Это инструмент мотивации, ори-
ентированный на сотрудников эми-
тента. Он привязан к стоимости ак-
ций, но дает только право получения 
дохода. То есть, по сути, приравни-
вает экономические права менед-
жмента к акционерам. С учетом того 
что другие программы мотивации, 
построенные на фантомных акциях 
либо на опционах, сейчас могут ра-
ботать со сбоями, у этого ЦФА хоро-
шие перспективы.

Следующее направление — про-
дукты на базе утилитарных цифро-
вых прав. Забегая вперед, скажу, что 
выпуски, связанные с палладием, 
создали ожидания, что можно вый-
ти не только в деньги, но и в металл. 
С появлением более комфортных на-
логовых условий для таких гибрид-
ных ЦФА мы планируем расширить 
спектр инвестиционных продуктов 
«Атомайза» и дать возможность инве-
сторам получить при погашении сам 
базовый актив.

Еще одна тема — NFT. У нас есть 
продуктовая гипотеза, близкая 
к теме искусства, она может матери-
ализоваться в следующем году.
— Какие сроки реализации у дру‑
гих перечисленных инструмен‑
тов?
— Новые инвестиционные токены 
на драгметаллы будут выпущены 
в этом году, как и долговые продукты.
— На вашей платформе могут ре‑
гистрироваться только крупные 
клиенты?
— Пока мы не давали допуск к вы-
пускам розничным инвесторам. 
Мы ожидали принятия поправок 
о номинальном счете, которые всту-

пили в силу в конце июля. Номи-
нальный счет упрощает расчеты, 
подтверждение об оплате происхо-
дит автоматически, появляется воз-
можность совершить сделку по мо-
дели DVP (delivery versus payment, 
поставка против платежа.— „Ъ“). 
— Правильно ли я понимаю, что 
никто из трех игроков — «Ато‑
майз», Сбербанк и «Лайтхаус» — 
пока не дает доступ для физлиц?
— Сбербанк и «Лайтхаус» не отра-
зили в правилах возможность ра-
боты с физлицами, в то время как 
мы были нацелены изначально 

именно на это. Сейчас мы подаем 
на регистрацию правила в ЦБ, где бу-
дут описаны расчеты по номиналь-
ном счету, и после их утверждения 
сможем допустить физлиц — это до-
статочно близкая перспектива. Уже 
осенью планируем первые выпуски 
для клиентов-физлиц.
— Но если только у вас заложена 
в правилах возможность регистра‑
ции для физлиц, то масштабных 
торгов для розницы между тремя 
операторами мы не увидим?
— Хороший вопрос. Сейчас целевая 
модель торгов находится в процессе 
обсуждения с ЦБ. Либо это будет тор-
говля между системами, либо через 
посредника, который будет органи-
зованно формировать позиции и со-
бирать их из всех систем. 

Однако это не единственный 
путь. Мне видится перспективным 
партнерство с банками. У них уже 
сформирована большая розничная 
аудитория, реализована идентифи-
кация. Банки могут предлагать кли-
ентам ЦФА через свои приложения. 
Это решает проблему организации 
торгов. Мы уже ведем переговоры 
с рядом банков и планируем стро-
ить выход на розницу именно через 
партнерскую модель.
— А небанковские брокеры?
— Я думаю, брокеры тоже смогут 
быть организаторами доступа к ЦФА. 
Мы в диалоге с ЦБ по этому вопросу.
— Какие сроки ставит регулятор 
в части принятия решения о мо‑
дели работы рынка?
— Обсуждение идет очень плотно 
в последние 2,5 месяца, собирались 
мнения участников рынка. Мы ожи-
даем, что осенью появится модель, 

которая позволит организовать тор-
ги ЦФА в разных цифровых каналах. 
— Если рынок пойдет по бирже‑
вой модели, какая биржа лучше 
подойдет для обращения ЦФА? 
Или нужна новая площадка?
— В создании новой площадки смы-
сла, мне кажется, нет. С такими ини-
циативами выступают и Москов-
ская, и Санкт-Петербургская биржи. 
Любой, кто будет готов интегриро-
ваться, — наш потенциальный парт-
нер. Для нас это вариант работы с пу-
лами ликвидности.
— Для российского инвестора 
сейчас серьезной проблемой ста‑
ло отключение от западных рын‑
ков. Насколько рынок ЦФА пред‑
полагает работу с зарубежными 
инвесторами? Atomize уже выпу‑
скал ЦФА в Швейцарии и США — 
смогут ли эти активы покупать 
клиенты из РФ, и наоборот?
— Нерезиденты могут выступать 
как инвесторами, так и эмитентами 
ЦФА. Второй момент касается рели-
стинга — насколько ЦФА, выпущен-
ный в России, может транслиро-
ваться на иностранные площадки, 
и наоборот. В законе нет запретов 

на релистинг, если площадка регу-
лируемая. Мы делаем ставку на то, 
что релистинг будет востребован. 
Но в первую очередь нам хочется ох-
ватить российский рынок, потому 
что здесь устойчивый спрос.
— Вы ожидаете, что до конца года 
все‑таки будет интеграция между 
тремя участниками рынка ЦФА? 
Помимо них на получение стату‑
са оператора ИС заявки подава‑
ли и другие игроки, но пока без‑
успешно.
— В этом нет ничего страшного. Тех-
нологически зрелых игроков, кото-
рые соответствуют заданным регу-

лятором стандартам, не так много. 
Банк России выстраивает устойчи-
вый рынок ЦФА. Очень хорошо, что 
у нас такая высокая планка, до ко-
торой не все допрыгивают, иначе 
бы мы получили достаточно хаотич-
ный рынок с непонятным набором 
игроков. Это далеко не лучший кон-
текст для развития каких-либо но-
вых инструментов. Особенно в усло-
виях пошатнувшегося доверия 
инвесторов к классическим инвес-
тиционным инструментам. 
— На рынке есть мнение, что эми‑
тенту выгодно размещать ЦФА 
с точки зрения сроков и порога 
входа, но не с финансовой сторо‑
ны. Это правда?
— Мы проводили анализ стоимо-
сти выпуска облигаций и ЦФА — по-
лучилась экономия более чем в два 
раза. Все зависит, наверное, от сте-
пени зрелости финансовой служ-
бы эмитента, поскольку при произ-
водстве ЦФА он берет ряд функций 
на себя. 

Стоит учитывать и то, что смарт-  
контракт можно использовать мно-
гократно. При повторном выпуске 
затраты в разы ниже. С каждой но-
вой эмиссией отдача от ЦФА растет. 
Можно сказать, мы воспитываем бе-
режное потребление финансовых 
продуктов.

А если созданный смарт-контракт 
интересен другим эмитентам, в него 
может быть заложен механизм roy-
alty. В таком случае эмитент-автор 
будет получать доход за каждую по-
следующую сделку. Это мотивиру-
ет компании быть первыми и созда-
вать с «Атомайзом» новые классы 
продуктов ЦФА.

— Инвестор на рынке ЦФА дол‑
жен проходить квалификацию? 
Он может на любой объем средств 
совершить сделку на любой ин‑
струмент?
— Есть указание ЦБ, по которому 
оператор информационной систе-
мы обязан запрашивать квалифика-
цию инвесторов и на основании нее 
давать доступ к разрешенным ЦФА. 
Объем операций для неквалифици-
рованных инвесторов не может пре-
вышать 600 тыс. руб. в год. Чтобы 
повысить статус, достаточно прой-
ти стандартную процедуру — такую 
же, как и на классическом фондовом 
рынке.
— Ваша первая сделка на палла‑
дий была сразу в полном объе‑
ме выкуплена? Сколько было ин‑
струментов?
— Это был адресный выпуск из 466 
ЦФА на палладий в нестандартной 
развесовке. Стоимость ЦФА привя-
зана к граммам.
— Что инвестор сможет делать 
с этими активами? Можно ли бу‑
дет слиток заложить, получить 
физически, продать обратно 
эмитенту?

— Платформа «Атомайза» поддержи-
вает весь цикл операций с ЦФА: вы-
пуск, первичное приобретение, ку-
плю-продажу на вторичном рынке, 
предъявление к погашению, а также 
любые действия с активами, предус-
мотренные Гражданским кодексом, 
включая залог, переход права собст-
венности по решению суда, наследо-
вание, дарение.
— Выход в физический металл 
пока только в планах?
— Выход в металл пока является на-
логооблагаемой операцией. Мы про-
рабатываем с регулятором возмож-
ность сделать это комфортным 
с точки зрения налогообложения. 

Также в ближайшее время мы пла-
нируем пройти долицензирование, 
чтобы начать работать с правом тре-
бования товаров и услуг, а не только 
денежных средств.
— Чем может быть выгоднее по‑
купка физического металла через 
ЦФА, а не на бирже, у производи‑
теля, у банка?
— При покупке ЦФА нет лишних из-
держек на логистику и хранение ме-
талла. Если вы требуете поставки 
на классическом рынке, у брокера 
ли, биржи или у банка, вы все равно 
столкнетесь с тем, что нужно произ-
вести оценку, транспортировку, хра-
нение. В случае с ЦФА базовый актив 
хранится на складе у производителя 
с минимальными издержками. И на-
конец, ЦФА привлекательнее тем, 
что у инвестора остается выбор — 
выйти в деньги либо в металл.
— Если нерезидент захочет при‑
обрести такой инструмент, поя‑
вится третий сценарий или он во‑
обще не сможет выйти в металл?
— Здесь встает вопрос об интер-
претации таких сделок с точки зре-
ния экспорта. Ведь физический ме-
талл — это ценность, которая будет 
передвигаться через границу. 
— В чем разница между благо‑
родными металлами и базовыми 
в ЦФА?
— Ключевое отличие в охвате. ЦФА 
на благородные металлы доступны 
неквалифицированным инвесто-
рам. А на промышленные металлы 
(например, никель) — только «ква-
лам». Тем не менее спрос на никель 
высок. У него устойчивая стоимость, 
что решает задачу сохранения де-
нежных средств.
— Складывается ощущение, что 
ЦФА в целом не спекулятивный 
инструмент. Стоит ли ожидать 
в сегменте активной торговли 
и высокой транзакционности? 
Когда вы ориентировочно ожи‑
даете появления хотя бы десят‑
ков сделок в день?
— Торговля пойдет, когда подклю-
чатся физические лица и стартуют 
расчеты через номинальный счет. 
Модель, которую мы выбрали — 
развитие через приложения бан-
ков-партнеров — может дать зна-
чимый прирост базы инвесторов. 
Далее в планах «Атомайза» — реали-
зовать интеграцию с цифровым ру-
блем и создать полностью цифровой 
клиентский путь при взаимодейст-
вии с ЦФА. Перспективы транзакци-
онности есть, например, у долговых 
ЦФА. Они дают пространство для 
спекулятивного спроса. 

Интервью взяла  
Ксения Куликова

полная версия 
kommersant.ru/13321

«У нас такая высокая планка, 
до которой не все допрыгивают»
Глава «Атомайза» Екатерина Фроловичева о перспективах рынка ЦФА

Торговля пойдет, когда подключатся 
физические лица и стартуют расчеты 
через номинальный счет

Выход в металл пока является 
налогооблагаемой операцией

У эмитентов ЦФА больше свободы 
в создании своего финансового продукта

первые лица

C O M P A N Y  P R O F I L E О О О  « А Т О М А Й З »

Российский оператор и платформа цифровых финансовых активов (ЦФА). Заре-
гистрировано 12 ноября 2020 года. Уставный капитал — 92,3 млн руб. По данным 
СПАРК, владельцами компании выступают кипрская компания Tokentrust Holdings 
Ltd (65%) и компания «Интеррос Капитал», зарегистрированная на о. Русский (35%). 
В феврале 2022 года первым в РФ получило допуск Банка России к выпуску и обраще-
нию цифровых финансовых активов. В июле—августе осуществило три выпуска ЦФА, 
в том числе на палладий.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Ф Р О Л О В И Ч Е В А  Е К А Т Е Р И Н А  Ю Р Ь Е В Н А

Окончила в 2000 году Минский государственный лингвистический университет. В 2002 
году окончила факультет управления The University of Manchester  (Великобритания) 
и школу бизнеса The University of Warwick (Великобритания). С 2002 по 2004 год за-
нимала различные позиции в нефтепромысловых сервисных компаниях. В 2006–
2013 годах возглавляла центр разработки программного обеспечения для корпора-
тивных систем и вычислительных комплексов в российском представительстве IBM. 
С 2013 по 2020 год занимала должности управляющего директора центра технологи-
ческих инноваций и директора департамента цифровых инноваций в Сбербанке, Газ-
промбанке и ВТБ. Отвечала за адаптацию новых технологий, моделей и инструментов 
для работы с клиентами банка, а также интеграцию с партнерами на базе API, авто-
матизацию внутренних процессов и модернизацию систем с использованием луч-
ших ИТ-практик. Работала как с уже устоявшимися технологическими компаниями, так 
и со стартапами. С 2021 года является гендиректором ООО «Атомайз», оператора ин-
формационной системы и оператора обмена цифровых финансовых активов.
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Эмитенты не ушли в отпуска
Объем размещений на долговом рынке в августе достиг 460 млрд рублей

Сезон отпусков и снижение дело-
вой активности слабо отразили-
сь на российском долговом рын-
ке. Компании и банки активно 
выпускали облигации, собрав 
рекордную для этого сумму по-
чти 460 млрд руб., прошли зна-
ковые размещения в юанях «Ру-
сала» и «Полюса», а также заме-
щающих евробондов ПИК и Сов-
комбанка. Такие выпуски могут 
стать новым фактором роста рос-
сийского рынка, а их общий объ-
ем к концу следующего года — 
вырасти вдвое, до $30 млрд.

Несмотря на пик отпускного се-
зона и низкую деловую активность, 
в августе корпоративные заемщи-
ки привлекли рекордный в этом 
году объем средств на рынке долго-
вого капитала. По оценке агентства 
Cbonds, было проведено 66 размеще-
ний на общую сумму почти 460 млрд 
руб. Это максимальный результат 
с декабря 2021 года и почти в полто-

ра раза выше объема размещений 
в августе прошлого года.

Рост активности эмитентов в по-
следний месяц лета в этом году про-
изошел из-за почти полного закры-
тия рынка в весенние месяцы, когда 
сформировался навес предложения. 
«Благодаря политике Банка России 
по снижению ключевой ставки и на-
личию свободной ликвидности эми-
тенты могут рассчитывать на успеш-
ное размещение своих облигаций по 

приемлемым для них ставкам»,— от-
мечает руководитель департамента 
рынков долгового капитала BCS Glob-
al Markets Денис Леонов.

Высокий спрос со стороны инвес-
торов — следствие избытка рублевой 
ликвидности на рынке и ожиданий 
дальнейшего смягчения денежно-кре-
дитной политики, подчеркивает 
и директор по инвестиционно-бан-
ковским услугам и операциям на рын-
ках капитала Росбанка Павел Винтин.

При этом в августе прошли техни-
ческие размещения ряда знаковых вы-
пусков. «Русал» и «Полюс» разместили 
на бирже три выпуска облигаций в юа-
нях на общую сумму 8,6 млрд CNY (по-
чти 77 млрд руб.). «Инвесторы стремят-
ся диверсифицировать свои вложения 
за счет валют дружественных стран, 
притом что в моменте наблюдается яв-
ный дефицит инструментов для инве-
стирования в юанях. Это позволило 
„Русалу“ и „Полюсу“ разместить обли-
гации с многократной переподпиской 
и минимальной премией по доходно-
сти к суверенной кривой КНР»,— от-
мечает управляющий по анализу бан-
ковского и финансового рынков ПСБ 
Дмитрий Грицкевич.

«Облигации в юанях пользуются 
хорошим спросом среди российских 
инвесторов из-за отсутствия альтер-
нативы для размещения юаней на 
рынке на длительный срок, потен-
циал роста в этом сегменте сохраня-
ется»,— отмечает господин Винтин.

Знаковыми стали и первые раз-
мещения облигаций, замещающих 
заблокированные в Euroclear евро-
облигации. «ПИК-Корпорация» раз-
местила ценные бумаги на $395 млн 
(почти 24 млрд руб.). Их оплата осу-
ществлялась евробондами либо де-
нежными средствами, целевым ис-
пользованием которых является 
приобретение евробондов. 8 августа 
Совкомбанк начал выпуск замещаю-
щих субординированных облигаций 
объемом $600 млн по закрытой под-
писке. По словам господина Грицке-
вича, на текущий момент размеще-
ние не завершено.

В ближайшие месяцы именно ва-
лютные облигации могут стать драй-
вером рынка. По мнению Дениса Ле-
онова, этому будет способствовать 
дальнейшая дедолларизация, прово-
димая в РФ. «На текущий момент раз-
мещения в юане как эмитентами, так 
и многими инвесторами восприни-
маются как новая форма еврообли-

гаций, поэтому данный инструмент 
в долгосрочной перспективе будет 
постепенно занимать ту долю, кото-
рую ранее занимали евробонды»,— 
отмечает господин Леонов. Подстег-
нуть развитие рынка облигаций 
в юанях может размещение таких бу-
маг Минфином, что станет для рынка 
базовым ориентиром.

Впрочем, пока проходят расчеты 
в долларах и евро, можно ожидать 
и локальных размещений в этих ва-
лютах, как замещающих, так и новых 
пусков. В частности, как считает Дмит-
рий Грицкевич, с локальными валют-
ными бумагами на рынок могут вый-
ти экспортеры. На текущий момент 
объем рынка локальных валютных 
облигаций составляет около $15 млрд, 
тогда как объем рынка корпоратив-
ных евробондов — около $90 млрд. До 
конца следующего года, полагает го-
сподин Грицкевич, его объем может 
удвоиться и составить до $30 млрд.

Виталий Гайдаев

Долги растеряли покупателей
Доля закрытых сделок на рынке цессии снижается

Кредиторы в первом полугодии предложили к ре-
ализации по цессионной схеме в 1,5 раза больше 
долгов, чем год назад. Однако и цены, и доля за-
крытых сделок значительно снизились. Это свя-
зано с общей кризисной ситуацией на рынке, мо-
раторием на банкротства и трудностями взыска-
телей с иностранными акционерами, многие из 
которых входят в число крупнейших игроков 
коллекторского рынка. Во втором полугодии объ-
ем предложения на рынке цессии продолжит ра-
сти, полагают эксперты, а взыскатели будут ак-
тивнее совершать сделки, однако показателей 
прошлого года рынок цессии едва ли достигнет.

Объем задолженности, выставленной на продажу по 
цессионной схеме, по итогам января—июня составил 
153 млрд руб. (в полтора раза больше год к году), из ко-
торых продано 99 млрд руб. (рост на 10%). Такие оценки 
приводят в сервисе по возврату проблемной задолжен-
ности ID Collect. Однако на фоне роста абсолютных пока-
зателей доля закрытых сделок снизилась на 34%. Умень-
шилась и цена. Так, по итогам второго квартала текущего 
года средняя стоимость покупки долга для банковского 
сектора составила 7,62% против 12,47% в первом квартале, 
для микрофинансовой просрочки — 8,42% против 11,54%.

Основное снижение по закрытым сделкам пришлось 
на первый квартал (до 59% в сегменте банковской цес-
сии и до 64% — в сегменте цессии МФО), уточняет генди-
ректор ID Collect Александр Васильев. «Основными при-
чинами стали последствия моратория на банкротство, 
неблагоприятная экономическая конъюнктура и риски 
блокировки перечислений в пользу компаний с ино-
странными акционерами (см. „Ъ“ от 2 апреля)»,— пояс-
няет топ-менеджер.

Тренды подтверждают и другие участники рынка 
продажи просроченной задолженности, уточняя, что ди-
намика серьезно отличалась для разных сегментов. На 
российских электронных площадках цена банковских 
долгов в первом полугодии выросла на 25% (год к году), 
а МФО — снизилась на 45%, отметил гендиректор Debex 

Саша Данилов. Количество успешных сделок снизилось 
до 77% (было 83%), добавил он, главным образом за счет 
МФО. «В МФО процессы по переоценке долгов идут мед-
леннее, поэтому их портфели не всегда соответствуют 
рыночным реалиям»,— поясняет господин Данилов.

Во втором квартале показатели уже начали расти: ры-
нок постепенно адаптировался к работе в новых реали-
ях, добавил господин Васильев. Во втором полугодии, 
по его мнению, доля закрытых сделок может вырасти 
в пределах 15–20%, но все равно не достигнет показате-
лей 2021 года. Возобновление роста цен на портфели, по-
лагает Александр Васильев, будет зависеть от активно-
сти покупателей из числа лидеров рынка.

Ряд игроков, включая крупнейших, у которых есть 
иностранные акционеры, просто приостановили по-
купки портфелей, поясняет директор по корпоратив-
ным рейтингам агентства «Эксперт РА» Игорь Чернов. 
«Среди дополнительных факторов снижения цен можно 
назвать ожидание снижения платежеспособности долж-
ников во втором полугодии и в 2023 году из-за напря-
женной ситуации на рынке труда и общего ухудшения 
финансового состояния физических лиц на фоне инфля-
ции и сокращения сбережений,— добавляет господин 
Чернов.— Таким образом, справедливая стоимость пор-
тфелей снижается».

При этом предложение на рынке цессии продолжит 
расти, подчеркивает руководитель ЭТП «Рынок долгов» 
Денис Белкин. Продавцам необходимо реагировать на 
рост просрочки, а продажа портфелей является эффек-
тивным инструментом, поэтому стоит ожидать роста ко-
личества сделок, поясняет он. По оценкам НАПКА, по ито-
гам года объем просроченной задолженности физлиц 
перед банками может увеличиться на 16–18% (годом ра-
нее рост составил только 6%). Кроме того, уточняет стар-
ший аналитик ИК «Иволга Капитал» Марк Савиченко, 
участники рынка «увидят, что собираемость по долгам, 
выданным после февраля, значительно не отличается от 
значений до, и это должно повлиять на увеличение цен».

Полина Трифонова

Тариф на снижение
Страхование гражданской ответственности опасных 
объектов теряет привлекательность

На фоне значительного сниже-
ния тарифов по обязательному 
страхованию гражданской от-
ветственности владельцев про-
мышленных опасных объек-
тов (ОСОПО) на рынке ждут па-
дения сборов страховщиков на 
30-40% и ухода до четверти иг-
роков. Для оживления рын-
ка, полагают эксперты, необхо-
димо расширить страховое по-
крытие либо скорректировать 
тарифы для сохранения инте-
реса страховщиков.

Произведенная на днях ЦБ кор-
рекция базовых ставок тарифов по 
ОСОПО приведет к снижению сбо-
ров страховщиков и уходу части иг-
роков из сегмента, полагают опро-
шенные „Ъ“ участники рынка.

По оценке «Абсолют Страхова-
ния», сборы могут упасть примерно 
на 30%. В «РЕСО-Гарантии» говорят 
о 40%. По оценке «АльфаСтрахова-
ния» и Национального союза стра-
ховщиков ответственности (НССО), 
падение может превысить 40%.

Гендиректор «РТ-Страхования» 
Николай Галушин считает, что 
страховщики с небольшими — до 
20 млн руб.— сборами покинут ры-
нок, поскольку им просто будет 
невыгодно нести расходы, в том 
числе на содержание команды. За-
меститель гендиректора компании 
«Союз страховые брокеры» Степан 
Деревянский оценивает, что сег-
мент могут покинуть до четверти 
компаний.

К опасным производственным 
объектам относятся гидротехниче-
ские сооружения, автозаправочные 
станции жидкого моторного топли-
ва, а также лифты, подъемные плат-
формы для инвалидов, эскалаторы. 
ЦБ указанием, опубликованным 
в начале недели, со второй дека-
ды сентября для большей части та-
ких объектов снизил нижнюю гра-

ницу тарифа на 50%. Для отдельных 
видов объектов тарифный кори-
дор расширился на 25% по нижней 
и верхней границе. В ЦБ не ответи-
ли на запрос „Ъ“.

• По данным НССО, сборы премий 
по ОСОПО в 2021 году сократились 
на 10%, до 2,5 млрд руб. В 2012–
2013 годах их объем превышал 
9 млрд руб. При этом число заклю-
ченных договоров в 2021 году соста-
вило около 240 тыс., оставаясь на 
этом уровне в последние десять 
лет. В сегменте работают 26 
страховщиков.
Участники рынка настаивают на 

социальной значимости этого вида 
страхования. Управляющий дирек-
тор по страховым рейтингам агент-
ства «Эксперт РА» Алексей Янин от-
мечает, что ОСОПО направлено на 
защиту людей, пострадавших от 
различных аварий и техногенных 
катастроф. Старший директор рей-
тингов финансовых компаний НРА 
Татьяна Никитина подтверждает, 
что в течение последних пяти лет 
57–64% выплат приходится на воз-
мещение вреда жизни и здоровью. 
Самые крупные страховые суммы 
(до 100 млн руб.) выплачивались по 
авариям на угольных шахтах. В дру-
гих случаях выплаты в основном ог-
раничиваются 7–10 млн руб.

Как уточняет начальник отде-
ла страхования опасных объектов 
компании «Ингосстрах» Наталья 
Лунякова, частота аварийных собы-
тий на опасных объектах в целом 
небольшая. Причем на небольших 
объектах вроде участка трубопро-
водов теплосетей происходит мак-
симальное количество событий. 
При этом, отмечает она, сами ава-
рии на ОПО могут быть масштаб-
ными, носить катастрофический 
характер, наносить значительный 
ущерб, вплоть до того, что страхо-
вой суммы, установленной законо-

дательством, бывает недостаточно 
для осуществления выплат всем по-
терпевшим в полном объеме.

Господин Галушин добавляет, 
что размер страховых премий для 
угольных шахт, хотя и находится на 
верхнем уровне для рынка, не со-
ответствует масштабам выплат воз-
мещения в случае серьезных ин-
цидентов, когда страдает большое 
число людей. Объем выплат регла-
ментируется нормативными доку-
ментами, подчеркивают участни-
ки рынка.

Тем не менее в страховых ком-
паниях все еще считают сегмент 
привлекательным. По словам го-
сподина Деревянского, здесь есть 
понятный поток страховых пре-
мий за счет того, что все предпри-
ятия обязаны страховаться и уро-
вень пролонгации полиса высокий. 
К отрицательным факторам он от-
носит регулярное снижение тари-
фов. Кроме того, управляющий ди-
ректор по имущественным видам 
страхования компании «Ренессанс 
страхование» Марина Зюганова от-
мечает, что количество объектов 
остается приблизительно на одном 
уровне каждый год.

По словам директора департа-
мента андеррайтинга по корпора-
тивным видам страхования «Со-
гласия» Алексея Хуторянского, 
рост премий по страхованию особо 
опасных объектов может произой-
ти только в случае принятия реше-
ния об увеличении страховых сумм 
для отдельных объектов и лимитов 
на одного пострадавшего. Дирек-
тор по рейтингам страховых ком-
паний агентства НКР Евгений Ша-
рапов добавляет, что этому мог бы 
способствовать и пересмотр объ-
ема страхового покрытия, напри-
мер включение в него экологиче-
ского ущерба.

Юлия Пославская

Вагоны притормозили спуск
Падение погрузки замедлилось до 5%

Погрузка на сети ОАО РЖД про-
должает сокращаться, но тем-
пы падения замедляются тре-
тий месяц подряд. В августе от-
ставание от 2021 года составило 
5% против 6,5% в июне, а в целом 
за восемь месяцев — 3,4%. Основ-
ное снижение по-прежнему при-
ходится на наиболее массовый 
груз — уголь, отправки которо-
го сократились в августе на 6,7%, 
но темпы с июня существен-
но замедлились. Теме не менее, 
большая часть перевозок оста-
ется в красной зоне и эксперты 
ускорения ухудшения ситуации 
к концу года.

Падение погрузки на сети ОАО РЖД 
продолжает замедляться. В августе мо-
нополия перевезла 103,6 млн тонн гру-
зов, что на 5% меньше, чем годом ранее. 
Суммарно за январь—август было пе-
ревезено 820,5 млн тонн грузов — на 
3,4% меньше, чем годом ранее. Погруз-
ка росла в январе—феврале, в марте на-
чалось ее снижение, которое нараста-
ло до июня, когда оно достигло 6,5%, 
а потом темпы начали спадать. В июле 
падение составило 5,5%.

Как и ранее, основное сниже-
ние погрузки в массовом выраже-
нии приходится на основной груз на 
сети — уголь, хотя катастрофическое 
отставание от прошлого года в его по-
грузке сокращается. В августе оно со-
ставило 6,7%, сблизившись с показа-
телями апреля (минус 6,1%), притом 
что в июне, самом провальном ме-
сяце с точки зрения перевозок угля, 

отставание составляло 11,8%. В авгу-
сте по углю удалось нагнать показате-
ли 2017 года, хотя о том, чтобы повто-
рить рекорды 2018, 2019 и 2021 годов, 
речи не идет. Погрузка угля сейчас 
ниже показателей ковидного 2020 
года, хотя до июня их превышала. За 
восемь месяцев погружено 232,2 млн 
тонн угля, что на 5,7%, или 13,9 млн 
тонн, меньше, чем годом ранее.

Погрузка нефти и нефтепродуктов 
в августе составила 17,7 млн тонн, что 
на 2,7% меньше, чем годом ранее. При 
этом за январь—август она показы-
вает даже некоторый прирост к 2021 
году (плюс 0,1%) и с апреля находится 
стабильно выше уровней 2020 года.

Наибольшее долевое снижение 
в августе показали лесные (на 31,4%), 
промышленные грузы (на 24,2%) 
и кокс (на 20%). В красной зоне остают-
ся погрузка удобрений, цемента, руд 
цветных металлов, химикатов и соды. 
Погрузка лома и зерна продемонстри-
ровала нулевой прирост в августе, од-
нако показатели за восемь месяцев за-
метно отстают от 2021 года — на 19,6% 
и 10,2% соответственно. С начала года 
усилился рост погрузки черных ме-
таллов (на 0,6%) и строительных гру-
зов (на 3,2%) за счет увеличения объ-
ема отправок в августе на 2,2% и 6,2% 
соответственно. Как сообщили в ОАО 
РЖД, стабильно возрастает погрузка 
на Восточном полигоне — на Восточ-
но-Сибирской (плюс 1,9% за январь—
август), Забайкальской (плюс 3,3%), 
Дальневосточной железных дорогах 
(плюс 5,9%).

По мнению главы «Infoline- 
Аналитики» Михаила Бурмистро-
ва, результаты августа в целом пози-
тивные, ситуация с погрузкой могла 
быть куда хуже. Ожидаемо, что локо-
мотивом роста стали строительные 
грузы — сейчас идет много государст-
венных строек, напоминает он, в том 
числе с учетом выделения дополни-
тельных средств с опережением бу-
дет завершено строительство трассы 
М-12. Улучшилась ситуация с погруз-
кой угля, отмечает он, что свидетель-
ствует об улучшении работы сети. На-
блюдаются замедление снижения 
погрузки химических и минераль-
ных удобрений, что важно с учетом 
сложной ситуации в портах Севе-
ро-Запада, а также положительная ди-
намика по лому и металлам.

Господин Бурмистров отмечает, 
что ситуация развивается на фоне се-
рьезного давления на экспортеров 
из-за крепкого рубля, и этот эффект 
будет усиливаться. «Максимум устой-
чивости, которую экономика могла 
проявить, она уже проявляет»,— го-
ворит эксперт, полагая, что ситуация 
будет ухудшаться. Конъюнктура ми-
ровых рынков для угля пока остает-
ся благоприятной, отмечает он, одна-
ко экспортеры не могут ею в полной 
мере воспользоваться из-за тяжелой 
ситуации на Восточном полигоне и на 
подъездах к терминалу в Тамани. По 
году, полагает Михаил Бурмистров, 
снижение погрузки составит 5,3–7%, 
грузооборота — около 0,5%.

Наталья Скорлыгина
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«РуссНефти» 
Наша школа-интернат занимается 

реабилитацией и обучением глухоне-
мых детей из разных уголков Ульянов-
ской области. Компания «РуссНефть» 
регулярно помогает нашему учрежде-
нию: благотворительные средства на-
правлены на ремонт помещений зда-
ния интерната, приобретение мебели в 
рекреационную зону, продуктовые на-
боры к Дню знаний. Школе-интернату 
передана топливная карта для поездок 
воспитанников на диспансеризацию, 
спортивные соревнования, творче-
ские конкурсы. Отрадно, что сегодня 
есть люди, неравнодушные к судьбам 
детей-инвалидов. Желаем процвета-
ния вашему предприятию и надеемся 
на дальнейшее сотрудничество.

Школа-интернат для обучающихся 
с ограниченными возможностями 

здоровья № 87 (г. Ульяновск)

ПАО НК «РуссНефть» ежегодно ока-
зывает большую помощь в организа-
ции и проведении областных детских 
паралимпийских игр – соревнований, 
в которых принимают участие ребята 
с поражениями опорно-двигательно-
го аппарата и нарушениями зрения 
из школ-интернатов для обучающих-
ся с ограниченными возможностями 
здоровья, специальных коррекци-
онных детских домов, общественных 
организаций инвалидов. Вы – Ком-
пания с большой буквы, понимающая 
проблемы людей и их нужды. 

Ульяновская региональная  
общественная организация  

«Ассоциация содействия  
и помощи спортсменам  

с ограниченными  
возможностями здоровья  

«ЕДИНСТВО»

Храм-часовня в поселке Ново- 
аганск Нижневартовского района 
открыт в 2000 году. С 2015 года при 
финансовой поддержке «РуссНефти» 
ведутся строительные работы по рас-
ширению храма. В Пасхальную ночь 
состоялось первое богослужение. 
Служба в новом храме произвела 
большое впечатление на прихожан. 

На протяжении всех лет существо-
вания православного прихода в по-
селке Новоаганск «РуссНефть» всег-
да оказывала посильную помощь, 
выделяла транспорт, закупала ново-
годние подарки для воспитанников 
воскресной школы, помогала в ор-
ганизации паломнических поездок. 

От лица всех прихожан я поздрав-
ляю компанию «РуссНефть» с юбилей-
ной датой и выражаю особую призна-
тельность за многолетнюю поддержку 
и содействие развитию новоаганской 
православной общины.

Настоятель храма в честь 
священномученика Гермогена 

епископа Тобольского  
и всех новомучеников  

и исповедников Российских  
в поселке Новоаганск  

иерей Андрей Иванилов

20 лет
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США потребовали от Nvidia 
больше не поставлять в Россию 
ускорители вычислений, ис-
пользующиеся в суперкомпью-
терах «Яндекса» и Сбербанка. 
 Запрет распространяется так-
же на их аналоги и модели по-
следующих поколений. Пока 
на российском рынке, в том 
 числе на сайтах объявлений, 
все еще можно найти предложе-
ния по продаже этих компонен-
тов. Но юристы отмечают, что 
посредникам, которые решат-
ся ввозить устройства в Россию, 
угрожает разрыв отношений 
с производителями.

Американская Nvidia сообщила, 
что получила от правительства США 
требование не поставлять в Россию 
и КНР ускорители вычислений на 
базе высокопроизводительных чи-
пов A100, а также сами чипы. Такие 
ускорители используются в центрах 
обработки данных и предназначены 
для сложных вычислений, в частно-
сти машинного обучения и модели-
рования материалов. Власти США 
пояснили, что новое требование 
устранит риск использования чипов 
для военных целей РФ и КНР.

Требование было предъявлено 
26 августа, говорится в информа-
ции Nvidia, опубликованной на сай-
те Комиссии по ценным бумагам 
и биржам (SEC) США. По данным ком-
пании, оно распространяется на на-
ходящийся в разработке чип H100, 
а также на любые другие, которые 
будут приблизительно соответство-

вать A100 по производительности 
или превышать ее. В Nvidia отмети-
ли, что меры могут сказаться на сро-
ках выпуска H100 и поддержке суще-
ствующих покупателей A100, а также 
вынудить компанию «вывести опре-
деленные операции из Китая».

Ускорители Nvidia A100 использу-
ются в четырех мощнейших россий-
ских суперкомпьютерах — «Черво-
ненкисе», «Галушкине» и «Ляпунове» 

«Яндекса», а также в Christofari Neo 
от SberCloud (после начала воен-
ных действий на Украине выведе-
на из-под владения Сбербанка и пе-
реименована в Cloud). В «Яндексе» от 
комментариев отказались, в Cloud не 
ответили на запрос „Ъ“.

В Nvidia, сообщая о требовании 
американских властей, подчеркнули, 
что уже и так не продают какие-либо 
товары потребителям в России. Летом 
российские компании сообщали, что 
Nvidia больше не поставляет им и ли-
цензии на программное обеспечение 
(см. „Ъ“ от 1 июля). 

В то же время карты расширения 
на базе A100 встречаются у ряда ри-

тейлеров по цене около 700–800 тыс. 
руб. за штуку, а также у продавцов 
на Avito. Страница с формой запро-
са цены на вычислительную систему 
Nvidia DGX A100 (в ней используются 
сразу несколько карт) есть и на сайте 
российского дистрибутора Softline. 
Однако руководитель департамента 
развития перспективных техноло-
гий Softline Сергей Гринцевич пояс-
нил „Ъ“, что компания еще с весны 
не может поставить новые серверы 
и станции DGX A100 «из-за ограниче-
ний со стороны западных стран».

О новых экспортных ограниче-
ниях был уведомлен и другой круп-
ный производитель ускорителей, 
AMD, сообщил Reuters со ссылкой на 
представителя компании. AMD исхо-
дит из того, что требования властей 
США сделают невозможными постав-
ки аналогичного A100 чипа MI250 
в Китай, но при этом не распростра-
няются на модель предыдущего по-
коления MI100 (также используется 
в суперкомпьютерах).

Представитель Минторга США не 
стал уточнять агентству конкретные 
параметры требований, выдвину-
тых чипмейкерам, но сказал, что ве-
домство намерено «не допускать про-
двинутые технологии до чужих рук». 
Акции компаний на NASDAQ под-
ешевели на новостях об ограничени-
ях: к 20:40 мск 1 сентября ценные бу-
маги Nvidia продавались по $134,83 
(–10,67%), AMD — по $79,76 (–6,02%).

Nvidia берет на себя обязательст-
во проверять, чтобы продукция, за-
прещенная к поставке в Россию и Ки-

тай, не попала в эти страны, поясняет 
партнер адвокатского бюро NSP ад-
вокат Сергей Гландин. Он допуска-
ет, что производитель в контрактах 
с дистрибуторами будет записывать 

требование не ввозить чипы A100 
в РФ — «посредники уже будут пони-
мать, что если они соберутся отпра-
вить эти чипы в Россию через третью 
страну, то это будет нарушением до-

говорных отношений с Nvidia». При 
этом юрист уточнил, что гарантий-
ный ремонт и обслуживание не попа-
дают под экспортный контроль США.

Юрий Литвиненко

Санкционно-вычислительные машины
В Россию запретили поставлять ключевые компоненты суперкомпьютеров

Англо-голландская Shell ожида-
емо покидает проект по сжиже-
нию газа «Сахалин-2», не согла-
сившись с перерегистрацией 
компании-оператора в россий-
ской юрисдикции. В Shell отме-
тили, что «оставляют за собой 
все свои законные права» как 
акционера прежнего операто-
ра Sakhalin Energy. Видимо, речь 
идет о потенциальном обраще-
нии Shell в суд штата Нью-Йорк 
с иском о компенсации стои-
мости ее доли в «Сахалине-2», 
которую компания оценива-
ла в $1,6 млрд, и упущенной вы-
годы. При этом юристы сомне-
ваются, что Россия будет испол-
нять решение американского 
суда, а сама тяжба может затя-
нуться на десятилетия.

Британская Shell, которая вла-
деет 27,5% акций СПГ-проекта «Са-
халин-2», официально сообщила 
правительству РФ, что не намерена 
входить в состав нового оператора 
проекта — ООО «Сахалинская энер-
гия». Эта компания была создана рас-
поряжением правительства и начала 
работу в качестве оператора 19 авгу-
ста. При этом акционеры до 5 сентя-
бря должны были подтвердить свое 
намерение остаться в проекте. На 
данный момент свои доли в опера-
торе сохранили «Газпром» (50% плюс 
одна акция), а также японские Mitsui 
(12,5%) и Mitsubishi (10%).

Таким образом, Shell стала един-
ственным акционером, кто вышел 
из проекта. Теперь пакет компании 

будет продан правительством РФ 
в течение четырех месяцев по цене, 
назначенной независимым оценщи-
ком, которым выбран «Б1-Консалт» 
(ранее российское подразделение 
EY). Затем сумма продажи будет за-
числена на счет Shell в РФ, но толь-
ко после вычета из нее суммы ком-
пенсации «экологического и иного» 
ущерба, который Shell могла нане-
сти в ходе реализации проекта (нали-
чие ущерба и его размер правитель-
ству РФ еще предстоит определить).

Shell еще по итогам первого квар-
тала списала балансовую стоимость 
своей доли в «Сахалине-2» в размере 
$1,6 млрд. Однако в компании под-
черкивают, что она «оставляет за со-
бой все свои законные права» как ак-
ционера Sakhalin Energy. Вероятно, 
это означает, что Shell обдумывает 
возможность обратиться в суд — по 
договору о разделе продукции «Саха-
лина-2», заключенному в 1994 году, 
все спорные вопросы решаются со-
гласно праву штата Нью-Йорк. В бли-
жайшее время Shell рискует утра-
тить и контракт с Sakhalin Energy на 
получение 1 млн тонн СПГ в год, по-
скольку новый российский опера-
тор просит от контрагентов подтвер-
дить прежние соглашения (см. „Ъ“ 
от 25 августа).

Партнер юридической фирмы 
«Рустам Курмаев и партнеры» Дмит-
рий Горбунов предполагает, что, 
если Shell решит идти в суд, иск бу-
дет подаваться к России как субъек-
ту права, поскольку решение, влеку-
щее переход прав и обязанностей от 

Sakhalin Energy, принято президен-
том РФ. Впрочем, отмечает юрист, 
в качестве ответчиков по иску может 
выступать и «Газпром», сам оператор, 
потерявший контроль над проектом, 
а как соответчики — даже японские 
компании, сохранившие свои доли.

При этом господин Горбунов сом-
невается, что Россия, даже проиграв 
в американском суде, будет испол-
нять его решение с учетом текущей 
ситуации, правоприменительной 
практики и того факта, что смена 
оператора с точки зрения российско-
го законодательства совершенно за-
конна. Впрочем, имея решение суда, 
Shell может арестовывать имущест-
во ответчиков в странах, где оно бу-
дет признано, например в ЕС. Скорее 
всего, считает юрист, Shell постарает-
ся запросить максимальную сумму, 
включая потери инвестиций в про-
ект, упущенную выгоду, а также ком-
пенсации убытков от соблюдения 
санкционной политики. При этом, 
как отмечает Дмитрий Горбунов, спо-
ры с участием государства в качестве 
ответчика могут длиться годами или 
даже десятилетиями, если вспом-
нить спор РФ с компанией Noga.

Руководитель офиса на Кипре 
K&P.Law Ирина Чеботарева соглас-
на, что судебный процесс может за-
тянуться. Его сроки будут зависеть 
от процессуальной активности сто-
рон, того, кто будет защищать рос-
сийскую сторону, какие основания 
лягут в защиту, и политической ситу-
ации в целом.

Ольга Мордюшенко

Shell отчалила с Сахалина
Компания выходит из «Сахалина-2»  
и обдумывает иск к РФ

Директор по маркетингу Luding 
Group Андрей Ушаков говорит, что 
поставки тихих и игристых вин от 
партнеров в Италии продолжаются 
в полном объеме, за первую полови-
ну 2022 года импорт из страны вырос 
на 10%, до 4,9 млн л год к году. Испол-
нительный директор виноторговой 
компании Fort Александр Липилин 
отметил, что итальянские поставщи-
ки от работы с компанией не отказы-
вались, а с некоторыми небольшими 
винодельнями Fort сам перестал рабо-
тать из-за весеннего повышения цен, 
одновременно добавив в портфель 
нескольких новых производителей 
Италии. Импорт Fort из страны в на-
чале 2022 года снижался в основном 
из-за проблем с оплатой и логистики, 
но в августе ситуация выравнялась 
к уровню прошлого года, отметил 
 господин Липилин.

По словам источников „Ъ“, на 
фоне сложностей с поставками An-
tinori в Россию права на дистрибу-
цию этих вин могут попытаться пе-
реманить конкуренты MBG Wine. 

В частности, интерес к Antinori дав-
но проявляет Beluga Group, говорят 
собеседники „Ъ“. Но, рассказал один 
из источников „Ъ“, пока Antinori об-
суждать смену дистрибутора не хочет. 
В Beluga Group комментарий не пре-
доставили. Как поясняет господин 
Ставцев, желающий переманить по-
ставщика дистрибутор обычно пред-
лагает план продаж выше, чем у дей-
ствующего импортера. Но улучшение 
коммерческих условий вряд ли при-
ведет к изменению политической по-
зиции, указывает он.

Как отмечает Андрей Ушаков, се-
годня итальянские вина формиру-
ют почти 25% российского рынка, 
их продажи растут на 10–12% ежегод-
но, а потенциал далеко не исчерпан, 
несмотря на рост цен, связанный 
с ускорением инфляции в Еврозо-
не и низким урожаем после жаркого 
лета в этом году.

Анатолий Костырев

Тоскана отдалилась от России

В сегменте вина 
усиливаются  

существующие  
крупные игроки
— Максим Каширин,

президент Simple Group,  
в интервью „Ъ“ в 2021 году
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В преддверии 1 сентября торг-
центрам удалось зафиксиро-
вать сезонный прирост посе-
щаемости. Но поток посети-
телей был меньше ожидаемо-
го — на 15–17% от уровня допан-
демийного 2019 года. Участни-
ки рынка рассчитывают на по-
степенное улучшение ситуации, 
но сомневаются, что посещае-
мость в этом году приблизится 
к  докризисной.

В последние выходные авгу-
ста (27–28-го числа) Mall Index (от-
ражает посещаемость на 1 тыс. 
кв. м торговых площадей) в торгцент-
рах Москвы оказался на 17% ниже по-
казателя за тот же период 2019 года, 
в Санкт-Петербурге — на 15%. Такие 
данные приводит Focus Technolo-
gies, указывая на позитивную дина-
мику относительно средних значе-
ний: разрыв с допандемийным 2019 
годом составляет 25%. На рынке на-
блюдается сезонный рост, который 
тем не менее оказался не таким вы-
раженным, как до кризиса, конста-
тирует руководитель направления 
исследований и консалтинга ком-
пании Focus Technologies Михаил 
 Васильев. 

Рост посещаемости наблюдался 
в последние дни перед 1 сентября 
начиная с выходных, подтвержда-
ет директор по управлению объек-
тами Nikoliers Ольга Лесина. «Перед 
началом учебного года посетители 
фокусируются на покупке товаров 
для детей»,— говорит она. Хотя ре-
гиональный директор департамен-
та торговой недвижимости Knight 
Frank Евгения Хакбердиева предпо-

лагает, что позитивное влияние на 
трафик торгцентров в августе оказа-
ла совокупность факторов, в том чи-
сле и открытие для распродаж ма-
газинов международных брендов, 
покидающих российский рынок. 

Коммерческий директор R4S 
Group Ирина Буренко говорит об уве-
личении трафика торгцентра «Заря» 
на 12% в преддверии 1 сентября. Ин-
терес посетителей при этом привле-
кают профильные арендаторы: по-
сещаемость «Читай-города» в конце 
августа оказалась на 25% выше, чем 
в середине месяца. Хотя ритейлеров 
в этом году сезонная динамика не 
впечатлила, многие отмечают невы-
сокую конверсию и обострившуюся 
борьбу за покупателя, говорит глава 
ритейл-департамента CORE.XP Ма-
рина Малахатько. Операционный 
директор ГК «Детский мир» Георгий 
Кононов отмечает, что покупатели 
стали более внимательно подходить 
к вопросу выбора товаров, соотно-
шению цены и качества. Председа-
тель совета директоров сети «Леонар-
до» Борис Кац указывает, что трафик 
оказался хуже прошлогоднего, в част-
ности из-за перетока части потреби-
телей на онлайн-площадки. Прези-
дент Baon Илья Ярошенко говорит, 
что в целом в августе сопоставимые 
продажи сети выросли почти на 50% 
при падении трафика на 10%.

По наблюдениям Focus Technolo-
gies, трафик торгцентров стал более 
целевым, на это указывает сокраще-
ние средней длительности визита. 
От походов в торгцентры отказыва-
ются импульсные покупатели, пояс-
няет Марина Малахатько. 

Михаил Васильев констатирует, 
что сильное отставание от показате-
лей 2019 года обусловлено закрыти-
ем магазинов международных брен-
дов и снижением покупательной 
способности населения. Как следст-
вие, сохранившийся спрос частич-
но перетекает в онлайн, где потреби-
тели заказывают не представленные 
в классической рознице товары или 
ищут более привлекательные вари-
анты по цене, поясняет он. Ольга Ле-
сина обращает внимание и на то, что 
в этом году власти не организовывали 
материальных выплат семьям с деть-
ми перед новым учебным годом, как 
было в 2021 году,— это могло оказать 
 влияние на продажи. 

Показательными для торговой не-
движимости, по мнению Михаила 
Васильева, будут первые три недели 
сентября, по которым можно делать 
выводы об оживлении на фоне нача-
ла нового делового сезона. Эксперт не 
исключает, что будет заметная пози-
тивная динамика, но сомневается, что 
речь пойдет о восстановлении до уров-
ня, который был до пандемии. Торг-
центры активно ищут новых арен-
даторов, в том числе и российских 
fashion-брендов, но, пока они начнут 
генерировать трафик, уйдет значи-
тельное время, считает он. Похожий 
прогноз у госпожи Хакбердиевой. Она 
ждет, что открытие новых магазинов 
сможет улучшить ситуацию, но вряд 
ли изменит ее кардинально. Марина 
Малахатько предполагает, что на вос-
становление трафика до уровня 2019 
года у рынка уйдет около двух-трех лет. 

Александра Мерцалова,  
Анатолий Костырев

Магазины подготовились к школе
Трафик торгцентров не оправдал их ожиданий

Shell пыталась продать свой пакет в SPD. По словам 
трех собеседников „Ъ“, интерес был у нескольких игро-
ков, однако победитель тендера объявлен так и не был. 
«Газпром нефть» имеет преимущественное право выку-
па доли у Shell, однако такая сделка запрещена санкция-
ми ЕС против российской нефтекомпании. 

Венгрия входит в ЕС, однако, несмотря на санкции, 
старается поддерживать отношения с РФ, в том числе 
призывая не вводить ограничения против нефти и газа. 
Так, страна добилась для себя исключения из санкций 
ЕС против российской нефти, а также единственная из 
государств союза сейчас в полном объеме получает газ 
по контракту с «Газпромом».

В конце августа «Газпром нефть» через российский 
суд добилась перевода SPD из нидерландской в рос-
сийскую юрисдикцию. Теперь зарегистрировано но-
вое ООО «Салым Петролеум Девелопмент», куда по ре-
шению суда должна перейти доля Shell. До этого Shell 
отошла от управления СП и в отчете за первый квар-
тал полностью списала балансовую стоимость сво-
ей доли в размере $233 млн. Оценка Wellnord может 

быть в несколько раз меньше, чем хотела получить за 
актив британская компания. По мнению собеседника 
„Ъ“ в нефтяной отрасли, сама Shell вряд ли согласит-
ся на сделку, если она будет носить непрозрачный ха-
рактер. Хотя, признает он, вполне реальна продажа ак-
тива, если британцы лишатся своей доли, как в случае 
с « Сахалином-2».

По мнению независимого эксперта Дмитрия Касат-
кина, участие Wellnord может помочь открыть для «Газ-
пром нефти» новые рынки сбыта. Он не исключает, что 
акционеры Wellnord могут быть близки к российским 
игрокам нефтегазового сектора, в том числе и к «Газпром 
нефти», у которой есть опыт работы в Венгрии. С учетом 
взаимоотношений РФ и Венгрии участие партнера мо-
жет быть лазейкой по привлечению в РФ новых инве-
стиций, считает он. Партнерство с Shell было нужно 
«Газпром нефти», так как давало доступ к технологиям 
разработки трудноизвлекаемых запасов и повышению 
нефтеотдачи, считает заместитель главы экономическо-
го департамента Института энергетики и финансов Сер-
гей Кондратьев,— сейчас доступ к этим решениям все 
равно стал недоступен из-за санкций.

Дмитрий Козлов

Салыму ищут друга

80-е место
занял Christofari  
среди 500 самых  
мощных супер
компьютеров в мире
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События последних шести меся-
цев сильно изменили в том числе 
и привычную жизнь музыкальных 
театров, связи которых с миро-
вым оперно-балетным процес-
сом оказались как минимум под 
вопросом. Со своей стороны по-
ложение осложняют и кадровые 
перестановки. Так, московский 
театр «Новая опера», только-толь-
ко сформировавший амбициоз-
ные планы на несколько лет впе-
ред, нежданно получил балетную 
труппу (которой в его составе ни-
когда не было), но лишился му-
зыкального руководителя. Гене-
ральный директор «Новой оперы» 
Антон Гетьман рассказал Татьяне  
Кузнецовой и Сергею Ходневу 
о том, каким в этих обстоятель-
ствах будет предстоящий сезон, 
и о том, как отечественным му-
зыкальным театрам решать воз-
никающие кадровые, творческие 
и финансовые вопросы.

— «Новой опере» впору менять 
название — теперь это опер-
но-балетный театр. С нового сезо-
на в его состав вошел «Балет Мо-
сква», вполне успешный, самосто-
ятельный коллектив. Как и поче-
му это произошло?
— Пока идет так называемый юри-
дический процесс объединения, са-
мо объединение должно состоять-
ся в конце октября. Произошло это, 
как я понимаю, в контексте того про-
цесса, который начал происходить 
в Москве довольно давно,— опти-
мизации количества театров. Но 
мне кажется, что департамент куль-
туры и правительство Москвы име-
ли в виду все-таки и развитие «Балета 
Москва». Поскольку он почти 30 лет 
жил без своего дома. У них есть репе-
тиционная база, есть офис, иные по-
мещения в разных точках Москвы, 
но своей площадки нет. Объедине-
ние с «Новой оперой» дает возмож-
ность «Балету Москва» обрести свой 
дом, и я думаю, что для него это хо-
рошая новость.

— Ну а вам он зачем?
— Полагаю, и для нас это хорошая 
новость. Вообще чисто оперный дом 
в России — это тяжелая история. Учи-
тывая, что театры оперы и балета жи-
вут в основном за счет балета: 70% кас-
сы — это доходы от продажи билетов 
на балетные спектакли. И я думаю, 
что как раз обретение танцевальной 
труппы — это помощь театру и по-
мощь балетной труппе одновремен-
но. Помимо всего прочего, вокруг 
современного танца за последние 
полтора, если не два, десятилетия 
образовалась довольно обширная ау-
дитория в Москве. И, конечно, полу-
чая «Балет Москва», придумывая его 
развитие, его художественную про-
грамму, мы рассчитываем получить 
вместе с этой труппой и ее зрителей.
— Сохранит ли «Балет Москва» 
свое название?
— «Балет Москва» станет структур-
ным подразделением театра «Новая 
опера» со своим именем, которое ни-
кто менять не собирается.
— А кто будет им руководить?
— Ну, это вопрос пока открытый. 
Пока мы активно думаем, как раз-
вивать этот коллектив, какие зада-
чи надо перед ним формулировать. 
Речь идет о программе на три года 
минимум. И надо, чтобы человек, ко-
торый в конце концов будет найден, 
эту программу принял и предложил 
как-то ее развивать и реализовывать. 
Может, это будет группа людей…
— «Балет Москва» уникален тем, 
что в нем есть и классическая 
группа, и современная. Намерены 
ли вы сохранять это разделение? 
А репертуар, а состав труппы?

— Никаких резких движений я де-
лать не собираюсь, поскольку счи-
таю, что в данной непростой ситуа-
ции, прежде всего психологически 
непростой для артистов, резкие дви-
жения ни к чему хорошему не приве-
дут. Я ясно вижу, что «Балет Москва» 
должен выпускать как минимум две 

полноценные премьеры в сезон, ско-
рее всего осенью и весной. И должен 
быть некий летний проект, посколь-
ку очень хочется использовать воз-
можности сада «Эрмитаж».
— При таких революционных 
кадрово-жанровых потрясени-
ях «Новая опера» начинает се-
зон без музыкального руководи-
теля: этим летом Валентин Урю-
пин, проработав всего год, нео-
жиданно оставил свой пост, при-
чем в соцсетях объяснения этому 
выдвигаются политические. Что 
произошло?
— Да, Валентин оказался вынуж-
ден подать в отставку. Причины это-
го я не хочу обсуждать. Для нас это 
большая потеря, но мы, безусловно, 
сохраняем контакты, и не только чи-
сто человеческие. Сроки проектов, 
которые он и «Новая опера» сообща 
придумали на 2024-й, 2025-й и даже 
2026 год, мы взаимно держим — над-

еюсь, что нам удастся реализовать 
эти проекты вместе.
— А что будет с его проектами 
в этом сезоне? Постановка «Ио-
ланты» Чайковского в один вечер 
с «Карликом» Цемлинского, кон-
цертное исполнение «Доктора 
Атома» Адамса?
— Все, что анонсировано в наступив-
шем сезоне, будет сохранено.
— Кто же заменит Урюпина в этих 
проектах?
— Что касается «Доктора Атома», у Ва-
лентина изначально был ассистент, 
которого он сам выбрал,— Азим Ка-
римов. И после переговоров Азим 
согласился реализовать этот проект. 
Он прекрасный дирижер, талантли-
вый человек, давно работает в Мо-
скве. Он уже работал в «Новой опере» 
в качестве ассистента на проектах Ва-
лентина. И он же, кстати, будет музы-
кальным руководителем и главным 
дирижером «Почтальона из Лонжю-
мо» Адана, эта премьера запланиро-
вана на июль 2023 года.
— Заявлена также премьера 
«Стиф фелио» Верди.
— Ею мы открываем сезон, это про-
ект Александра Григорьевича Са-
моилэ и Екатерины Одеговой, они 
должны были выпускать его еще два 
года назад, но по ряду причин — сна-
чала пандемия, потом сложности 
финансового характера — этот про-
ект был перенесен. Премьера состо-
ится через три недели.

— Но Урюпин собирался делать 
и симфонические программы, 
в том числе на Крещенском фе-
стивале.

—- Надеюсь, эти планы будут осу-
ществлены. Когда произошла выну-
жденная отставка Урюпина, моей за-
дачей было максимально сохранить 
сезон. Подобрать дирижера под го-
товую программу всегда довольно 
сложно. Но поскольку человеческие 
отношения у нас с Валентином со-
храняются, он дал очень толковые 
рекомендации — с кем поговорить, 
кого позвать. Практически все эти 
рекомендации сработали.
— Хорошо, так кто будет теперь 
главным дирижером?
— Пока не могу вам сказать. Готовой 
однозначной кандидатуры у меня 
в этой сложной ситуации нет.
— Многие проекты, запланиро-
ванные вами еще в Музтеатре Ста-
ниславского, переехали в «Новую 

оперу». В частности, была анонси-
рована мировая премьера оперы 
Леонида Десятникова «Диббук» 
на либретто Марии Степановой, 
дирижером-постановщиком дол-
жен был стать все тот же Вален-
тин Урюпин. И что теперь с этим 
проектом?
— Пока стоит в плане, в том же со-
ставе. Леонид Аркадьевич закончил 
оперу совсем недавно, мы с ним го-
ворили по телефону, нотный матери-
ал передан в издательство, идет на-
бор. Полагаю, к концу года он уже бу-
дет издан. Премьера запланирована 
на сентябрь 2024 года.
— А что с «Саломеей», копродук-
цией с фестивалем в Экс-ан-Про-
вансе, в постановке Андреа Брет 
и дирижера Инго Метцмахера?
— «Саломея», запланированная на 
осень 2022 года, была отменена по 
согласию обеих сторон. В первую 
очередь, естественно, из-за неготов-
ности участников проекта приехать 
в Москву в эти сроки, хотя все кон-
тракты были подписаны. В нашей пе-
реписке с Эксом есть такая размытая 
фраза: «Проект перенесен». На какое 
время — не указано по вполне понят-
ным причинам, поскольку никто не 
может сказать, что будет дальше.
— Ясно, что копродукции с Запа-
дом сейчас невозможны. А чело-
веческие контакты, связи с фе-
стивалями сохраняются?
— Человеческие и профессиональ-
ные отношения сохранились, мы 
общаемся, переписываемся, по-
здравляем друг друга с премьера-
ми, и я уверен, что так оно и будет. 
Но да, есть определенные сложно-
сти, и сложности в большей степе-
ни у наших партнеров, кстати гово-
ря. Помимо всего прочего, это логи-
стика, визовые ограничения, огра-
ничения, связанные с провозом че-
рез границы имущества спектакля... 
Потому что можно представить се-
бе ад, в котором мы окажемся, ког-
да пять грузовых машин из Фран-
ции с имуществом спектакля подъ-
едут к границе. Добавим, что для то-
го, чтобы прилететь сегодня в Мо-
скву, нужно совершить некий чело-
веческий подвиг; и денег это стоит 
в пять, а то и в шесть раз больше, чем 
два года назад, и времени куда боль-
ше — и так далее. Поэтому, конечно, 
объективные обстоятельства копро-
дукциям мешают.
— До весны этого года иностран-
ные режиссеры, певцы, дириже-
ры, оркестры были совершенно 
обычной частью столичной фи-
лармонической и оперной жиз-
ни. Чем компенсировать их от-
сутствие хотя бы в чисто количе-
ственном смысле — отечествен-
ных исполнителей за эти месяцы, 
понятное дело, не прибавилось?

— Сегодня крайне важно разработать 
стратегическую программу. Причем 
делать это надо как можно быстрее, 
чтобы дать ускоренный, спровоци-
рованный, мотивированный толчок 
для появления молодых режиссеров, 
дирижеров, хореографов. Это самые 
больные проблемы, которые есть се-
годня в академической музыке и в му-
зыкальном театре. Необходимо со-
здать условия, чтобы театрам было 
выгодно рисковать — приглашать та-
лантливых, но еще не имеющих сце-
нического опыта дирижеров, режис-
серов и хореографов. Должна быть 
внятная, четкая, абсолютно прозрач-
ная и максимально простая систе-
ма, когда прямые целевые гранты бу-
дут выделяться тем театрам, которые 
формируют постановочные группы 
новых постановок с участием моло-
дых специалистов. Если директор те-
атра в городе Х будет знать, что, пору-
чив постановку молодым, он полу-
чит от государства целевой грант, ска-
жем, в 30% стоимости постановки, это 
его серьезно мотивирует. Такую про-

грамму сделать несложно. Только без 
непонятных экспертных советов, ко-
торые, как правило, становятся меж-
ду получателем гранта и грантодате-
лем. Да, этот путь связан с серьезны-
ми рисками. Прежде всего, большим 
количеством брака, и к этому надо 
быть готовым. Но если из десяти де-
бютантов выстрелят двое, это уже от-
личный результат.
— Грант — мотивация для дирек-
торов, а как мотивировать публи-
ку идти на незнакомые имена?
— Это второй пункт программы. Мы 
по-прежнему работаем в парадиг-
ме «зритель должен ходить в театр». 
Не должен! Чтобы зритель захотел 
пойти в театр, надо инвестировать 
в публику — в виде образовательных 
программ, разнообразных форма-
тов продаж, абонементов, разумных 
скидок, правильных рекламных ин-
струментов. Сегодня, кроме того, на-
до быть крайне внимательными с це-
нообразованием. Последние три ме-
сяца прошлого сезона — апрель, май, 
июнь — показали, что для постоян-
ной публики, любящей оперу, январ-
ские цены стали заоблачными. Вооб-
ще, доходы от продажи театральных 
билетов в музыкальном театре пада-
ют, и падают сильно. Сейчас 4 тыс. 
за билет — это предел. В среднем ре-
альны 2000–2500 руб. Есть исключе-
ния — мы с вами понимаем, что есть 
театры, куда по-прежнему ходят, хо-
дили и будут ходить. Но таких теа-
тров на всю страну два — Большой 
и Мариинский. Возвращаясь к про-
грамме: если мы выпускаем новый 

спектакль с ноунейм-режиссером 
и ноунейм-дирижером (конечно, же-
лательно, чтобы это была доступ-
ная для публики оперная партиту-
ра) и если при этом проводится инте-
ресная образовательная программа, 
установлены посильные цены на би-
леты и правильно поставлена рекла-
ма, то будет результат. Фокус в том, что 
все это надо делать параллельно.
— При таком количестве финан-
совых и кадровых проблем те-
атрам, очевидно, придется на 
чем-то экономить, но на чем? 
Уменьшать количество премьер? 
Но ведь есть госзадание...
— Я, как глухарь на току, повторяю 
уже много лет: нужны копродукции 
внутри России, совместные поста-
новки между отечественными театра-
ми как раз и помогут увеличить коли-
чество премьер. Сегодня эта идея ста-
новится мегаактуальной, и необходи-
мо, чтобы она была поддержана госу-
дарством. Последние месяцы ушед-
шего сезона показывают, что количе-
ство премьер в самом деле резко па-

дает, в особенности в театрах не фе-
дерального подчинения. И будет про-
должать падать — это процесс, кото-
рый продиктован дефицитом кадров, 
дефицитом финансового ресурса. Ре-
шение на поверхности: российские 
театры должны, наконец, понять, что 
совместные постановки — это спасе-
ние, это тот самый путь, где не проиг-
рывает никто, ни театры, ни публика.
— А вы уже пробовали предла-
гать региональным театрам ко-
продукции?
— Неоднократно. Говорил на эту те-
му с Екатеринбургом, с Нижним Нов-
городом, с Пермью. Интерес есть, но 
это интерес вежливости. А сейчас не-
обходимо делать практические ша-
ги. Естественно, что региональные 
театры относятся к этому делу с опа-
ской. Возможно, боятся остаться на 
вторых ролях. Поэтому я считаю, 
что столичные театры должны пред-
лагать региональным театрам быть 
первыми в копродукции — премь-
еру показывать в регионах, а потом 
уже в столицах. С меня, ей-богу, ко-
рона бы не упала. Эту стену надо про-
бить, надо создать хотя бы один пре-
цедент. Все уже поняли, в чем выго-
да совместных постановок с Мадри-
дом, Экс-ан-Провансом, Лионом или 
Мюнхеном. Но что такое совместная 
постановка Москвы с Пермью или 
Петербурга с Екатеринбургом — ни-
кто понятия не имеет. Хотя это гора-
здо проще.

полная версия 
kommersant.ru/13320

«Количество премьер резко падает»
Антон Гетьман о проблемах оперно-балетной индустрии
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Никаких резких движений я делать 
не собираюсь, поскольку считаю, 
что в психологически непростой  
для артистов ситуации резкие движе-
ния ни к чему хорошему не приведут

Д О С Ь Е Т Е А Т Р  « Н О В А Я  О П Е Р А »

Московский муниципальный театр «Новая опера» был основан в 1991 году знаменитым ди-
рижером Евгением Колобовым (1946–2003) после его ухода из Музыкального театра имени 
Станиславского и Немировича-Данченко. Создание нового театра поддержал тогдашний мэр 
Москвы Юрий Лужков. В первые годы театр показывал свои спектакли на разных московских 
площадках, а в 1997 году было достроено и торжественно открыто современное здание «Но-
вой оперы» в саду «Эрмитаж».

Многие артисты, начинавшие свою карьеру именно в «Новой опере», впоследствии стали 
оперными солистами с международным успехом и признанием (Екатерина Сюрина, Василий 
Ладюк, Игорь Головатенко и др.). После смерти Евгения Колобова театр продолжал сотрудни-
чество с выдающимися дирижерами — пост музыкального руководителя «Новой оперы» зани-
мали, в частности, Эри Клас (2006–2011) и Ян Латам-Кёниг (2011–2018). Важная часть исто-
рии театра — осуществленные на его сцене первые московские и российские постановки 
опер как классиков XIX века, так и современных композиторов.

В 2006 году театру было присвоено имя Евгения Колобова.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Г Е Т Ь М А Н  А Н Т О Н  А Л Е К С А Н Д Р О В И Ч

Родился в 1964 году в Ленинграде. В 1989 году окончил Ленинградский государственный ин-
ститут театра, музыки и кино. В 1992 году получил магистерскую и докторскую степени в Уни-
верситете штата Калифорния в Сан-Диего по специальности «менеджмент в сфере искусства».

С 1992 по 1995 год — директор Драматического театра на Литейном. С 1995 по 2002 
год — директор Санкт-Петербургской академической филармонии им. Д. Д. Шостаковича 
и одновременно (с 2000 по 2002 год) исполнительный директор театрального Центра имени 
Мейерхольда в Москве.

В 2002–2016 годах работал заместителем генерального директора Большого театра. 
В 2016–2020 годах был генеральным директором Музыкального театра имени Станиславско-
го и Немировича-Данченко.

В ноябре 2020 года был назначен директором Московского театра «Новая опера» 
им. Е. В. Колобова.

Должна быть система, когда прямые 
целевые гранты будут выделяться тем 
театрам, которые формируют постано-
вочные группы новых постановок 
с участием молодых специалистов
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Главным событием третье-
го дня US Open, продолжаю-
щегося в Нью-Йорке, стала 
победа, возможно, самой 
выдающейся теннисистки 
современности — 23-крат-
ной чемпионки турниров 
Большого шлема Серены 
Уильямс,— одержанная 
в 1/32 финала в трех пар-
тиях над второй ракеткой 
мира эстонкой Анетт Конта-
вейт. Знаменитая 40-лет-
няя американка, которая 
в нынешнем сезоне провела 
лишь пять матчей, занимает 
в рейтинге Женской теннис-
ной ассоциации (WTA) лишь 
605-е место и, не исклю-
чено, проводит послед-
ний турнир в своей карье-
ре, впервые за полтора года 
обыграла соперницу из пер-
вой десятки. Вышел в тре-
тий круг и прошлогодний 
чемпион, лидер мужской 
мировой классификации 
Даниил Медведев, уверен-
но победивший француза 
Артура Риндеркнеха.

нтураж, кото-
рый сопутствовал в среду ве-
чером встрече Серены Уиль-
ямс с Анетт Контавейт, через 
несколько часов после ее окон-
чания описывал Даниил Мед-
ведев. «Не уверен, что ког-
да-нибудь сталкивался с чем-то 
подобным. Чтобы понимать, 
чем завершается каждый ро-
зыгрыш, необязательно было 
находиться на трибунах. Если 
на арене гремел гром, зна-
чит, очко выигрывала Серена. 
А когда над кортом зависала 
тишина, значит, мяч оставал-
ся за ее соперницей. Это было 
просто потрясающе!» — с горя-
щими глазами делился своими 
впечатлениями прошлогод-
ний чемпион за полночь, уже 
после своей очередной игры, 
проходившей на том же самом 
корте имени Артура Эша.

Однако Анетт Контавейт 
испытывала иные чувства. 
Попав под чудовищный эмо-
циональный пресс, она в ито-
ге не выдержала давления 
и покидала послематчевую 
пресс-конференцию, захлебы-
ваясь слезами и оказавшись не 
в силах дослушать очередной 
вопрос. Что ж, публика бывает 
жестока даже к таким достой-
ным и милым спортсменкам, 
как эта эстонская блондинка, 
добившаяся во второй полови-
не прошлого года настоящего 
прорыва вместе со своим тог-
дашним тренером Дмитрием 
Турсуновым. И если эта жесто-
кость зачастую продиктована 
лишь одним — желанием про-
длить шоу, которое по всем за-
конам жанра должно продол-
жаться максимально долго, 
болельщиков на самом деле 
можно понять.

Двадцать первое и, скорее 
всего, последнее пришествие 

Серены Уильямс на US Open 
с самого начала вызывало бе-
шеный интерес. Достаточно 
сказать, что уже в понедель-
ник на ее первом матче про-
тив черногорки Данки Кови-
нич, завершившемся в двух 
партиях, был установлен ре-
корд посещаемости вечерних 
сессий Открытого чемпионата 
США — 29 402 человека. А на 
игру с Контавейт пришло еще 
на 557 зрителей больше. По 
всей видимости, доселе небы-
валый для турниров Большо-
го шлема показатель — 30 тыс. 
на одной встрече — вот-вот мо-
жет быть преодолен.

И Серене Уильямс, как это 
уже ясно, удалось ответить 
своим болельщикам взаимно-
стью. Вместе с компанией Nike 
она приготовила для этого тур-
нира соответствующую эки-
пировку — эффектное черное 
платье со стразами, маскиру-
ющее фигуру, и кроссовки, ин-
крустированные 400 брилли-

антами весом примерно два 
карата каждый. Более того, на 
эксклюзивных шнурках по-
явился золотой значок с над-
писью «королева». А еще вели-
кая чемпионка подтянула свои 
кондиции. В плане перемеще-
ния по корту сегодняшняя Се-
рена Уильямс, конечно, мало 
напоминает ту лихую 17-лет-
нюю девочку, которая дебюти-
ровала на US Open в 1998 году. 
Но и от полной физической бес-
помощности, часто просматри-
вавшейся в ее игре в последние 
годы, сейчас не осталось и сле-
да. Хотя вопрос, надолго ли хва-
тит Серены Уильямс, будет 
оставаться на повестке дня ров-
но столько, сколько ей суждено 
продержаться на турнире.

Первая половина матча 
против Контавейт получи-
лась равной. Иначе не было 
бы тай-брейка, который все 
еще крепкая правая рука Уи-
льямс завершила эйсом. По-
дач навылет, кстати, у нее в об-

щей сложности наберется 11 
штук, что можно при 6 двой-
ных ошибках считать непло-
хим показателем. Правда, из 
общей статистической свод-
ки невозможно понять, поче-
му матч завершился именно 
так. У проигравшей даже луч-
шее соотношение ударов на-
вылет и невынужденных оши-
бок — «плюс 5» против «минус 
2» у победительницы. А в об-
щей сложности Уильямс за 2 
часа 27 минут выиграла боль-
ше всего на одно очко.

Однако в данном случае ито-
говая статистика принципи-
ального значения не имеет, по-
скольку второй и третий сеты 
завершились с одинаковым 
счетом, но только один из них 
оказался решающим. И остался 
он за Уильямс, которая разумно 
расходовала силы, практиче-
ски не бегала за безнадежными 
мячами, но зато безукоризнен-
но использовала свои шансы 
в концовке матча. И даже су-

мела сдержать в узде эмоции 
после заключительного удара 
слева навылет, как бы эконо-
мя их на будущее. Ведь выход-
ного в четверг у Серены Уиль-
ямс не предвиделось. Вечером 
ей снова предстояло вернуть-
ся на корт Артура Эша — уже 
вместе со своей сестрой Винус 
в парном разряде. А в пятни-
цу в третьем круге одиночки 
шестикратная чемпионка US 
Open впервые сыграет с 29-лет-
ней австралийкой хорватского 
происхождения Айлой Томля-
нович — 46-й ракеткой мира, 
которая в июле второй год под-
ряд дошла до четвертьфинала 
на Wimbledon, а в среду с боль-
шим трудом справилась c рос-
сиянкой Евгенией Родиной.

Что же касается Даниила 
Медведева, то он свою победу 
над французом Артуром Рин-
деркнехом праздновал в ночь 
на четверг практически в пол-
ной тишине. Болельщиков на 
трибунах почти не осталось, 
поскольку как таковой ин-
триги в их противоборстве не 
было. Риндеркнеху не удалось 
реализовать ни одного из трех 
брейк-пойнтов, в то время как 
россиянин брал чужую пода-
чу пять раз. Теперь на очереди 
у лидера мировой классифика-
ции следующий проходимый 
соперник — У Ибин, первый 
китаец, выигравший хотя бы 
один матч в мужских одиноч-
ных сетках US Open.

Тем временем количество 
опасных потенциальных оппо-
нентов Медведева продолжает 
сокращаться. Восьмая ракетка 
мира канадец Феликс Оже-Аль-
яссим, теоретически выходив-
ший на него в четвертьфинале, 
неожиданно уступил в трех се-
тах набирающему силу британ-
цу Джеку Дрэйперу, который 
теперь сыграет с Кареном Ха-
чановым. Впрочем, австрали-
ец Ник Кириос, угрожающий 
россиянину совсем скоро, в 1/8 
финала, по-прежнему в строю. 
После победы над французом 
Бенжаменом Бонзи он встре-
тится с демонстрирующим ка-
чественный агрессивный тен-
нис американцем Джеффри 
Джоном Вулфом. 

Евгений Федяков

ТЕННИС

Рука крепка, и стразы наши быстры
Сорокалетняя Серена Уильямс обыграла на US Open  
вторую ракетку мира Анетт Контавейт

Громкий коррупционный скандал, в центре которого оказал-
ся оргкомитет летней Олимпиады 2020 года в Токио, получил 
развитие. Новым фигурантом дела о передаче членам струк-
туры серии взяток за предоставление статуса олимпийско-
го спонсора крупным японским брендом одежды Aoki Holdings 
стал бывший глава оргкомитета Йосиро Мори, ранее зани-
мавший пост премьер-министра страны. Его обвиняют в полу-
чении за это 2 млн иен. В августе токийская прокуратура аре-
стовала по данному делу другого члена оргкомитета Харуюки 
Такахаси.

том, что бывший глава оргкомитета токийской Олимпиады 
Йосиро Мори подозревается в получении взятки размером 2 млн иен 
($15 тыс.) от компании Aoki Holdings, сообщило в четверг агентство 
Kyodo. За эти деньги 85-летний функционер-тяжеловес якобы поспо-
собствовал попаданию бренда мужской одежды в число официаль-
ных спонсоров летних Олимпийских и Паралимпийских игр. Это 
позволило Aoki Holdings получить обширный перечень преферен-
ций, в числе которых право использовать олимпийскую символику 
«для деловых целей», а также подряд на изготовление официальных 
костюмов для спортсменов, членов оргкомитета и униформы судей.

История с господином Мори — новый виток коррупционного 
скандала, который разгорелся этим летом. Меньше месяца назад то-
кийская прокуратура задержала по этому делу другого члена олим-
пийского оргкомитета Харуюки Такахаси. От той же компании Aoki 
Holdings он в период с октября по март нынешнего года якобы по-
лучил более 50 взяток совокупным размером 51 млн иен ($380 тыс.). 
Деньги по заключенному еще в 2017 году контракту бренд перечи-
слил не персонально господину Такахаси, а его фирме, специализи-
рующейся на оказании консультационных услуг.

Хотя серия этих денежных переводов сама по себе, может, и не 
выглядит подозрительной, криминальный оттенок ей придает дру-
гое важное обстоятельство. Функционер, входивший в состав олим-
пийского оргкомитета, считался госслужащим и в соответствии 
с японским законодательством не мог получать никакие выплаты 
или подарки.

Эта Олимпиада, которая из-за пандемии коронавируса была пе-
ренесена с лета 2020 года на лето 2021-го, существенно подпортила 
репутацию обоим японским чиновникам. Господин Мори, в нача-
ле столетия работавший премьер-министром Японии, вошел в 2011 
году в заявочный комитет Токио, а уже после победы на выборах сто-
лицы (они состоялись в 2013 году, Токио на них опередил Стамбул 
и Мадрид) был избран на пост главы оргкомитета Токио-2020. Источ-
ники Reuters неоднократно отмечали, что 85-летний Йосиро Мори 
пользовался мощной поддержкой как в правительстве страны, так 
и в Международном олимпийском комитете (МОК), а также считал-
ся одной из ключевых фигур, способных обеспечить успешное про-
ведение Олимпиады.

Но еще до старта турнира господин Мори успел стать главным ге-
роем нескольких нелепых скандалов. В 2020 году Reuters сообщи-
ло, что некоммерческая организация, управляемая Йосиро Мори, 
получила от заявочного комитета более $1 млн. Инцидент удалось 
замять: малоизвестная компания вскоре прекратила существова-
ние, а функционер заявил, что не был в курсе осуществляемых ею 
финансовых операций.

До начала Игр господин Мори все равно не доработал, однако по 
другой причине. На открытом для СМИ заседании японского Наци-
онального олимпийского комитета (JOC) в феврале 2021 года обсу-
ждалась идея увеличения числа женщин в совете структуры до 40%. 
Но Йосиро Мори идею не оценил. Он принялся рассуждать о том, что 
женщины «чрезмерно болтливы» и по этой причине заседания будут 
сильно затягиваться. Из-за своих сексистских высказываний японец 
подвергся острой критике, а затем вынужден был уйти в отставку.

Оставила токийская Олимпиада след и в биографии 78-летнего 
Харуюки Такахаси. По результатам того же расследования Reuters 
установило, что заявочный комитет перевел господину Такахаси на 
некие услуги значительную сумму — $8,2 млн.

Харуюки Такахаси, после победы Токио получивший важный 
пост в оргкомитете, объяснял, что услуги заключались в «лоббирова-
нии» токийской заявки в международном спортивном сообществе, 
в частности в МОК, который и выбирает хозяев Олимпиад. Среди це-
лей его лоббистской работы был ныне покойный член МОК Ламин 
Диак, которому он делал подарки, например видеокамеры и часы 
Seiko. Позже французская прокуратура установила, что заявочный 
комитет через посредника — сингапурскую консалтинговую компа-
нию — выплатил Ламину Диаку $2,3 млн с целью обеспечить побе-
ду на выборах столицы Олимпиады, и предъявила обвинения главе 
заявочного комитета и бывшему президенту Олимпийского коми-
тета Японии Цунэкадзу Такэде. Тот на волне скандала сложил с себя 
все полномочия.

Екатерина Ремизова

СКАНДАЛ

Йосиро Мори взяли 
в олимпийское 
кольцо
Главу оргкомитета Токио-2020 
подозревают в получении взятки

В матче с Анетт Контавейт блеск роскошного наряда Серены Уильямс  
удачно сочетался с отрезками яркой игры в исполнении великой теннисистки   
ФОТО EDUARDO MUNOZ ALVAREZ / VIEWPRESS / GETTY IMAGES

Особенности политической ситуации, возмож-
но, стали одной из причин, сорвавшей трансфер, 
который мог стать самым заметным в отечест-
венном футболе за последние годы. 19-летний 
динамовец Арсен Захарян все-таки остался в мо-
сковском клубе, несмотря на активные попыт-
ки приобрести его со стороны лондонского «Чел-
си». Различные источники считают, что переходу 
помешали в том числе экономические санкции, 
примененные в отношении России.

чера «Динамо» выпустило официальное за-
явление, посвященное одной из самых актуальных 
для российского футбола тем последних дней. В нем 
говорится, что полузащитник Арсен Захарян «про-
должит выступать» в московском клубе.

Заявление появилось за несколько часов до за-
крытия во всех ведущих европейских лигах, вклю-
чая Английскую премьер-лигу, очередного летнего 
трансферного окна. И кейс Арсена Захаряна мог стать 
для России его безусловным хитом. В конце прошлой 
недели целый ряд источников, как российских, так 
и зарубежных, сообщили о том, что Захаряна готов 
в ближайшие дни приобрести лондонский «Челси», 
который провел очень активную трансферную кам-
панию после смены владельца, расставшегося с клу-

бом под давлением британских властей Романа Аб-
рамовича, на консорциум во главе с американским 
предпринимателем Тоддом Бели. В ее рамках он по-
тратил на новичков почти €300 млн. При этом не-
сколько британских медиаресурсов, включая The 
Times, утверждали, что 19-летний атакующий по-
лузащитник Захарян, который проводит в «Дина-
мо» третий сезон, забив в 54 официальных матчах за 
него 13 голов, был недавно признан Российским фут-
больным союзом лучшим молодым игроком страны 
и уже успел дебютировать в национальной сборной, 
входит в число приоритетных с точки зрения трене-
ра лондонцев Томаса Тухеля вариантов для усиления 
проводящей довольно масштабную перестройку 
и не слишком удачно стартовавшей в чемпионате Ан-
глии команды. А обсуждая цену на Арсена Захаряна, 
они были солидарны с тем, что речь идет о €15 млн. 
Считается, что эта сумма фигурирует в качестве от-
ступных в контракте Захаряна с «Динамо», она совпа-
дает с оценкой футболиста по версии Transfermarkt.

Арсен Захарян мог совершить что-то вроде проры-
ва по меркам Российской премьер-лиги. В данный 
момент несколько отечественных футболистов вы-
ступают в сильных зарубежных лигах, но в безуслов-
ный топ-клуб вроде выигравшего в 2021 году Лигу 
чемпионов «Челси» они не попадали очень-очень 
давно, с тех пор как девять лет назад из английско-
го «Арсенала» в «Зенит» вернулся Андрей Аршавин.

Однако переход так и не состоялся. Комменти-
руя этот факт, «Динамо» подтвердило, что между 
ним и «Челси» «шли предметные переговоры», в ко-
торых динамовцы занимали «конструктивную по-
зицию». «Однако по ряду независящих от нас техни-
ческих причин осуществить переход игрока в это 
летнее трансферное окно не представляется возмож-
ным»,— констатировал клуб.

Что, скорее всего, имеется в виду под «техни-
ческими причинами», понять несложно. В начале 
этой недели некоторые британские издания, такие 
как Evening Standard и The Sun, рассказывали, что 
желание «Челси» прибрести Арсена Захаряна на-
толкнулось на необходимость считаться с британ-
скими «экономическими санкциями», введенными 
в отношении России на фоне ее военной спецопе-
рации на Украине. Они осложнили осуществление 
трансфера.

В итоге ради укрепления атаки «Челси» купил 
вчера вместо Захаряна за €14 млн ветерана из «Бар-
селоны» Пьер-Эмерика Обамеянга, а «Динамо» про-
информировало, что, несмотря на срыв трансфера 
Захаряна, «остается открытым для предложений», 
которые устроят команду и футболиста. Источник 
„Ъ“ в клубе не исключил, что со временем динамов-
ский менеджмент может «вернуться к переговорам» 
с лондонцами.

Алексей Доспехов

СПОРТИВНАЯ ПОЛИТИКА

У Арсена Захаряна не срослось с Лондоном
Переход лучшего российского футболиста в «Челси»  
сорвался по причинам технического характера

Главному молодому таланту отечественного футбола  
Арсену Захаряну пока придется играть не в Английской, 
а в Российской премьер-лиге  ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА

Второй круг US Open
Мужчины. Даниил Медведев (Россия, 
1)—Артур Риндеркнех (Франция) 6:2, 
7:5, 6:3. Карен Хачанов (Россия)—Тьягу 
Монтейру (Бразилия) 6:3, 6:3, 5:7, 6:4. 
Джек Дрэйпер (Великобритания)—Феликс 
Оже-Альяссим (Канада, 6) 6:4, 6:4, 6:4. Ник 
Кириос (Австралия, 23)—Бенжамен Бонзи 
(Франция) 7:6 (7:3), 6:4, 4:6, 6:4. Пабло 
Карреньо Буста (Испания, 12)—Александр 
Бублик (Казахстан) 4:6, 6:4, 6:3, 7:6 (7:5). 
Каспер Рууд (Норвегия, 5)—Тим ван Рейт-
ховен (Нидерланды) 6:7 (4:7), 6:4, 6:4, 6:4. 

Женщины. Серена Уильямс (США)—
Анетт Контавейт (Эстония) 7:6 (7:4), 
2:6, 6:2. Каролин Гарсия (Франция, 
17)—Анна Калинская (Россия) 6:3, 
6:1. Вероника Кудерметова (Россия, 
16)—Марина Заневска (Бельгия) 6:2, 6:3. 
Айла Томлянович (Австралия)—Евгения 
Родина (Россия) 1:6, 6:2, 7:5. Виктория 
Азаренко (Белоруссия, 26)—Марта Костюк 
(Украина) 6:2, 6:3. Петра Квитова (Чехия, 
21)—Ангелина Калинина (Украина) отказ. 
Джессика Пегула (США, 8)—Александра 
Соснович (Белоруссия) 6:4, 6:4. Лорен 
Дэвис (США)— Екатерина Александрова 
(Россия, 28) 0:6, 6:4, 7:6 (10:5).
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